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новости | Конституционный суд не стал отменять 
голосование на муниципальных выборах 
военных-контрактников —3

новости | Города Московской области свяжут  
122 км хордовых автодорог и 246-километровая 
кольцевая линия трамвая —5

Коллекторам 
воздают  
по слухам
Должники не платят 
в ожидании  
запрета взыскателей

Негативное отношение политиков 
и общественности к коллекторам, 
обострившееся с начала 2016 го-
да, породило для должников но-
вый аргумент в пользу неплате-
жей по долгам. Так, отказ платить 
заемщики стали объяснять ожи-
даниями скорого запрета коллек-
торской деятельности. По мне-
нию юристов, для судов такая 
причина убедительной не будет.

О том, что с начала 2016 года долж-
ники в числе причин отказа платить 
по кредиту коллекторам стали ука-
зывать ожидание скорого запрета 
коллекторской деятельности, 

”
Ъ“ 

рассказали в агентстве «Активбиз-
несколлекшн» (дочернее коллектор-
ское агентство Сбербанка). По дан-
ным агентства, с начала года к числу 
основных причин отказов заемщи-
ков платить по долгам (невозмож-
ность оплаты и финансовые трудно-
сти, несогласие с суммой долга, от-
сутствие законных оснований для 
взыскания, не получали кредит или 
брали его не для себя) добавилась но-
вая причина. «При общении с кол-
лекторами заемщики говорят, что не 
будут платить, потому что ожидают, 
что в ближайшее время коллектор-
скую деятельность признают неза-
конной, а все агентства закроют»,— 
пояснил глава «Активбизнескол-
лекшн» Дмитрий Теплицкий. Незна-
чительная часть должников при от-
казе платить с начала 2016 года ста-
ла указывать, что находится в состоя-
нии банкротства, добавляет он.

Подтверждают появление но-
вой причины для отказа платить по 
долгам и в других коллекторских 
агентствах: «Секвойя кредит кон-
солидейшн», «Сентинел кредит ме-
неджмент», ФАСП. По словам участ-
ников рынка (все перечисленные 
агентства входят в топ-10 крупней-
ших агентств по объему бизнеса на 
рынке взыскания), отказываться из-
за ожидания закрытия коллектор-
ских агентств по решению государ-
ства должники стали в 2016 году. 
«Уже сейчас доля отказов из-за ожи-
даний скорого запрета коллектор-
ской деятельности составляет поряд-
ка 9% всех отказов должников»,— от-
мечает господин Теплицкий.
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Катастрофе Boeing ищут две причины
При крушении самолета в Ростове-на-Дону погибли 62 человека

Следственный  комитет 
России (СКР) в  качес тве 
основных назвал две 
версии крушения под 
 Ростовом-на-Дону Boe-
ing  737–800  компании 
Flydubai, в  результате 
 которого погибли 62 чело-
века: техническая неис-
правность самолета либо 
ошибка экипажа при пило-
тировании в сложных ме-
теоусловиях. Не исключе-
но, что, решив  заходить 
при посадке на новый круг, 
пилоты допустили ряд 
ошибок, в  результате ко-
торых самолет  перешел 
в пикирование и упал на 
землю. Дело  передано 
в центральный аппарат 
СКР — в связи с его между-
народным характером 
и большим объемом  
следственных действий.

Катастрофа произошла 
в субботу в 3.42 по москов-
скому времени. Примерно 
за семь часов до этого само-
лет Boeing 737–800 компа-
нии Flydubai, выполняя рейс 
FZ981, вылетел из Дубая в Ро-
стов-на-Дону. Погода полету 
не препятствовала, по пред-
варительным данным дубай-
ской стороны, масса воздуш-
ного судна с пассажирами, 
топливом и багажом, а также 
расчетная центровка не вы-
ходили за установленные ог-
раничения. Снижение само-
лет начал, согласно перегово-
рам экипажа с диспетчерами, 
в 1.16. В это время в Ростове-
на-Дону при температуре око-
ло шести градусов шел снег 
с дождем, сопровождаемый 
резким порывистым ветром, 
достигавшим почти 20 м/с, 
а в отдельных случаях — 
33 м/с (накануне МЧС объяви-
ло штормовое предупрежде-
ние). Экипажи самолетов, ле-
тевших в Ростов-на-Дону в это 
время, принимали различ-
ные решения. В частности, 

благополучно приземлились 
на взлетно-посадочной поло-
се (ВПП) А319, следовавший 
из Домодедово, и А320, ле-
тевший из таджикского Худ-
жанда. Два других самолета, 
напротив, покружив в зоне 
ожидания, улетели на запас-
ной аэродром в Краснодар.

Рейс FZ981 также начал 
было заход на посадку, сни-
зился до 500 м, но через не-
сколько минут, когда уже 
находился в 6,7 км от торца 

ВПП, прервал маневр и ушел 
на второй круг. Затем лайнер 
набрал высоту, после чего 
около двух часов летал в зоне 
ожидания по кругу вокруг аэ-
ропорта. Затем командир воз-
душного судна (КВС) принял 
решение о повторном заходе 
на посадку. Как выяснилось 
позже оперативным штабом, 
диспетчерская служба пред-
ложила КВС совершить по-
садку в Краснодаре, посколь-
ку экипаж впервые заходил 
на ВПП ростовского аэропор-
та, да еще и в сложных мете-
оусловиях, не был знаком со 
специфической розой ветров 
и их порывистостью, свойст-
венной природе донского ре-
гиона. Кроме того, ростов-

ская ВПП имеет нестандарт-
ные размеры — ее длина со-
ставляет 2,5 км вместо обыч-
ных 3,6 км, поэтому, по сло-
вам сотрудников аэропор-
та, при неблагоприятных 
погодных условиях воздуш-
ные суда, случалось, выка-
тывались за ее пределы или 
их заносило в сторону. Од-
нако в 3.36 командир эки-
пажа принял решение о по-
вторной посадке. Диспетчер-
ская служба скорректирова-
ла его курс к ВПП. Вскоре он 
доложил, что установил кон-
такт с курсовым маяком ВПП 
на удалении 19 км от нее. Но 
уже через четыре минуты 
Boeing прервал заход на по-
садку на высоте 500 м и уда-

лении 5,6 км от торца ВПП, 
стал было набирать высо-
ту и почти тут же начал «не-
контролируемое снижение» 
с высоты 1,2 тыс. м. В итоге са-
молет под углом примерно 
60 градусов на скорости око-
ло 300 км/ч упал левее ВПП. 
От удара о землю он фактиче-
ски разлетелся на куски. По-
гибли все находившиеся на 
борту самолета 62 человека, 
в том числе семь членов эки-
пажа,— 45 россиян, восемь 
граждан Украины, два ин-
дийца, два гражданина Испа-
нии, по одному — Узбекиста-
на, Кипра, Колумбии, Кирги-
зии,  Сейшельских  Островов.

На месте авиакатастро-
фы региональными властя-

ми был организован опера-
тивный штаб, также была 
создана сводная группиров-
ка подразделений МЧС Рос-
сии, СКР, Минтранса, Росави-
ации, Ространснадзора, Мин-
здрава, МВД, Межгосударст-
венного авиационного ко-
митета (МАК). Спасательные 
работы велись без останов-
ки: в них принимали учас-
тие 850 специалистов, задей-
ствовано более 100 единиц 
техники, на месте крушения 
авиалайнера было располо-
жено 38 осветительных уста-
новок, что позволило вести 
поисковые работы ночью 
и завершить утром 20 мар-
та, сообщили в пресс-службе 
МЧС. По словам заместителя 
главы МЧС России Леонида 
Беляева, обследована терри-
тория площадью 10 га, в том 
числе с применением верто-
лета Ми-8 МЧС России.

По факту крушения само-
лета СКР возбудил уголовное 
дело по ч. 3 ст. 263 УК РФ (на-
рушение правил безопасно-
сти движения и эксплуата-
ции воздушного транспорта, 
повлекшее по неосторожно-
сти смерть двух и более лиц).

Как сообщил официаль-
ный представитель ведом-
ства Владимир Маркин, по 
распоряжению Александра 
Бастрыкина материалы рас-
следования переданы в цен-
тральный аппарат СКР, созда-
на усиленная следственно-
криминалистическая груп-
па, в которую вошли не ме-
нее 50 опытных сотрудни-
ков комитета. На данный мо-
мент в рамках дела уже до-
прошено более 40 человек — 
из числа авиадиспетчеров, 
метеорологов и сотрудни-
ков арабской авиакомпа-
нии, изъята документация 
воздушных судов и аэропор-
та  Ростова-на-Дону. 
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В  Ростове-на-Дону 
прошла  панихида 
по 62 пассажирам 
и членам экипажа 
Boeing,  погибшим 
в  авиакатастрофе  

Соцпакет со скидкой
„Ъ“ ознакомился с предложениями Минфина  
по ставкам социальных сборов

Новая пенсионная реформа, которую 
предлагает правительству Минфин, 
 шире просто пересмотра ставок сборов 
во внебюджетные фонды. Белому до-
му предлагается объявить социальные 
сборы налогами или по крайней мере 
единым платежом, отдать их сбор ФНС, 
а расходование — Минтруду, одновре-
менно упразднив большую часть льгот 
по их уплате и унифицировав неустра-
нимые. По оценке ведомства, отсутст-
вие стройности стоит нынешней систе-
ме сборов до 10% собираемых средств, 
а их объединение в зависимости от став-
ки общего налога или сбора, от 27% до 
30%, даст казне в самом оптимистичном 
варианте более 400 млрд руб. в год. 

Как стало известно 
”
Ъ“, взгляд Минфина 

на пенсионную реформу, вызванную пере-
дачей администрирования страховых пла-
тежей ФНС и отсутствием средств в бюдже-
те, шире идей об изменении ставок страхо-
вых взносов — он включает в себя масштаб-

ную перестройку системы их начисления, 
сбора и распределения. Минфин предлага-
ет включить страховые платежи в Налого-
вый кодекс и распространить на них нало-
говое регулирование, включая возможно-
сти взыскания в бесспорном порядке, при-
менения обеспечительных мер и контроля 
движения средств по счетам в банках, сооб-
щили 

”
Ъ“ источники в правительстве, зна-

комые с инициативами ведомства (их обсу-
ждали на совещаниях в Белом доме в послед-
ние две недели). Предложения же по ставкам 
платежей пока содержат только оценки их 
последствий для государственных финан-
сов — ставка единого налога или сбора в 30% 
является лишь вариантом.

Формально ведомство в своей позиции 
ссылается на безвозмездность, безвозврат-
ность и отсутствие персонификации упла-
ченных средств как на обоснование «нало-
говой природы» сборов в ПФР, ФОМС и ФСС. 

экономическая политика — с2

На Кубу со своей свободой
Барак Обама начинает  
исторический визит на остров

Президент США Барак Обама начал 
 едва ли не самую значимую за время 
своего правления поездку — на Кубу. 
Визит не только подведет черту под од-
ним из основных внешнеполитических 
достижений администрации, но и мо-
жет привести к конкретным экономи-
ческим результатам: несмотря на со-
храняющееся эмбарго, благодаря ряду 
одобренных Белым домом послабле-
ний интерес компаний из США к остро-
ву уже резко повысился. Власти РФ 
утверждают: начавшаяся американо-
кубинская «перезагрузка» никак не на-
вредит отношениям между Москвой 
и Гаваной. Как заверил ”Ъ“ посол РФ 
на  Кубе Михаил Камынин, «Гавана не 
меняет свои позиции, ценности и шка-
лу приоритетов на международной аре-
не, а также круг своих стратегических 
партнеров». С подробностями из ку-
бинской столицы — корреспондент ”Ъ“ 
 ПАВЕЛ  ТАРАСЕНКО.

Барак Обама  
расскажет кубинцам о Кубе
Первый с 1928 года визит на Кубу действую-
щего президента США стал для инфраструк-
туры острова серьезным испытанием на 
прочность. Члены делегации заняли в отелях 
Гаваны около 1,2 тыс. комнат. Некоторых 
американцев, которых угораздило приехать 
в кубинскую столицу по своим делам во вре-
мя поездки Барака Обамы, пришлось пере-
селять в гостиницы в других частях острова.

Власти Кубы начали готовиться к амери-
канскому десанту заранее. На набережной 
Малекон, центральном бульваре Прада и пе-
ред Капитолием — бывшим зданием парла-
мента, представляющим собой копию аме-
риканского Конгресса, но на 3 м выше (чем 
кубинцы очень гордятся),— положили но-
вый асфальт. На пути следования кортежа 
Барака Обамы из аэропорта покрасили фа-
сады домов. 

мировая политика —с6

новости | В заксобрании Санкт-Петербурга  
подготовлено обращение к премьеру с просьбой  
об отставке Владимира Мединского —5
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новости | Средства на модернизацию  
севас топольского аэропорта Бельбек выделит  
один из крупнейших российских банков —3
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07  Египет подождет 
Ростуризм просит  
обезопасить курорты  
этой страны

07  Рекламным агентствам 
не хватает конкуренции 
Госкомпаниям предложили 
снизить требования на тендерах

07  Тарифы пошли на взлет 
Авиакомпании недовольны 
ростом сборов  
в аэропортах Москвы

08  «Дочки» ВЭБа 
потеряли вкладчиков 
Неопределенность  
с судьбой госкорпорации 
привела к оттоку депозитов

10  В «Небе» увидели 
космические перспективы 
Бывший топ-менеджер 
«Газпром-медиа» создает 
спутникового оператора
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Банк России уже через девять меся-
цев обещает сделать онлайн-про-
дажи полисов ОСАГО обязательны-
ми, решив таким образом проблему 
доступности обязательного авто-
страхования. Страховщики открыто 
инициативу ЦБ не критикуют, но го-
ворят, что мегарегулятор опережа-
ет события на два-три года — по их 
мнению, автовладельцу будет неу-
добно покупать электронный полис 
ОСАГО. Независимые эксперты по-
лагают, что компании, успешно тор-
гующие онлайн другими страхов-
ками, противятся обязательности 
электронного ОСАГО потому, что 
при регулируемых государством 
тарифах не могут закладывать в них 
риски убытков и мошенничества.

Как следует из официального сооб-
щения Банка России, уже к 1 января 
2017 года страховщики, работающие 
на рынке ОСАГО, будут обязаны прода-
вать электронные полисы обязательно-
го автострахования по всей стране. Эту 
инициативу ЦБ надеется закрепить по-
правками к законодательству, рассмо-
трение которых по замыслу регулято-
ра должно состояться уже в весеннюю 
сессию Госдумы.

Напомним, электронные прода-
жи ОСАГО стартовали в России 1 июля 
2015 года. Пока оформление договора 
в электронном виде является правом, а 
не обязанностью компании. Сейчас та-
кие полисы предлагают 15 страховщи-
ков из 81, имеющего лицензию на ОСА-
ГО. Менее месяца назад ЦБ разослал 
страховщикам письма с рекомендаци-
ей подключиться к электронным про-
дажам. Тогда представители компаний 

открыто делились недовольством по 
этому поводу: они говорили о пробле-
мах с доступностью интернета в стране 
и трудностях для сотрудников ГИБДД 
по части проверки электронного поли-
са (см. 

”
Ъ“ от 20 февраля).

Сейчас официальная позиция рын-
ка смягчилась. «В настоящее время про-
дажи электронных полисов составляют 
около 10 тыс. в неделю,— говорит пре-
зидент Российского союза автострахов-
щиков (РСА) Игорь Юргенс.— Общее 
число проданных полисов — около 
120 тыс. РСА не видит никаких техноло-
гических проблем реализации проекта 
всеми компаниями, которые работают 
на этом рынке». Однако, по его словам, 
у ряда компаний теоретически некото-
рые сложности все же могут быть.

В частных беседах страховщики 
соглашаются с удобством электрон-
ных сервисов в целом, но, по их мне-
нию, в части ОСАГО ЦБ «заблуждает-
ся». «Мы одними из первых запустили 
онлайн-продажи ОСАГО,— сказал 

”
Ъ“ 

глава 
”
Росгосстраха“ Дмитрий Марка-

ров.— В целом мне, как гражданину и 
управленцу компании, нравится рабо-
тать с электронными продуктами». Но, 
по его словам, в обязательном порядке 
запускать электронные продажи ОСА-
ГО преждевременно. «Специально об-
ученный сотрудник в офисе оформляет 
ОСАГО 15–20 минут,— говорит он.— Те-
перь представьте, что гражданина, ко-
торому это надо сделать раз в год, на ка-
ждом этапе 

”
выкидывает“ из системы 

из-за того, что он ошибся в одной циф-
ре при введении данных, разве это ему 
удобно?!» По мнению первого зампре-
да СОГАЗа Николая Галушина, пере-

ходный период к обязательности элек-
тронного ОСАГО должен занять два-
три года. За это время наладится обмен 
информацией РСА с другими структу-
рами, который позволит исключить 
ошибки при оформлении полисов. «У 
государства и общества есть иллюзия, 
что проблемы ОСАГО сконцентрирова-
ны в области продаж,— говорит Дмит-
рий Маркаров.— На деле проблема в 
убыточности ОСАГО из-за активности 
автоюристов в урегулировании страхо-
вых случаев».

Отметим, что страховщики уже не-
сколько лет продают в сети доброволь-
ные полисы, например, страхования 
выезжающих за рубеж, от несчастно-
го случая и прочие простые продук-
ты. «Потребитель вполне готов к элек-
тронным продажам,— говорит завка-
федрой финансов и страхования РАН-
ХиГС Александр Миллерман.— ОСАГО 
— стандартизированный продукт, де-
лать такие покупки в интернете удоб-
но». На вопрос, почему компании про-
тивятся обязанности электронных про-
даж ОСАГО, Александр Миллерман от-
вечает, что в ОСАГО, в отличие от дру-
гих видов, государство регулирует та-
рифы — соответственно, компания не 
может заложить в них риски убытков 
и мошенничества в конкретном реги-
оне. При этом большинство страхов-
щиков уже отстроили свои IT-платфор-
мы для онлайн-продаж. «Скромный ре-
сурс по электронным продажам с огра-
ниченным функционалом стоит около 
нескольких миллионов рублей,— оце-
нивает господин Миллерман.— Полно-
ценный ресурс — от 10 млн руб.».

Татьяна Гришина

Электронное ОСАГО  
получило ускорение
ЦБ подготовит поправки об обязательных онлайн-продажах страховок
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,5

процента составила промышленная дефляция в феврале по сравнению с январем 2016 года, сооб-
щил Росстат. Основной источник снижения цен производителей обнаруживается в добывающих отраслях 
(минус 12,3% за февраль), точнее, в добыче энергетических полезных ископаемых (минус 14,4%). Цены в об-
работке за февраль выросли на 1,2% против снижения на 0,5% за январь благодаря химии, металлургии и 
машиностроению — отраслям, где наблюдался и рост выпуска. В распределении электроэнергии, газа и воды 
цены выросли на 1,2% против снижения на 0,7% за январь. В потребительских отраслях — легкой и пищевой 
промышленности — рост цен замедлился на 0,3 и 0,7 процентного пункта, до 0,5% и 1,3% соответственно.

Динамика цен производителей в РФ 
(%, к предыдущему периоду)
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Иностранные  
инвесторы  
не заметили улучшений

Большинство (77%) иностранных 
инвесторов отмечает ухудшение 
делового климата в России в 2015 
году, следует из опроса агентства 
FleishmanHillard Vanguard и РСПП. 
Год назад еще большее число 
иностранных компаний (82%) 
считали, что состояние предприни-
мательской среды в РФ ухудша-
ется, но говорить о том, что сни-
жение негативных оценок стало 
существенным, не приходится: 
в этом году резко выросла группа 
респондентов (17%), которая 
за год не увидела никаких изме-
нений в деловом климате страны 
(см. график).

В опросе, подготовленном 
специально к стартующей сегодня 
Неделе российского бизнеса, 
организованной РСПП, участвовали 
более 100 компаний из списка 
Fortune 500. Наиболее существенно 
от кризиса и санкций пострадали 
автопром, строительная сфера 
и девелопмент, производители 
техники и электроники и импорте-
ры. В меньшей степени — ком-

пании, до 2014 года запустившие 
производственные мощности в РФ, 
и те, кто создает интеллектуальный 
продукт или предоставляет бытовые 
и профессиональные услуги.

В пятерке проблем бизнеса 
в 2015 году второй год подряд — 
рост цен (отметили 55% респонден-
тов), нехватка квалифицированных 
кадров (49%), административные 
барьеры (41%), сложность с до-
ступом к кредитам (35%), а также 
коррупция в органах власти (34%). 
При этом, как отмечает гендирек-
тор FleishmanHillard Vanguard Елена 
Фадеева, у иностранных компаний 
практически заморожены расходы 
на сотрудников, из-за чего стало 
менее выгодно держать в россий-
ских офисах экспатов.

Самым эффективным спосо-
бом взаимодействия бизнеса и 
российских властей представители 
иностранных предприятий назвали 
личные контакты (88%) — за год 
их роль выросла на 6%. Меньше 
помогают предпринимателям учас-
тие в бизнес-ассоциациях (77%) 
и публичные мероприятия (44%). 
Несмотря на негативные оценки 
бизнес-среды, многие иностранные 
инвесторы говорят о важности 
РФ как рынка и заявляют о том, 
что реализуют в России долгос-
рочные социальные программы: 
так, 65% компаний-респондентов 
указали, что помогают местным 
властям в социальном развитии 
региона. Впрочем, в 56% случаев 
эта помощь на деле является либо 
программами для сотрудников 
(питание, страхование), либо ока-
зывается конкретным соцучрежде-
ниям (59% опрошенных).

Дарья Николаева

2011 2012 2013 2014 2015

ОЦЕНКА ИНОСТРАННЫМИ 
ИНВЕСТОРАМИ ДЕЛОВОГО КЛИМАТА 
В РФ (ДОЛИ ОПРОШЕННЫХ,%)
 ИСТОЧНИК: FLEISHMANHILLARD VANGUARD, РСПП.  
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Измененный трехлетний про-
гноз Банка России в докладе 
о денежно-кредитной полити-
ке (ДКП) предполагает при со-
хранении нынешней нефтяной 
конъюнктуры выход экономи-
ки из рецессии к концу 2016 
года, а годовой рост ВВП уве-
ренно прогнозируется ЦБ 
лишь в 2018 году. Прогноз ре-
гулятора, несмотря на расхо-
ждения с Минэкономики в ба-
зовых ценах на нефть, в целом 
совпадает с правительствен-
ным. Макропрогноз рейтин-
гового агентства АКРА жест-
че: даже при предположении 
о среднегодовой цене неф-
ти в $39 за баррель АКРА ожи-
дает спада ВВП в 2017 году на 
0,4% и увеличения темпов ро-
ста до 0,9% ВВП к 2020 году.

Первые признаки адапта-
ции экономики к низким це-
нам на нефть и возвращение Бе-
лого дома к трехлетнему бюдже-
ту (см. 

”
Ъ“ от 16 марта) активи-

зировали интерес к среднесроч-
ным экономическим прогнозам. 
Однако вне зависимости от того, 
когда ожидается пик экономиче-
ского спада, и государственные, 
и рыночные аналитики сходят-
ся в том, что выход на рост при 
представимых сейчас темпах ста-
билизации нефтяного рынка бу-
дет очень медленным процессом.

Доклад ЦБ о ДКП, представ-
ленный в пятницу, содержит ба-
зовый сценарий трехлетней ди-
намики основных макропоказа-
телей и платежного баланса до 
2018 года. В основе мартовский 
прогноз ЦБ очень пессимисти-
чен по ценам на нефть (см. 

”
Ъ“ 

от 19 марта) — в нем среднего-
довые цены на нефть растут с 
$30 в 2016 году до $40 в 2018 го-
ду. В этих условиях и при нуле-
вом вкладе бюджета в экономи-
ческий рост в 2016–2017 годах 
ЦБ ожидает спада ВВП в 2016 го-
ду в диапазоне 1,3–1,5% и колеба-
ния роста около нуля в 2017 году 
(плюс-минус 0,5% ВВП). Несмотря 
на то что квартальная динамика 
ВВП перейдет в положительную 
область, по расчетам ЦБ, на гра-
нице 2016 и 2017 годов, годовой 
рост ВВП уверенно прогнозиру-
ется в этом сценарии лишь в 2018 
году — на уровне 1,5–2%.

ЦБ при этом ожидает усиле-
ния сокращения спада валового 
накопления основного капитала 
в 2016 году — с минус 7,6% до ми-
нус 8,2–8,4% с продолжением это-
го процесса и в 2017 году. До 2017 
года затухающими темпами бу-
дут, по расчетам ЦБ, снижаться и 
расходы домохозяйств на конеч-
ное потребление. Кроме того, но-
вой проблемой, из-за горизон-
та прогноза не раскрытой пол-
ностью, является предположе-
ние о снижении с 2018 года чи-
стого экспорта, впрочем, в нем-
ного меньших масштабах (7–7,5% 
спада к 2017 году), чем в предыду-
щей версии прогноза. Отток ка-
питала, полагает ЦБ в прогнозе 
платежного баланса, в 2016 году 
составит $40 млрд (ранее он пред-
полагался в $56 млрд, в 2015 году 
фактическое значение финансо-
вого счета — минус $67 млрд). ЦБ 
предполагает, что отток, связан-
ный с вынужденным погашени-
ем частного долга (вызванным в 
том числе санкциями), будет со-
кращаться и не составит более 
проблемы для экономики, а чи-
стый спрос на иностранные акти-
вы начнет восстанавливаться не 
ранее 2017 года в небольших мас-
штабах — около $10 млрд.

Официальный прогноз Мин-
экономики на 2016–2018 годы 

пока не пересмотрен, пятнич-
ные комментарии ведомства, 
считающего расчеты ЦБ осно-
ванными на излишне пессими-
стичной оценке будущей нефтя-
ной конъюнктуры, тем не менее 
не позволяют говорить о том, что 
версию об удлинении сроков вы-
хода из рецессии из-за январско-
го обвала нефтяных цен ведом-
ство Алексея Улюкаева не разде-
ляет: в субботу он заявил, что бу-
дет предлагать правительству за-
ложить в новый бюджет-2016 це-
ну нефти в $40 за баррель. С боль-
шой вероятностью в базовом 
сценарии и при такой цене уве-
ренного роста ВВП в 2017 году (за 
пределами 1–1,5%) Минэкономи-
ки предполагать не будет. Отме-
тим, что подтвердившее в пят-
ницу суверенные рейтинги РФ 
агентство Standard & Poor’s ожи-
дает спада ВВП РФ в 2016 году на 
1,4% — что соответствует ожида-
ниям и ЦБ, и Минэкономики.

Российское рейтинговое 
агентство АКРА на этой неделе 
выпустит первый собственный 
независимый макропрогноз, 
который будет закладываться в 
рейтинговые оценки АКРА. Го-
ризонт модели, предлагаемой 
АКРА, шире — 2016–2020 годы. 
В нее закладывается цена неф-
ти в 2016 году $39 за баррель, в 
2017 году — $43, в 2018-м — $44, 
в 2019-м и 2020-м — $45 за бар-
рель. Таким образом, АКРА под-
держивает гипотезу о стабили-
зации нефтяного рынка на низ-
ких уровнях на несколько лет. 
Ожидания аналитиков по ВВП 
пессимистичнее ведомствен-
ных. Так, в 2016 году АКРА ждет 
спада в 1,8%, в 2017 году — 0,4%, 
рост 2018 года в модели составля-
ет 0,5% ВВП, в 2019-м — рост 0,7%, 
в 2020-м — 0,9%. Как и ЦБ, анали-
тики рейтингового агентства 
ждут сокращения инвестиций 
не только в 2016 году (5,2%), но и 
в 2017-м (1%), очень медленный 
(0,2–1% в год) рост инвестиций 
ожидается в 2018–2020 годах.

Годового роста промпроиз-
водства АКРА ожидает не ранее 
2017 года и в очень узких рамках 
— 0,5–1% в год до 2020 года. Спад 
реальных располагаемых до-
ходов, по мнению аналитиков, 
продлится до 2018 года, когда 
он составит 0,8%. АКРА при этом 
предполагает траты ФНБ с 2017 
года, бюджетный дефицит в 2016 
году 4,2% ВВП (в 2017-м — 2,9%, 
в 2018-м — 1,8%; сбалансирован-
ного бюджета на горизонте пла-
нирования не ожидается). Рубль 
в прогнозе агентства стабилен 
на уровне 68–71 руб./$ до 2020 го-
да, цели по инфляции, считают в 
АКРА, ЦБ не достигнет — в 2016 
году она снизится до 7,2% за год, 
а в 2020-м составит 5% годовых.

И ЦБ, и Минэкономики, и 
АКРА технически описывают 
один и тот же сценарий появле-
ния «точек роста» в экономике, 
который будет обеспечивать вос-
становление: рост несырьевого 
экспорта, выигрыш в произво-
дительности труда из-за деваль-
вации, некоторое сокращение 
госучастия в экономике, незна-
чительный рост загрузки мощ-
ностей, стабильный уровень 
безработицы. То, что такой на-
бор «вводных» и структурные ог-
раничения обеспечивают эконо-
мике РФ только медленный рост, 
уже консенсус. Поэтому, видимо, 
будет расти политический спрос 
на решения для власти, предла-
гаемые ею как «прорывные» — 
как дерегуляционные, так и про-
инфляционные.

Дмитрий Бутрин

Медленнее, ниже, 
слабее
Выход экономики из рецессии 
растягивается во времени Ведомство не разделяет 

эти платежи (в три разных 
по природе внебюджетных 
фонда) и не упоминает пер-
сонификации пенсионных 
накоплений (на индивиду-
альных счетах будущих пен-
сионеров) или целевого на-
значения средств ФОМС и 
ФСС (налоговые платежи 
составляют доходную часть 
бюджета и не имеют целево-
го назначения).

При этом фиксация «на-
логовой природы» страхо-
вых взносов позволит при-
менять к их неплательщи-
кам меры принуждения 
(штрафы), а плательщикам 
даст возможность досудебно-
го урегулирования споров с 
ФНС и сократит их издер-
жки из-за упрощения и объ-
единения отчетности — ис-
пользования одной формы 
отчетности вместо четырех, 
трех платежек вместо пяти и 
снижения числа проверок за 
счет унификации контроля 
и взыскания задолженности 
силами ФНС.

Концепция реформы в це-
лом в предложении Минфи-
на такова. Администриро-
вание сборов ПФР, ФОМС и 
ФСС передается налоговой 
службе с установлением еди-
ного тарифа для всего насе-
ления и порядка расщепле-
ния платежа между внебюд-
жетными фондами. Большая 
часть льгот и «потолок» зар-
плат, с которых взимается 
тариф, отменяются, а остав-
шиеся льготы унифициру-
ются по ставке 10%. Регули-
рованием доходов займется 
Минфин, а расходов (выпла-
той пенсий и оплатой меди-
цинских услуг в рамках ОМС 

и «больничных») — Минтр-
уд (сейчас на работу систе-
мы ОМС не влияющий). Пен-
сионные и иные «социаль-
ные» права населения пред-
лагается зафиксировать на 
момент передачи админис-
трирования на предельном 
уровне, ФСС при этом фор-
мально обещано сохране-
ние нынешнего «страхово-
го» принципа финансирова-
ния — но с фиксированной 
ставкой и прямой оплатой 
фондом «больничных» и «де-
кретных».

Необходимость этого 
Минфин иллюстрирует не-

совершенством нынешней 
системы: у двух из трех фон-
дов есть различные предель-
ные зарплаты, с которых бе-
рутся взносы, у ФОМС тако-
го «потолка» второй год нет. 
Работодатели платят за ра-
ботников по разным тари-
фам из-за наличия как льгот, 
так и вредных и опасных 
производств. В итоге эф-
фективную ставку взносов 
в ПФР (22% по закону) Мин-
фин оценивает в 0–20%, в 
ФОМС при ставке 5,1% льгот-
ники платят от 0% до 4%, а в 
ФСС при ставке 2,9% — от 0% 
до 1,8%. 

Для унифицированно-
го тарифа финансовое ве-
домство рассматривает че-
тыре варианта балансиров-
ки системы при различных 
ставках (от 27% до 30% со сту-
пенькой в один процент-
ный пункт). Реформа в пер-
вую очередь выгодна самим 

фондам. При снижении 
ставки основного тарифа до 
27% их сборы вырастут на 
60 млрд руб. за счет ликви-
дации льгот и улучшения ад-
министрирования, а при ре-
форме с сохранением став-
ки в 30% допдоходы соста-
вят 440 млрд руб., увеличив 
общие сборы с нынешних 
5,3 трлн руб. до 5,7 трлн руб. 
Очевидно, что дефицит бюд-
жета подталкивает прави-
тельство к выбору последне-
го варианта, позволяющего 
почти вдвое сократить раз-
мер бюджетного трансфер-
та соцфондам. Но последст-
вия введения любой ставки 
проработаны Минфином с 
одинаковой детализацией: 
само ведомство, по крайней 
мере формально, пока назы-
вать предпочтительный ва-
риант воздерживается.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Соцпакет со скидкой

Распоряжаться  
собранными ФНС 
средствами социаль-
ных фондов Минфин 
предлагает  Минтруду 
под руководством 
Максима Топилина   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

(Москва и Санкт-Петербург)

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается во Влади-
востоке, Волгограде, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Лондоне, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 65 860

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №848|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: ЗАО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Мария Комарова|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ»,  Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Виктор Лошак — заместитель генерального директора по стратегии,  
Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители главного редактора газеты «Коммерсантъ», Вера Ситнина — заместитель главного редактора еженедельника 
«Коммерсантъ ВЛАСТЬ »,  Илья Нагибин — заместитель главного редактора «Kommersant.ru»,Кирилл Урбан — ди рек тор ин фор ма ци он но го цен тра, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |АВТОР МАКЕТА  Анатолий Гусев|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров,  
Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Татьяна Трофимова (региональная корсеть), Николай Зубов (иностранная информация)|          |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Александр Логачевский 
КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ»,  
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕННОЙ СЛУЖБЫ РЕКЛАМНЫХ ПРОДАЖ Джамила Зуауи, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|          |ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (495) 926 3301 д.2140 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Алексей Харнас — директор, тел. (495)  926 3301 д. 2774 
 ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197           
АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также нашими представительствами: 
Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 21 20 242, 23 80 867;   
Пермь ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Перми» (342) 207 49 90, 207 49 91;  Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 218 17 41, 218 17 46; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; С.-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 324 69 49;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 247 90 55.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+

с1



3

Правительство определилось 
со схемой развития аэропорта 
Бельбек в Севастополе. Как ста-
ло известно ”Ъ“, на совещании 
у вице-премьера Дмитрия Ко-
зака было решено признать его 
гражданский сектор филиалом 
аэро порта Симферополь, что по-
зволит скорее пройти процедуру 
его сертификации и запустить ту-
да чартерные рейсы. По инфор-
мации ”Ъ“, положительно решен 
вопрос и с инвестором, которому 
предстоит вложить в модерниза-
цию Бельбека более 2,9 млрд 
руб.,— им стал один из крупней-
ших российских банков.

О том, что гражданский сектор 
Бельбека будет признан филиалом 
аэропорта Симферополь, 

”
Ъ“ расска-

зал источник, близкий к руководст-
ву Республики Крым. По его словам, 
вопрос рассматривался на закрытом 
совещании у вице-премьера Дмит-
рия Козака в Севастополе 4 марта. 
«Схема с филиалом была поддержа-
на замминистра транспорта Вале-
рием Окуловым, замминистра обо-
роны Дмитрием Булгаковым, губер-
натором Севастополя Сергеем Ме-
няйло, а также представителем ин-
вестора»,— сказал он. Собеседник 

”
Ъ“ уточнил, что по итогам совеща-

ния господин Козак поручил Мин-
экономики вместе с правительст-
вом Севастополя и инвестором до 
15 апреля определиться с механиз-
мом реализации ФЦП «Социально-
экономическое развитие Крыма и 
Севастополя до 2020 года» по рекон-
струкции севастопольского аэропор-
та. Раскрыть инвестора он категори-
чески отказался: «Это крупный рос-
сийский банк, который не хочет све-
титься в крымских проектах, поэто-
му он работает через другое юриди-
ческое лицо».

Бельбек был построен в 1941 го-
ду как аэродром военного значения: 
во времена СССР и Украины там ба-
зировалась истребительная авиа-
ция. Эта практика сохранилась и 
после вхождения Крыма в состав 
РФ в марте 2014 года: Минобороны 
разместило там 38-й истребитель-
ный авиаполк. Однако в июне того 
же года военные по просьбе город-
ских властей инициировали вклю-
чение Бельбека в перечень аэродро-
мов совместного базирования: счи-
талось, что это ускорит интеграцию 
Севастополя в Россию и поможет ча-
стично снять транспортные пробле-
мы Крыма. Его предполагалось ис-
пользовать в качестве запасного для 
аэропорта Симферополь, но эксплуа-
тация осложнялась рядом факторов: 

например, для приема больших пас-
сажирских самолетов требовалось 
удлинять взлетно-посадочную поло-
су (ВПП). В рамках ФЦП в 2015–2020 
годах на развитие Бельбека будет вы-
делено 1,776 млрд руб.— эти средст-
ва, как ожидается, пойдут на строи-
тельство перрона, топливно-запра-
вочного комплекса и закупку аэро-
навигационного оборудования. По 
информации 

”
Ъ“, в августе 2015 го-

да министр обороны Сергей Шойгу 
написал письмо Владимиру Пути-
ну, в котором сообщал, что в ФЦП не 
заложены деньги ни на реконструк-
цию ВПП, ни на строительство аэро-
вокзального комплекса. Оба эти во-
проса он предложил решить при по-
мощи частных инвесторов: затраты 
только на модернизацию ВПП оце-
нивались в 2,9 млрд руб. Президент 
направил это письмо Дмитрию Коза-
ку и своему помощнику по экономи-
ческим вопросам Андрею Белоусову, 
поручив разобраться и доложить.

Поиск внебюджетных средств 
шел непросто. По словам источ-
ников 

”
Ъ“, близких к полпредству 

Крымского федерального округа, 
желающих вкладываться в разви-
тие инфраструктуры Бельбека было 
немного: аэровокзальный комплекс 
являлся предметом спора с украин-
ским олигархом Игорем Коломой-
ским (в январе 2016 года его струк-
туры инициировали разбирательст-
во в третейском суде в Гааге, оценив 
ущерб в $15 млн), а инвестиционная 
привлекательность с учетом близко 

расположенного аэропорта Симфе-
рополь (в 2015 году стал одним из пя-
ти крупнейших аэропортов России) 
была неочевидна. Отказаться от про-
екта было невозможно, утверждают 
собеседники 

”
Ъ“: в рамках поруче-

ний Владимира Путина по интегра-
ции Крыма и Севастополя в РФ вос-
становление Бельбека значилось 
обязательным пунктом. Правитель-
ство выбирало из нескольких инве-
сторов, среди которых, например, 
как заявлял ТАСС в октябре 2015 года 
Сергей Меняйло, «рассматривается 
как приоритетный кандидат» груп-
па ВТБ. В группе, впрочем, 

”
Ъ“ сооб-

щили, что она «не работает на терри-
тории Крыма, поэтому не участвова-
ла и не участвует как в строительст-
ве инфраструктуры на полуострове, 
так и в других местных инвестици-
онных проектах».

В пресс-службе Минэкономики 

”
Ъ“ сказали, что поддерживают идею 

сделать Бельбек филиалом аэропор-
та Симферополь. По словам собесед-
ника 

”
Ъ“, близкого к руководству од-

ного из профильных ведомств, это 
позволит провести сертификацию 
Бельбека, работы по модернизации 
существующего здания аэровокзала 
и прилегающей территории. Дирек-
тор аэропорта Севастополь Вадим 
Базыкин в январе говорил, что запу-
стить чартерные рейсы можно в те-
чение полугода. В 2015 году на Бель-
бек было осуществлено 14 чартер-
ных рейсов, но все они проводились 
по специальному разрешению Роса-
виации. Опрошенные 

”
Ъ“ авиаком-

пании заявили, что рассмотрят воз-
можность полетов, когда аэропорт 
будет технически готов к приему и 
обслуживанию самолетов.

Иван Сафронов,  
Елизавета Кузнецова

Бельбек подвинули  
поближе к Симферополю
Транспортную проблему Крыма решают и филиальным способом

Накануне выборов в Госдуму 
«Единая Россия» намерена ак-
тивизировать поддержку 30 млн 
беспартийных избирателей, 
 которые в разные годы отдава-
ли единороссам голоса на вы-
борах. Сделать это партия над-
еется, «перезапустив» свой со-
вет сторонников. Его возглавят 
телеведущий Петр Толстой, ген-
директор телеканала «Санкт-
Петербург», сын актера Михаи-
ла Боярского Сергей Боярский 
и  социальный предприниматель 
Евгения Лазарева. По сведени-
ям ”Ъ“, господа Боярский и Тол-
стой собираются выдвигаться 
в  Госдуму.

По информации 
”
Ъ“, в понедель-

ник на заседании президиума генсо-
вета «Единой России» будет принято 
решение об избрании троих сопред-
седателей центрального совета сто-
ронников партии. Ими станут теле-
ведущий Петр Толстой, гендирек-
тор телеканала «Санкт-Петербург» 
Сергей Боярский и создатель брен-
да Mamanonstop Евгения Лазарева.

Ведущий программ «Политика» 
и «Время покажет» на «Первом кана-
ле» Петр Толстой также вошел на съе-
зде в высший совет партии, зареги-
стрировался на праймериз и наме-
рен участвовать в выборах в Госдуму 
по одному из одномандатных окру-
гов в Москве (предположительно, по 
Люблинскому, см. 

”
Ъ“ от 26 февраля). 

Сын актера Михаила Боярского Сер-
гей возглавляет телеканал «Санкт-
Петербург», а до этого работал совет-
ником губернатора Георгия Полтав-
ченко (тогда же приостановил член-

ство в «Единой России»). В 2011 году 
неудачно баллотировался в город-
ское заксобрание. Евгения Лазарева 
как социальный предприниматель 
известна участием в форумах «Сооб-
щество», которые организует в реги-
онах Общественная палата.

Сергей Боярский подтвердил 
”
Ъ“, 

что получил предложение войти в 
совет от секретаря генсовета Сер-
гея Неверова, и добавил, что для не-
го «будет честь», если президиум ген-
совета поддержит его кандидату-
ру. «Мне интересно поработать над 
развитием института сторонников. 
Должно быть больше площадок для 
коммуникаций, особенно если где-
то есть сбой в общении между людь-
ми и властью»,— сказал господин Бо-
ярский. Он сообщил, что рассматри-
вает возможность участия в выборах 
в Госдуму. По сведениям 

”
Ъ“, в слу-

чае избрания сопредседателем сове-
та сторонников он сможет претен-
довать на место в списке партии по 
Санкт-Петербургу. Петр Толстой по-
яснил 

”
Ъ“, что совет необходим, по-

скольку в регионах «есть проблемы 
с системой здравоохранения, обра-
зования, ЖКХ, дорогами и людям не-
обходима не только партийная под-
держка, чтобы выстроить с властями 
взаимодействие».

Как сообщал 
”
Ъ“, руководство со-

ветом оставила глава социально-
го комитета Госдумы Ольга Батали-
на, которая стала заместителем се-
кретаря генсовета по агитацион-
но-пропагандистской работе. Реше-
но, что в руководстве совета членов 
партии не будет. По этому же прин-
ципу уже избраны трое сопредседа-

телей созданной недавно предпри-
нимательской платформы партии, а 
на съезде «Единой России» в состав 
ее руководящих органов включе-
но много заметных беспартийных 
деятелей (предприниматель, глава 
«Сплат-косметики» Евгений Демин, 
гендиректор «Аэрофлота» Виталий 
Савельев и др.).

«На прошлых думских выборах 
за 

”
Единую Россию“ проголосова-

ли 32,4 млн человек, в то время как 
членами партии и сторонниками яв-
ляются 2,7 млн. Среди тех, кто под-
держивает партию и ее морально-
го лидера Владимира Путина, мно-
го гражданских, общественных ак-
тивистов. Партии важно выстроить 
и поддерживать с ними коммуника-
ции»,— считает Ольга Баталина. Под 
ее руководством структура совета 
сторонников прошла «перезапуск», 
а в регионах сменились кадры (до 
2015 года совет возглавлял депутат 
Госдумы, сейчас член Совета феде-
рации Франц Клинцевич). В регио-
нальных советах число партийных 
кадров ограничено до 30%. Цель со-
вета — работа с гражданскими акти-
вистами и помощь в продвижении 
их инициатив на законодательном 
и административном уровнях.

Для расширения электората пар-
тия привлекает беспартийных и на 
праймериз. 27–28 марта председа-
тель «Единой России» Дмитрий Мед-
ведев в Москве выступит на семи-
наре для зарегистрировавшихся на 
них кандидатов (уже 980 человек). 
На модельных дебатах мастер-класс 
проведет федеральный актив.

Ирина Нагорных

Для сторонников «Единой России» 
приготовили  
беспартийных кандидатов
Совет по работе с ними возглавят телеведущий,  
глава телеканала и социальный предприниматель
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Конституционный суд (КС) 
не стал отменять голосование 
на муниципальных выборах воен-
ных-контрактников, зарегистри-
рованных по месту их службы, 
а не проживания. На искажение 
результатов волеизъявления на-
селения в КС жаловались жители 
Дворцового округа Санкт-Петер-
бурга, где на выборах 2014 года 
39,8% избирателей составляли 
семьи офицеров, приписанных 
к штабным зданиям на Дворцо-
вой площади. Эксперты считают, 
что подход КС нарушает право 
на участие в местном самоуправ-
лении (МСУ) как жителей округа, 
так и самих военных.

КС не стал рассматривать жало-
бу жителей муниципального об-
разования (МО) Дворцовый округ 
Санкт-Петербурга Ольги Ковалевой 
и Татьяны Парфентьевой на наруше-
ние их избирательных прав в связи 
со скандальными итогами выборов 
2014 года. В списках МО оказалось 
39,8% (1229 из 3090 человек) не про-
живающих в нем избирателей: это 
были семьи офицеров, зарегистри-
рованных на Дворцовой площади, 
где нет жилых домов, но располо-
жен штаб Западного военного окру-
га и другие структуры Минобороны 
и МВД. Участие в выборах военно-
служащих-контрактников, не име-
ющих места жительства в пределах 
МО, допускают оспоренные заяви-
телями законы «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права 
на участие в референдуме граждан 
РФ» и о выборах депутатов внутриго-
родских МО Петербурга. «Списки та-
ких избирателей формируют коман-
диры, что позволяет им обеспечить 
нужное для власти голосование. Это 
приводит к существенному искаже-
нию волеизъявления населения при 
формировании органов МСУ и пре-
пятствует самостоятельному реше-

нию жителями МО вопросов мест-
ного значения», жаловались петер-
буржцы. Похожий скандал разгорел-
ся на выборах 2015 года в пригоро-
де Санкт-Петербурга Ломоносове: в 
округе, где баллотировалаcь глава 
избирательной комиссии Светлана 
Зряхова, почти половину избирате-
лей составляли военные и их семьи. 

КС счел «сравнительно немного-
численной» эту категорию военно-
служащих, разрешив отнести ее к на-
селению МО. Это противоречит по-
зиции КС 1998 года о том, что участ-
вовать в МСУ должны «те граждане, 
чье постоянное или преимущест-
венное проживание на территории 
МО дает основание для отнесения 
их к его населению», а проходящие 
в МО службу по призыву, но не про-
живающие там военные «не могут 
быть признаны субъектами МСУ». У 
контрактников «особый правовой 
статус», их регистрация при воен-
ной части предполагает «необходи-
мость юридического подтверждения 
отсутствия иного места жительства» 
и «обеспечение для них иным обра-
зом возможности реализации права 
избирать органы МСУ было бы недо-
стижимо», считает КС.

Проигнорировал КС и приложен-
ное к жалобе заявление, с которым 
обращался после выборов в выше-
стоящие комиссии и ЦИК член УИК 
Дворцового округа Даниил Петров. 
«Массовая искусственная регистра-
ция военных на территории окру-
га привела к тому, что судьбу МСУ в 
нем решают не те, кто там живет», а 
«неточность списков избирателей, 
представляемых командованием, 
не исключает двойного голосова-
ния», утверждал он. Так, по его сло-
вам, некоторые офицеры (голосовав-
шие по военным билетам, где реги-
страция не указана) признавались, 
что зарегистрированы по другим 
адресам, многие просили копию 

списка избирателей, подтверждаю-
щую их явку, опасаясь, что за неуча-
стие в выборах могут быть лишены 
премии. В комиссию также обраща-
лись военные начальники, просив-
шие представить списки проголо-
совавших, отмечает член УИК. Око-
ло 20% избирателей МО (в основном 
военные и их жены) голосовали до-
срочно, явившись в УИК с заполнен-
ными бланками заявлений, 93% го-
лосов при этом было отдано за одну 
и ту же пятерку из 12 кандидатов. А 
в день выборов на участке образова-
лась очередь из 40 зарегистрирован-
ных по одному адресу военных, что, 
по мнению члена УИК, говорит об их 
организованном «подвозе». 

Ранее уставный суд города, рас-
смотрев запрос депутатов городско-
го заксобрания, запретил голосо-
вать по месту службы не зарегистри-
рованным в МО военным, но оста-
вил проверку федеральных и осно-
ванных на них региональных норм 
на усмотрение КС. КС же намекнул, 
что законодатель «не лишен возмож-
ности» совершенствовать спорные 
нормы «с учетом практики». «Него-
товность КС исправлять очевидные 
ошибки законодателя вызывает не-
доумение и разочарование»,— ска-
зал 

”
Ъ“ принимавший участие в под-

готовке жалобы руководитель судеб-
ной практики Института права и пу-
бличной политики Григорий Вай-
пан. «Военнослужащие, зарегистри-
рованные при штабе, зачастую не 
только живут, но и работают за пре-
делами округа, а члены их семей тем 
более никак с округом не связаны. 
Предоставление им активного из-
бирательного права именно в таком 
МО — имитация защиты их активно-
го избирательного права»,— уверен 
вице-президент Федерального сою-
за адвокатов Сергей Попов. 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

На местных выборах  
сохранили голоса военных
Конституционный суд разрешил отнести контрактников  
к населению муниципального округа

Главными проблемами предсто-
ящей думской кампании станут 
отсутствие денег и то, что реги-
ональные администрации могут 
помешать декларируемой чест-
ности выборов. На этом сошлись 
партии, приглашенные на  третий 
конгресс Российской ассоциа-
ции политических консультан-
тов (РАПК), который завершился 
в Москве в субботу.

На пленарном заседании, вы-
деленном партиям, секретарь ЦК 
КПРФ депутат Госдумы Сергей Об-
ухов сообщил, что КПРФ намере-
на «решительно улучшить резуль-
тат в Госдуму» и выиграть мини-
мум 50 одномандатных округов (из 
225). Описывая предстоящую кам-
панию, он отметил, что она «срод-
ни губернаторским выборам», толь-
ко сразу в 225 округах, и «это тихий 
ужас». «Я только вернулся со своей 
Кубани. У меня по станицам идет 
вой,— сообщил он.— Я очень бла-
годарен за это (социально-эконо-
мическую политику.— 

”
Ъ“) Медве-

деву и 
”
Единой России“. Как бы нас 

всех вместе не погнали с такой по-
литикой». Отвечая на вопрос о воз-
можности раздела округов с други-
ми партиями, господин Обухов ска-
зал, что «пока генеральная линия 
— развернуть работу, ближе к выбо-
рам посмотрим». «Час икс», по его 
словам, наступит в апреле, когда в 
регионах проведут мониторинг уз-
наваемости кандидатов.

Судя по выступлению депутата 
Госдумы от «Справедливой России» 
Александра Тарнавского, главной 
задачей он видит не пустить в Гос-
думу либеральную оппозицию. «Не 
надейтесь, что КПРФ и 

”
Справедли-

вая Россия“ будут бодаться лбами, а в 
это время в Думу пройдут какие-ни-
будь либералы. Этого мы допустить 
не можем!» — заявил он. На вопрос: 
«что за десять округов вам подарила 

”
Единая Россия“», господин Тарнав-

ский ответил, что «идут переговоры, 
никто никому ничего не дарит». От-
дельно он отметил, что «если ниче-
го не изменится», то у малых партий 
вроде «Родины» «нет никаких шан-
сов». «Мы с КПРФ четыре года голо-
суем против бюджета. А вот Алексей 
Журавлев — с точки зрения харизмы 
все прекрасно, стране нужен такой 
боец. Но избиратель спросит — а как 
ты голосовал?»

«Я отвечу, ты не волнуйся»,— по-
обещал в ответ председатель пар-
тии «Родина», член фракции «Еди-
ной России» в Госдуме Алексей Жу-
равлев. Он констатировал, что зна-
чение Госдумы в последнее время 
сильно снизилось. «Сначала прези-
дент, потом олигархи, потом госкор-
порации, потом силовики, потом су-
ды. И только потом Госдума»,— опре-
делил он место российского парла-
мента. Тем не менее «при приходе 

”
Родины“ в Думу политтехнологиче-

ское сообщество не соскучится», по-
обещал он. Помешать этому, по его 

мнению, могут региональные адми-
нистрации, которых не беспокоит 
честность выборов. Господина Жу-
равлева спросили, не хочет ли тогда 
его партия «перестать сидеть на двух 
стульях» и стать реальной оппози-
цией. «Пожелание такое есть»,— от-
ветил он. Но тут же добавил, что за 
оппозицией в России стоит всего 5% 
граждан, поэтому становиться ею 
«Родина» не будет.

Главную проблему предстоя-
щих выборов обозначил лидер пар-
тии «Зеленые» Анатолий Панфилов: 
«Деньги — проблема. Их нет». По его 
словам, у партии «есть возможность 
пройти при явке в 60–70%, но партия 
без бюджета ни на какую победу рас-
считывать не может». Он призвал по-
литтехнологов работать на свою пар-
тию, но сразу предупредил, что до зе-
леных «финансовые потоки еще не 
доходят», вызвав смех в зале.

Ради финансов в Госдуму собра-
лась и Российская партия пенсио-
неров за справедливость. «Амбиции 
наши просты — минимум 3% голо-
сов, чтобы получить финансирова-
ние»,— обозначил цели зампред пар-
тии Андрей Широков. «Гражданская 
платформа» хочет провести в Госду-
му 12 одномандатников, сообщил ее 
лидер Рифат Шайхутдинов. «Комму-
нисты России» планируют закрыть 
все округа и получить 10–12% голо-
сов по партсписку, сообщил лидер 
партии Максим Сурайкин.

Таисия Бекбулатова

Партии поделились планами  
на Госдуму
Рассказав политтехнологам об особенностях предстоящей кампании

Военные не против того, 
чтобы на аэродроме Бельбек 
садились гражданские 
самолеты, осталось найти  
на это деньги   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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В настоящее время у родст-
венников погибших берутся 
образцы генетических мате-
риалов для ДНК-экспертизы. 
В Москву доставлены речевой 
и параметрический самопис-
цы Boeing 737-800. По словам 
сотрудников Межгосударст-
венного авиационного коми-
тета (МАК), «черные ящики» 
сильно повреждены. Специа-
листы МАК совместно с пред-
ставителями ОАЭ (владельцы 
самолета) и Франции (изгото-
вители двигателей) присту-
пили к исследованию само-
писцев, их расшифровка мо-
жет быть завершена уже в по-
недельник.

Приоритетными верси-
ями СКР считает техниче-
скую неисправность (само-
лет был выпущен в 2010 году, 
а последний профилактиче-
ский ремонт проходил в ми-
нувшем январе) либо ошибку 
экипажа в сложных погодных 
условиях. Специалисты отме-
чают некоторую непоследова-
тельность в действий КВС, ко-
торый сначала около двух ча-
сов кружил вокруг аэропор-
та, но затем все же решил ид-
ти на посадку, хотя погодные 
условия, как следует из его пе-
реговоров с диспетчером, за 
это время заметно не измени-
лись. При этом неопытными 
первого и второго пилота — 
киприота Аристоса Сократу-
са и испанца Круза Алехандро 
Алаву — назвать нельзя: у пер-
вого налет 5965 часов, у второ-
го 5769 часов. В связи с этим 
даже высказывалось предпо-
ложение, что экипаж не ре-
шился направить лайнер на 
запасной аэродром из сообра-
жений экономии. Впрочем, 
в авиакомпании эту версию 
отвергают.

В связи с этим ряд опро-
шенных 

”
Ъ“ экспертов от-

метил схожесть обстоя-
тельств ростовской катастро-
фы с происшедшей в ноябре 
2013 года в Казани. Там, на-
помним, Boeing 737-500 рух-
нул также при попытке эки-
пажа увести самолет на по-
вторную попытку посадки. 
В итоге специалисты МАК 

тогда пришли к выводу, что 
к крушению привела ошибка 
экипажа при попытке ухода 
на второй круг с относитель-

но большой высоты. В резуль-
тате первоначально самолет 
попал в сложное пространст-
венное положение «на кабри-

рование», а затем в результа-
те дальнейших неправиль-
ных управляющих действий 
КВС оказался в противопо-

ложном сложном простран-
ственном положении — «на 
пикирование». Скоротечные 
изменения событий в Росто-
ве к тому же сопровождались 
резкими порывами ветра, 
что создавало для КВС допол-
нительные помехи.

По распоряжению губер-
натора Ростовской области 
Василия Голубева начались 
выплаты пострадавшим се-
мьям — по 1 млн руб. за каж-
дого погибшего члена семьи. 
Аналогичное решение было 
принято и руководителями 
Москвы, Волгоградской об-
ласти и Краснодарского края, 
чьи жители также погибли 
в этой авиакатастрофе. От-
метим, что большинство по-
гибших в авиакатастрофе — 
41 человек — жители Ростов-
ской области. Среди жертв — 
семьи депутата региональ-
ного заксобрания Игоря Па-
куса, главы Азовского райо-
на Валерия Бевзюка, дирек-
тора департамента ЖКХ Но-
вочеркасска Сергея Безглас-
ного, известного пластиче-
ского хирурга Олега Чистяко-
ва, председателя теркома Ок-
тябрьского района Ростова-
на-Дону Елены Черновой.

В воскресенье на месте кру-
шения самолета прошла па-
нихида по жертвам трагедии, 
в ней приняли участие губер-
натор Ростовской области Ва-
силий Голубев, министр тран-
спорта РФ Максим Соколов, 
глава МЧС Владимир Пучков.

Еще вчера вечером ростов-
ский аэропорт был закрыт, ве-
дется ремонт ВВП (в результа-
те крушения на полосе обра-
зовалась трещина глубиной 
в метр). Пока запланирован-
ные рейсы принимаются 
и отправляются из аэропор-
тов Краснодара и Кавминвод, 
некоторые рейсы отменены. 
Трафик обеспечивают допол-
нительные поезда, предостав-
ленные Северо-Кавказской 
железной дорогой. Предпо-
лагается, что в штатном режи-
ме аэропорт начнет работать 
утром в понедельник.

Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону;  
Александр  
Александров

Катастрофе Boeing ищут две причины

Как стало известно ”Ъ“, СКР резко 
активизировал в Чечне следствен-
ные действия по уголовному делу 
жительницы Украины Веры Сав-
ченко — сестры летчицы Надежды 
Савченко, которая находится под 
судом по обвинению в убийстве 
российских журналистов. Вере 
Савченко инкриминируют оскор-
бление судьи на процессе в Гроз-
ном, где рассматривается де-
ло украинцев Станислава Клыха 
и Николая Карпюка. Обоим вменя-
ются убийства российских солдат 
во время первой чеченской кам-
пании, а госпожа Савченко была 
у них общественным защитником. 
По мнению адвоката Марка Фей-
гина, преследование Веры Сав-
ченко не имеет судебной перспек-
тивы, а дело было возбуждено, 
чтобы не допускать ее на процесс 
Клыха и Карпюка.

По данным 
”
Ъ“, спустя четыре ме-

сяца после возбуждения уголовно-
го дела в отношении Веры Савчен-
ко чеченские следователи прове-
ли первые допросы свидетелей: ад-
воката Марины Дубровиной и нахо-
дящегося в грозненском изоляторе 
жителя Украины Станислава Клы-
ха. «Я и мой подзащитный Клых ста-
ли свидетелями той самой перепал-
ки между Верой Савченко и судьей 
Вахитом Исмаиловым»,— поясни-
ла госпожа Дубровина. Сама госпо-
жа Савченко после того скандаль-
ного судебного заседания в Грозном 
не появлялась и, как сказал ее адво-
кат Марк Фейгин, не планирует это-
го делать.

Конфликт между Верой Савченко 
и судьей Вахитом Исмаиловым про-
изошел 28 октября 2015 года на засе-
дании верховного суда Чечни по де-
лу украинских граждан Станислава 
Клыха и Николая Карпюка, которые 
обвиняются в убийствах федералов 
во время первой чеченской кампа-
нии. Госпожа Савченко, по версии 
правоохранителей, участвуя в про-
цессе в качестве общественного за-
щитника, в грубой форме препира-
лась с судьей и позволяла себе выска-
зывания, «оскорбляющие не только 
председательствующего, но и инсти-
тут отправления правосудия как та-

ковой». Вера Савченко в тот день бы-
ла удалена из зала суда. Позже на ос-
новании заявления судьи Исмаило-
ва в отношении госпожи Савченко 
было возбуждено уголовное дело по 
ст. 297 УК РФ (неуважение к суду, вы-
разившееся в оскорблении судьи). 
Максимальное наказание по этой 
статье — штраф в размере до 200 тыс. 
руб., либо исправительные работы 
на срок до двух лет, либо арест на 
срок до шести месяцев.

Представляющий интересы го-
спожи Савченко адвокат Фейгин 
считает ее дело бесперспективным. 
«Она не оскорбляла судью, просто 
что-то пробурчала себе под нос, а ее 
выставили из зала, да еще дело заве-
ли»,— сказал 

”
Ъ“ господин Фейгин. 

По его мнению, уголовное пресле-
дование госпожи Савченко было на-
чато лишь для того, чтобы лишить ее 
возможности участвовать в процес-
се в Грозном. «Как общественный за-
щитник госпожа Савченко могла ока-
зать значительную поддержку адво-
катам своих соотечественников, а су-
дья решил помешать этому»,— счи-
тает господин Фейгин. Отметим, что 
накануне суд отклонил ходатайство 
адвокатов Николая Карпюка и Ста-
нислава Клыха о проведении на Ук-
раине местными правоохранителя-
ми допросов живущих в этой стране 
свидетелей со стороны защиты.

Стоить отметить, что это не пер-
вый скандал на процессе украинцев 
Карпюка и Клыха. В середине янва-
ря 2016 года рассмотрение дела бы-
ло прервано из-за «неадекватного» 
поведения подсудимого Клыха. Он 
неожиданно стал буянить во время 
заседания: топал ногами, матерился 
на прокурора, обрывал на полусло-
ве судью, приказывая ему молчать, 
и т. п. Адвокат Дубровина, настаивая 
на том, что ее подзащитный психи-
чески болен, обратилась с ходатай-
ством о проведении медицинской 
экспертизы. Однако обследовавшие 
Клыха грозненские врачи пришли 
к выводу, что он здоров. Представи-
тели же обвинения объясняли неа-
декватное поведение подсудимого 
тем, что он якобы имеет зависимость 
от наркотиков.

Муса Мурадов

Следствие вспомнило 
о сестре  
Надежды Савченко
Ей инкриминируют оскорбление судьи
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Верховный суд штата Коннектикут приступил к раз-
бирательству в отношении известного бизнесмена, 
экс-совладельца нефтяной компании Sibir Energy 
и девелоперской компании Russian Land 66-летне-
го Шалвы Чигиринского. Он был арестован, а затем 
отпущен под залог в связи с подозрениями в непоз-
волительных контактах с несовершеннолетней. 
Сам он вины не признает.

Первое заседание по обвинению жителя города 
Гринвич (штат Коннектикут) Шалвы Чигиринского 
прошло в Верховном суде штата в Стамфорде 17 мар-
та. За неделю до этого бизнесмен, узнав о выдвинутых 
в его адрес подозрениях, сам явился в гринвичскую по-
лицию. Он был арестован, затем суд отпустил его под 
залог $50 тыс. Как выяснилось в суде, господин Чиги-
ринский подозревается в «незаконном контакте с ли-
цом, не достигшим 16 лет» и в том, что его действия со-
здавали «риск причинения вреда здоровью несовер-
шеннолетней». По сведениям американской полиции, 
подозрения связаны с неким инцидентом, во время ко-
торого произошел «предполагаемый непристойный 
контакт между Чигиринским и подростком женского 
пола, не достигшим 16-летнего возраста». Поскольку 
потерпевшая не достигла совершеннолетия, материа-
лы дела не разглашаются, а правоохранители не дета-
лизируют свои комментарии.

Адвокат господина Чигиринского Одри Фелсен зая-
вила, что ее клиент невиновен. «Господин Чигиринский 
решительно и абсолютно отвергает эти обвинения,— 
сказала госпожа Фелсен.— Тот факт, что эти обвинения 
выдвинуты в самый разгар длительной и тяжелой судеб-
ной битвы, в рамках которой рассматриваются и вопро-
сы опеки (над детьми бизнесмена.— 

”
Ъ“), совершенно 

опустошил нашего клиента». Следующее судебное засе-
дание назначено на 29 марта.

В США уже несколько лет идет судебное разбиратель-
ство господина Чигиринского с его бывшей женой На-
тальей Панченковой. После ее обращения с иском в гра-
жданский суд штата Коннектикут тот в 2012 году нало-
жил ограничения на общение бизнесмена с их общими 
детьми. В 2014 году уже господин Чигиринский оспорил 
права госпожи Панченковой на часть полученного ею 
в 2009 году после развода имущества: бизнесмен обви-
нил бывшую супругу в том, что она продала часть кол-
лекции предметов искусств, которые должны были до-
статься их четырем детям.

В недавнем прошлом господин Чигиринский был 
крупным участником строительного рынка. Проект 
строительства башни «Россия» был заявлен владельцем 
Russian Land Шалвой Чигиринским в 2007 году: тогда 
бизнесмен планировал построить на участке №18 «Мо-
сква-Сити» самую высокую в Европе башню высотой 
612 м и общей площадью 620 тыс. кв. м, вложив в нее 
$1,5 млрд. Девелоперу не удалось реализовать проект: 
вначале помешал кризис, потом конфликты с креди-
торами, пытавшимися взыскать с него долги на сум-
му $32 млн, и акционером ЗАО «Интеко» Еленой Бату-

риной, мужем которой является тогдашний мэр Мо-
сквы Юрий Лужков. А затем и новый мэр Сергей Собя-
нин сократил площадь проекта до 350 тыс. кв. м. Неуда-
чей завершились и проекты господина Чигиринского 
по реконструкции гостиницы «Россия» в столичном За-
рядье и строительству «Хрустального острова» на 1 млн 
кв. м в Нагатинской пойме.

Параллельно у бизнесмена возникли и другие непри-
ятности. В 2009 году ГСУ ГУВД Москвы возбудило уголов-
ные дела о неуплате налогов Московской нефтяной ком-
панией (МНК) и Московской нефтегазовой компанией 
(МНГК), основателем которых был господин Чигирин-
ский. В 2010 году они были закрыты, тогда же бизнес-
мен Чигиринский передал свои 23,3% акций Sibir Energy 
«Газпром нефти», после чего покинул Россию и уехал 
в Израиль.

Отметим, что в 2009 году Высокий суд Лондона удов-
летворил иск ВТБ к господину Чигиринскому на 3,42 мл-
рд руб. Бизнесмен выступал поручителем по креди-
ту своей девелоперской компании, но обслужить долг 
не смог. Британский суд наложил арест на две кварти-
ры предпринимателя в центре Москвы, его лондонский 
особняк Hugh House, расположенную на Лазурном бере-
гу Франции Villa Maria Irina и даже на личную коллек-
цию антикварных часов.

Николай Зубов,  
Александр Александров

Бизнесмену предъявили контакты 
с несовершеннолетней
В США проходит судебное разбирательство  
с участием Шалвы Чигиринского

Шалва Чигиринский предстал перед американским 
судом по подозрению в незаконных контактах  
с несовершеннолетней  ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

КАК МЕНЯЛАСЬ ВЫСОТА И СКОРОСТЬ САМОЛЕТА   ИСТОЧНИК: ИНТЕРНЕТ-ПОРТАЛ FLIGHTRADAR24.COM.
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КАТАСТРОФА САМОЛЕТА 
BOEING 737-800 
В РОСТОВЕ-НА-ДОНУ

АЭРОПОРТ РОСТОВА-НА-ДОНУ

Маршрут самолета

Место крушения

Разброс обломков

Время (часы:минуты)

Скорость

Высота 

Взлетно-посадочная 
полоса длиной 2,5 км

Место крушения 
самолета
Boeing 737-800
19.03.2016

Грузовой терминал

Аэровокзал VIP-зал Стоянка 
самолетов

Свето-сигнальное 
оборудование «Свеча-3»

Свето-сигнальное 
оборудование 
«Свеча-3»

Батайск

Шахты

РОСТОВ-
НА-ДОНУ

1 2 3 4 5 6 7

01:28 мск

556 км/ч

4275 м

01:39 мск

200 км/ч

952 м

01:42 мск

241 км/ч

533 м

02:29 мск

435 км/ч

4572 м

Снижение 
самолета

Первая попытка 
захода на посадку

Отмена первой попытки 
посадки, набор высоты

Уход в зону 
ожидания, где 
самолет сделал
9 кругов

03:40 мск

222 км/ч

518 м

Отмена второй попытки 
посадки, набор высоты

03:42 мск
19.03.2016

Крушение 
самолета 
после резкого
снижения 
с высоты 1212 м

Уход из зоны 
ожидания для 
второго захода 
на посадку

Boeing 737-800 
авиакомпании Flydubai вылетел 
рейсом FZ981 из Дубая.
Расчетное время прибытия 
в аэропорт Ростова-на-Дону 
01:40 19.03.

18.03.2016  21:20 МСК

Дубай

Ростов-на-Дону

1
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03:28 мск

402 км/ч

2964 м
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Подмосковное правительст-
во утвердило схему плани-
рования транспортного об-
служивания — документ, 
опреде ляющий транспортную 
стратегию региона до 2035 го-
да. В ближайшие 20 лет влас-
ти сконцентрируются на стро-
ительстве автодорог-хорд 
и на 250-километровой трам-
вайной линии, которая соеди-
нит между собой все аэропор-
ты. Стоимость реализации 
этих проектов пока не назы-
вается, но по подсчетам ”Ъ“, 
речь идет как минимум о 250–
300 млрд руб. Эксперты гово-
рят, что найти инвестора для 
таких проектов будет сложно.

Схему территориального пла-
нирования транспортного обслу-
живания до 2035 года утвердил 
подмосковный губернатор Анд-
рей Воробьев. Документ представ-
ляет собой долгосрочную страте-
гию развития транспортного ком-
плекса Московской области: до 
сих пор ее не существовало. Сей-
час в области выполняется про-
грамма «Развитие и функциони-
рование дорожно-транспортного 
комплекса» с финансированием 
в 462 млрд руб., через два года она 
заканчивается. В 2020 году также 
закончится программа развития 
Московского транспортного узла 
(курируется Минтрансом), ори-
ентированная больше на грузо-
перевозки и разгрузку от пробок 
Москвы. ГК «Автодор», в свою оче-
редь, к 2018 году должна постро-
ить в области ЦКАД.

«В Московской области сло-
жилась непростая транспортная 
обстановка,— пояснил 

”
Ъ“ вице-

губернатор Московской области 
Герман Елянюшкин.— Недоста-
точное инфраструктурное раз-
витие региона — самая острая 
проблема для жителей и эконо-
мики региона. Локальные меро-
приятия не могут решить нако-
пившихся за многие годы про-
блем. По поручению губернато-

ра мы подготовили комплекс-
ные решения, которые пропи-
саны в новой транспортной схе-
ме. Она является беспрецедент-
ным по масштабу и сложности 
проектом».

В схеме заложено несколько 
нововведений. Так, за 20 лет об-
ласть собирается перейти от ра-
диально-кольцевой к сетевой 
структуре автодорог. Будет по-
строено четыре хорды протя-
женностью 122 км: Виноградо-
во—Тарасовка (16 км), Балаши-
ха—Пушкино—ЦКАД (26 км), 
Лыткарино—Красково—Желез-
нодорожный (21 км, уже строит-
ся) и Подольск—Домодедово—
Раменское—ЦКАД (59 км, уже 
строится). Последний проект, 
поясняют в подмосковном пра-
вительстве, позволит сократить 
путь из Подольска в аэропорт с 
60 до 18 минут на машине. Всего 
планируется реконструировать 
и построить около 6,7 тыс. км ре-
гиональных дорог.

Еще один проект — 246-ки-
лометровая кольцевая линия 
трамвая, которая соединит меж-
ду собой 20 городов Подмоско-
вья и все столичные аэропорты. 
Трамвай будет также пересекать-
ся со станциями столичной под-
земки: пересадку организуют, в 
частности, на станциях «Волоко-
ламская», «Мякинино», «Котель-
ники». Проект первого пусково-
го комплекса «Подольск—Рамен-
ское» (74 км) уже готов, в 2017-м 
начнется строительство. Для ре-
ализации схемы подмосковные 
власти уже зарезервировали 
255 тыс. га земель.

Сколько средств потребу-
ется на новую транспортную 
схему, в подмосковном прави-
тельстве пока не говорят. Ранее 
власти оценивали стоимость 
про екта кольцевого трамвая 
в €3 млрд (230 млрд руб.). Про-
ект хорды Виноградово—Тара-
совка в 2013 году оценивался 
в 16 млрд руб. До 1 июля Глав-
ное управление архитектуры 
и строительства Подмосковья 
должно утвердить план реали-
зации схемы. «Когда мы пой-
мем, какой конкретно перечень 
объектов нам нужен, какие за-
траты необходимы, станет ясен 
необходимый объем финанси-

рования и его источники»,— по-
яснил 

”
Ъ“ вице-губернатор Де-

нис Буцаев.
«Идея постройки хордовых 

направлений абсолютно вер-
ная,— говорит директор Инсти-
тута экономики транспорта ВШЭ 
Михаил Блинкин.— Сегодня ти-
пичная схема транспортного со-
общения такова, что сначала до-
езжаешь из областного города 
до МКАД, потом едешь обратно, 
возникают жуткие перепробеги. 
Города и поселения существуют 
либо сами по себе, либо в каче-
стве придатка Москвы, а в итоге 
нет единого региона». 

Главной проблемой господин 
Блинкин назвал необходимость 
привлечения масштабных инвес-
тиций. «Понятно, что речь пойдет 
о государственно-частном парт-
нерстве,— говорит он.— Но кто в 
нынешней экономической ситу-
ации готов вкладываться в 

”
длин-

ные“ проекты с окупаемостью в 
десятки лет? Пока это большой во-
прос». Отметим, что госкомпания 
«Автодор», строящая ЦКАД, в 2015 
году не смогла с первого раза най-
ти инвесторов для строительст-
ва третьего и четвертого участков 
магистрали. Теперь финансовые 
условия конкурсов смягчены, 
повторные конкурсы пройдут в 
апреле. «Сделано уже очень мно-
го, в частности активно строятся 
путепроводы через железную до-
рогу,— говорит член Обществен-
ной палаты Московской области 
Андрей Мухортиков.— Но с уче-
том финансового положения, в 
котором Московская область до-
сталась нынешней команде гу-
бернатора, самостоятельно потя-
нуть все запланированное стро-
ительство регион точно не смо-
жет. 85–90% финансирования до-
рожной стройки в Подмосковье 
обеспечивается федеральными 
деньгами. Поэтому сроки и объе-
мы финансирования во многом 
зависят от федерального центра».

Иван Буранов

Подмосковье перестраивается  
с колец на хорды
Утверждена транспортная стратегия региона до 2035 года

Глава комиссии по культуре заксобра-
ния Санкт-Петербурга Максим Резник 
и пять других беспартийных депутатов 
подготовили проект обращения город-
ского парламента к премьеру Дмитрию 
Медведеву с предложением отправить 
в отставку министра культуры Влади-
мира Мединского. Инициативу уже под-
держали представители оппозиционных 
фракций, а эксперты не исключают ее 
принятия, считая, что это удачный повод 
продемонстрировать накануне выборов 
самостоятельность парламента и его 
внимание к чувствительной для Петер-
бурга теме культурной политики.

Проект обращения заксобрания Санкт-
Петербурга к Дмитрию Медведеву в пятни-
цу внесла в юруправление парламента груп-
па беспартийных депутатов во главе с пред-
седателем комиссии по культуре Максимом 
Резником. В документе (есть у 

”
Ъ“) говорит-

ся, что культура России «стала местом, где 
легко приживаются исторические фальси-
фикации и идеологические спекуляции», 
ей «все чаще отводится роль пиар-техноло-
гии по обслуживанию ультраконсерватив-
ных и охранительных, доведенных до абсур-
да идей», считают авторы обращения. «Вен-
цом общего расстройства системы управле-
ния культурой стали обвинения, предъяв-
ленные следственными органами 15 мар-
та 2016 года ряду руководящих сотрудни-
ков Минкультуры в хищении сотен милли-
онов рублей из госбюджета»,— говорится в 
обращении, на этом фоне «с музеев снимает-
ся госохрана, закрываются библиотеки, уре-
зается финансирование театров под предло-
гом нехватки бюджетных средств». По мне-
нию депутатов, подозрения следствия в от-
ношении подчиненных господина Медин-
ского являются основанием для его отстав-
ки «в связи с утратой доверия». 

Заключение юридического управления 
заксобрания может быть готово во вторник, 
сообщила 

”
Ъ“ его глава Светлана Коновало-

ва, отметив, что пока не ознакомилась с до-
кументом. Поддержать его 

”
Ъ“ пообещали 

представители фракций «Справедливая Рос-
сия», КПРФ и «Яблоко». 

Лидер справороссов Алексей Ковалев за-
явил, что Владимир Мединский «ничего не 
смыслит в русской истории». Он напомнил 

о громких скандалах вокруг Института исто-
рии искусств и Академии балета в Санкт-Пе-
тербурге, а также проектов реконструкции 
памятников, в том числе Михайловского 
дворца Русского музея. По мнению депута-
та, важно не только отправить в отставку ми-
нистра, но и добиться, чтобы в назначении 
на этот пост участвовали деятели культуры. 
Член комиссии по культуре от «Справедли-
вой России» Марина Шишкина напомнила 
о «несправедливых кадровых решениях» и 
«грубых случаях попрания профессионализ-
ма» со стороны министра, отметив, что мини-
стерству «нужны радикальные системные из-
менения — глубже, чем приход или уход от-
дельного человека». «Яблочник» Борис Виш-
невский отмечает, что для решения проблем 
петербургской культуры в отставку надо от-
править не только министра культуры, но и, 
например, главу городского комитета по ох-
ране памятников Сергея Макарова. 

Спикер заксобрания Вячеслав Макаров и 
лидер фракции «Единая Россия» Сергей Ан-
денко не ответили на звонки 

”
Ъ“. Глава ко-

митета по законодательству единоросс Вита-
лий Милонов считает, что претензии «либе-
ралов» к Мединскому связаны не с его хозяй-
ственным функционалом, а с его «прогосу-
дарственной позицией, идеологией и цен-
ностями». Впрочем, и у самого депутата  «есть 
претензии к министру в связи с его поддер-
жкой фильма 

”
Левиафан“ с участием акте-

ров, которые ненавидят нашу страну». Член 
комиссии по культуре от КПРФ Владимир 
Дмитриев полагает, что его фракция поддер-
жит обращение.

Политолог Владимир Васильев не исклю-
чает, что заксобрание поддержит обращение 
к премьеру, чтобы продемонстрировать свою 
самостоятельность и независимость накану-
не выборов в Госдуму и петербургский парла-
мент. Глава фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов считает, что это «удачный 
повод для оппозиционных депутатов — при-
влечь накануне выборов внимание к чувстви-
тельной для Петербурга теме». 

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург 

Владимиру Мединскому 
готовят законодательную 
отставку
Депутаты парламента Санкт-Петербурга  
обсудят обращение к премьеру

Саудовская Аравия и другие 
страны арабо-суннитской коали-
ции, которая ведет боевые дей-
ствия в Йемене, подверглись 
беспрецедентной критике со сто-
роны ООН и международных гу-
манитарных организаций. Пово-
дом стала бомбардировка рынка 
в городе Аль-Хамисе в провинции 
Хаджа, жертвами которой ста-
ли 119 человек. Хотя это был да-
леко не первый инцидент в хо-
де военной операции, начатой 
Эр-Риядом год назад, реакция 
со стороны мирового сообщест-
ва прежде была гораздо более 
сдержанной. Новый тон чиновни-
ков ООН в адрес Саудовской Ара-
вии свидетельствует о растущих 
проблемах, с которыми столкну-
лись союзники в Йемене. По мне-
нию опрошенных ”Ъ“ экспертов, 
помимо фактически уже произо-
шедшего раскола Йемена воз-
никает угроза существованию 
самой Саудовской Аравии в ее 
нынешних границах.

Авиаудар по рынку в Аль-Хами-
се вызвал бурную реакцию со сто-
роны международного сообщества, 
что в значительной степени стало 
неожиданностью для Саудовской 
Аравии, возглавляющей коалицию 
по борьбе с шиитскими повстанца-
ми-хуситами в Йемене. Власти ко-
ролевства привыкли к тому, что в 
мире сдержанно реагируют на по-
добные инциденты и что военная 
операция союзников в Йемене, на-
чатая год назад, 25 марта 2015-го, не 
привлекает особого внимания ни 
СМИ, ни зарубежных политиков и 
чиновников.

«Неприемлемые 
инциденты»
На этот раз, однако, все было иначе. 
Верховный комиссар ООН по правам 
человека иорданец Зейд Раад аль-Ху-
сейн выразил возмущение тем фак-
том, что подобные «неприемлемые 
инциденты» происходят регулярно. 
По данным господина аль-Хусейна, 
число жертв среди мирного населе-
ния в результате воздушных ударов 
коалиции в два раза больше, чем по 
вине всех других противоборствую-
щих сторон в Йемене.

Представители коалиции утвер-
ждают, что целью удара были отря-

ды хуситов, однако представители 
ООН, посетившие место трагедии, 
пришли к иным выводам. «Наши со-
трудники не смогли обнаружить в 
этом районе никаких военных объ-
ектов, за исключением блокпоста, 
находящегося в 250 м от рынка»,— 
заявил официальный представи-
тель Верховного комиссариата по 
правам человека.

Параллельно с ООН на послед-
ние события в Йемене отреагиро-
вали представители шести гумани-
тарных организаций, работающих в 
стране. В их совместном заявлении 
говорится, что конфликт обернулся 
катастрофическими последствиями 
для мирного населения. «Йемен се-
годня столкнулся с одним из самых 
серьезных на планете продовольст-
венных кризисов,— предупрежда-
ет руководитель йеменского офиса 
гуманитарной организации Acted 
Ханалиа Ферхан.— Восемь жителей 
страны из десяти лишены доступа к 
питьевой воде. Кроме того, 2,5 млн 
йеменцев были вынуждены поки-
нуть свои дома».

По данным экспертов ООН, 82% 
граждан Йемена нуждаются в сроч-
ной помощи со стороны мирового 
сообщества, а половина населения 
(14,4 млн) уже в ближайшее время 
может столкнуться с угрозой голода.

Впрочем, несмотря на призывы 
ООН, боевые действия в Йемене про-
должаются с прежней интенсивно-
стью. Причем помимо главных дей-
ствующих сил (контролирующих се-
вер хуситов, войск коалиции и под-
держиваемых ими сторонников пре-
зидента Абд-Раббу Мансура Хади) в 
последнее время активизировались 
новые участники конфликта. Вос-
пользовавшись вакуумом власти, во 
многих провинциях страны укре-
пляют свои позиции и создают плац-
дармы боевики радикальных исла-
мистских группировок, в том числе 
связанных с «Аль-Каидой».

Йеменский тупик
По мнению опрошенных 

”
Ъ“ экс-

пертов, военная операция Саудов-
ской Аравии и ее союзников в зна-
чительной степени зашла в тупик. 
Наиболее легкие, очевидные цели 
достигнуты: совместными усили-
ями хуситов удалось выбить с юга 
Йемена, где они, впрочем, и не име-
ли особых шансов закрепиться, так 
как не опираются на поддержку на-
селения. Что же касается северных 
районов, где находится столица 
страны Сана, то там ситуация пря-
мо противоположная. Местные пле-
мена сочувствуют повстанцам, и, в 
случае если силы коалиции попы-

таются захватить эти горные райо-
ны, они могут столкнуться с колос-
сальными проблемами.

Впрочем, как убеждены собесед-
ники 

”
Ъ“ в регионе, установление 

контроля над всей территорией Йе-
мена в планы Эр-Рияда и не входит.

«На самом деле Саудовская Ара-
вия вовсе не стремится к стабилиза-
ции ситуации в Йемене,— говорит 
высокопоставленный источник 

”
Ъ“ 

в одном из государств Персидского 
залива, считающимся союзником 
Эр-Рияда.— На протяжении истории 
саудовцы неоднократно вмешива-
лись в йеменские дела, поддержива-
ли центробежные силы, не позволя-
ли укрепиться местному правитель-
ству. Ведь если бы в Йемене удалось 
создать эффективное, жизнеспособ-
ное государство, оно могло бы оспа-
ривать региональное лидерство Эр-
Рияда, а со временем, как опасают-
ся власти королевства, и предъявить 
им территориальные претензии».

По словам собеседника 
”
Ъ“, дол-

госрочная цель Саудовской Аравии 
— добиться фактического расчле-
нения Йемена. «Частично эта задача 
выполнена,— продолжает он.— По-
смотрите: юг уже фактически суще-
ствует отдельно от севера, управляет-
ся совсем другими людьми. На севе-
ре закрепились хуситы, что касается 
юга, то его формально контролиру-
ет просаудовское правительство из-
гнанного из Саны президента Хади».

Источник 
”
Ъ“ убежден, что Эр-Ри-

яд не ставит задачу распространить 
свое влияние на всю территорию Йе-
мена. «Север слишком сложно контр-
олировать, у хуситов там прочные по-

зиции,— объясняет он.— Саудовцам 
гораздо больше интересен юг. Хотя 
там и нет нефтяных месторождений, 
зато есть порт Аден, выход в Аден-
ский залив Индийского океана, стра-
тегически важный остров Сокотра».

Именно этот остров, который 
находится ближе к Сомали, чем к 
остальной территории Йемена, при-
влекает особое внимание саудовцев 
и их союзников. По данным регио-
нальной прессы, власти ОАЭ ведут 
переговоры с просаудовским прави-
тельством Йемена о взятии Сокотры 
в долгосрочную аренду — на 99 лет.

Сорвавшийся блицкриг
«Начиная войну против хуситов, Са-
удовская Аравия рассчитывала на 
блицкриг. В Эр-Рияде исходили из 
того, что в Йемене удастся повторить 
ливийский опыт 2011 года — быст-
рое свержение Муаммара Каддафи. 
Однако этот сценарий не сработал. В 
результате через год после начала са-
удовской операции ситуация прови-
сла»,— пояснил 

”
Ъ“ директор Инсти-

тута религии и политики Александр 
Игнатенко.

По словам эксперта, поняв, что 
она не справляется с ситуацией, Са-
удовская Аравия попыталась при-
влечь к сухопутной операции в Йе-
мене другие государства суннитско-
го мира. Среди кандидатов фигури-
ровали египтяне, марокканцы, су-
данцы, но никто из них не захотел 
воевать за Эр-Рияд, что еще больше 
усугубило положение для Саудов-
ской Аравии.

«В итоге мы имеем затянувшийся 
военно-политический кризис в Йе-

мене, и быстрых способов его разре-
шения не видно. Саудовцы говорят, 
что стремятся восстановить закон-
ность и вернуть в столицу президен-
та Хади. Однако срок его полномо-
чий давно истек, да и в какой город 
ему возвращаться — неясно,— про-
должает господин Игнатенко.— Бо-
лее того, теперь возникает угроза су-
ществования самой Саудовской Ара-
вии в ее нынешних границах. Хуси-
ты наносят удары по ее территории, 
в саудовском королевстве происхо-
дят волнения в шиитской зоне, ко-
торые можно рассматривать как по-
пытки восстания».

Эксперт считает, что Аравийско-
му полуострову угрожает «террито-
риальная гангрена, начинающаяся 
с юга». «Учитывая, что хуситы — это 
шииты, в Саудовской Аравии возни-
кает очаг прямого суннитско-шиит-
ского противостояния,— напомина-
ет Александр Игнатенко.— При этом 
вся территория полуострова состоит 
из очагов таких столкновений, кото-
рые начинают одновременно гореть 
с разных концов. То, что происходит 
в Йемене, нельзя рассматривать изо-
лированно — это часть одного реги-
онального пожара».

«Сейчас главный вопрос можно 
сформулировать так: как выбирать-
ся из этой ситуации Саудовской Ара-
вии, учитывая, что есть немало жела-
ющих разделить ее на куски? Вполне 
вероятно, что в скором времени Эр-
Рияду будет вовсе не до Адена и Со-
котры»,— предостерегает господин 
Игнатенко.

Максим Юсин,  
Сергей Строкань

Саудовская авиация вызвала ООН на себя
Война в Йемене все больше вредит Эр-Рияду

САНА

АДЕН

Саада

Ас-Салиф

Таиз
Моха

Лахдж

Эль-Мукалла
Эль-Хаси

Эль-Гайда

Ништун

Шабва

САУДОВСКАЯ 
АРАВИЯ

АДЕНСКИЙ
ЗАЛИВ

О. Сокотра

КРАСНОЕ
МОРЕ

ОМАН

160 км

ОПЕРАЦИЯ «БУРЯ РЕШИМОСТИ» В ЙЕМЕНЕ

Территории 
под контролем:

лояльных президенту войск 
и сил международной коалиции 

повстанцев-
шиитов

«Аль-Каиды» и боевиков 
«Исламского государства»

Порты

Авиаудары коалиции

ВМС сил коалиции

15.03.2016    

Авиаудар по рынку, 
119 погибших

27.02.2016    

Авиаудар по рынку, 
40 погибших

03.02.2016   

Авиаудар по цементному заводу, 
15 погибших

13.01.2016   

Авиаудар по деревне, 
15 погибших

29.09.2015    
ТАИЗ БИЛАД-АР-РУС

Авиаудар по свадебной церемонии,
131 погибший

АЛЬ-ХАМИС САНА

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Автодороги, которые  
будут построены  
к 2035 году, обеспечат 
подмосковные города  
новыми транспортными 
связями   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Куба, одна из последних соц стран 
мира, меняется на глазах. В стра-
не развивается частное предпри-
нимательство, недавно населе-
нию открыли доступ к интернету. 
О том, как к новым условиям при-
спосабливается кубинский социа-
лизм, корреспонденту ”Ъ“ ПАВЛУ 
ТАРАСЕНКО рассказал председа-
тель Национального союза исто-
риков Кубы ФЕЛИПЕ ПЕРЕС КРУС.

— Как можно одной фразой объ-
яснить понятие «кубинская ре-
волюция»?
— Это самое значимое событие во 
всей кубинской истории и одно из са-
мых значимых в истории Латинской 
Америки.
— Каковы основные достижения 
революции?
— Первое — мужчины и женщины 
Кубы. Они чудесные, и это заслуга ре-
волюции. Кубинцы бескорыстно бо-
ролись за независимость в Анголе, 
завершали освобождение Намибии. 
Так что с гордостью могу сказать, без 
какого-либо шовинизма: главное до-
стижение революции — это наш уди-
вительный народ.

Второе — продолжающаяся 
борьба с США, с противозаконной 
блокадой.

Третье достижение заключается 
в том, что Куба — безопасная свобод-
ная страна. Нам не хватает многих ве-
щей, но если выписать на листке все 
преимущества и недостатки, первых 
будет гораздо больше. Да, на улицах 
могут что-то украсть, но твоей жизни 
ничто не угрожает. Да, проститутки 
на Кубе есть, но организованной про-
ституции нет. Где в Гаване бар с про-
ститутками, который находился бы   

под охраной полиции, как это быва-
ет в большинстве столиц просвещен-
ной Европы и в США? Нет такого.

Четвертое — высокий уровень 
образования. Среди 11 млн населе-
ния более 1 млн выпускников уни-
верситетов.

Пятое — высокий уровень патрио-
тизма. Кубинцы могут быть недоволь-
ны какими-то вещами. Некоторые не-
довольны правительством. Но люди 
никогда не бывают недовольны тем, 
что они кубинцы.
— Сейчас на Кубе развивается 
частное предпринимательство: 
открываются магазины, люди сда-
ют комнаты туристам. Это не от-
ход от социализма?
— Обратимся к теории. Что такое со-
циализм? Это переход от капитализ-
ма к коммунизму. Кто-то говорил, что 
надо покончить со всем, что связано 
с капитализмом? Нет, никто. Страна 
сама решает, как строить социализм. 
Если Куба хочет идти к нему, давая 
путь частной экономике и при этом 
сохраняя госконтроль над компани-
ями, это ее право. Все это социализм. 
На Кубе, я вас уверяю, есть лишь 
две силы: революционная партия 
и контрреволюционеры. При этом 
все эти диссиденты известны только 
прессе. На улицах их никто не знает.

— А то, что они говорят об арестах 
и репрессиях, по вашему мнению, 
соответствует истине?
— Все это ложь. Многие аресты спро-
воцированы самими диссидентами. 
Они сами готовят провокации, чтобы 
их арестовали.

Правительство США им платит. 
Куба внедрила своих агентов в их 
ряды, и потом доказательства (того, 
что оппозиционеры берут амери-
канские деньги.— 

”
Ъ“) были пока-

заны по телевидению. Если попро-
сить их об интервью, то первый во-
прос будет: «Сколько мне заплатят?» 
(у корреспондента 

”
Ъ“, опросивше-

го нескольких видных оппозицио-
неров, такого опыта не было.— 

”
Ъ“). 

Поищите официальную страницу 
правительства США. Там написано, 
что ежегодно на «продвижение де-
мократии» на Кубе выделяются мил-
лионы долларов.
— Какими, по вашему мнению, 
могут быть последствия визита 
Барака Обамы на остров?
— То, что он едет,— позитивный мо-
мент. С политической точки зрения 
Обама храбрый человек. Но нас вот 
что волнует: Обама сказал, что цель 
— покончить с нашей революцией — 
остается. Только теперь ее будут доби-
ваться путем «политики объятий». Он 
хочет диктовать Кубе, что делать. Это 
фашистское мышление. Обама дума-
ет, что при помощи таких методов ре-
волюция падет. Но проблемы разви-
тия революции — это исключитель-
но наши проблемы, и не американ-
цам решать, как мы будем с ними 
справляться.

полная версия 
kommersant.ru/11650

«Цель США остается прежней — 
покончить с нашей революцией»
Кубинский историк о достижениях социалистической системы 
и спонсорах оппозиции

«Патриотический союз Кубы» 
(UNPACU) считается самой вли-
ятельной оппозиционной силой 
страны. О том, что не устраива-
ет кубинцев, корреспонденту ”Ъ“ 
ПАВЛУ ТАРАСЕНКО рассказал 
бывший политзаключенный, ис-
полнительный секретарь UNPACU 
ХОСЕ ДАНИЭЛЬ ФЕРРЕР.

— Какие основные проблемы 
стоят сегодня перед Кубой?
— Несоблюдение фундаменталь-
ных гражданских прав челове-
ка, а также других прав — эконо-
мических, социальных, культур-
ных. Куба остается в полной нище-
те. Сейчас в разгаре самый серьез-
ный кризис за всю нашу историю. 
Больше всего влияет на жизнь лю-
дей «внутренняя блокада», внутрен-
нее эмбарго на права человека, ко-
торое установлено режимом брать-
ев Кастро. 
— Вы — это кто?
— За пять лет, которые существует 
UNPACU, мы стали объединением 
оппозиции номер один как по чи-
слу членов, так и по уровню актив-
ности. В авангарде у нас чуть более 
3 тыс. человек — это люди, которые 
готовы участвовать в демонстраци-
ях и открыто работать с нами, не бо-
ясь репрессий. Но еще 9–12 тыс. че-
ловек сотрудничают с нами тайно 
из-за опасений потерять работу. Та-
кие люди у нас есть даже в МВД — их 

немного, но они есть. Нам помогают 
и многие сотрудники госкомпаний.
— Что конкретно вы делаете?
— Много чего. Чтобы достичь на-
ших целей, надо присутствовать 
среди всех слоев населения. Напри-
мер, у нас каждую неделю проходят 
демонстрации, в которых прини-
мают участие в общей сложности 
300–400 активистов. Это много для 
нашего острова, потому что демон-
странтов всегда задерживает поли-
ция. Она действует жестко, однако 
марши, митинги проходят в разных 
провинциях почти ежедневно.
— Насколько сильны протестные 
настроения?
— Нет ни одного кубинца, который 
был бы доволен тем, как государст-
во взаимодействует с народом, ны-
нешним уровнем прав и свобод. Все 
страдают от экономического кризи-
са, нехватки товаров. И даже те, кто 
живет лучше остальных, понима-
ют: некоторые вещи надо изменить. 
Нет ни одного кубинца, который не 
хочет перемен. 

— Одно из распространенных об-
винений в адрес оппозиции со-
стоит в том, что она якобы контр-
олируется и спонсируется США. 
Что вы можете ответить?
— Еще в СССР так говорили о дисси-
дентах: об Александре Солженицы-
не, об Андрее Сахарове, в Чехосло-
вакии — о Вацлаве Гавеле, в Польше 
— о Лехе Валенсе. Жаль, что некото-
рые так думают. Здесь в оппозиции 
есть разные люди. Есть стопроцент-
ные патриоты, которые борются за 
лучшее будущее страны и не прислу-
живают никаким иностранным си-
лам. Есть те, кто борется с системой и 
имеет связи с людьми за границей, в 
том числе в Майами (где живет мно-
гочисленная кубинская диаспора.— 

”
Ъ“). И их я тоже считаю патриота-

ми. А есть фальшивые оппозицион-
ные группы, которые контролиру-
ются спецслужбами режима Кастро. 
Их задача — выбивать почву из-под 
ног реальной оппозиции, создавать 
о ней плохое мнение.
— Будете ли вы участвовать во 
встрече с Бараком Обамой?
— Надеюсь. Нас пригласили. Будет 
от 10 до 15 человек. Недавно меня 
задержала полиция на выходе из до-
ма и отпустила только благодаря то-
му, что я попал в американские спи-
ски приглашенных.

полная версия 
kommersant.ru/11651

«Нет ни одного кубинца,  
который не хочет перемен»
Один из лидеров оппозиции о методах давления на режим Кастро
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Его поздравляет государственный секретарь Союзного 
государства Григорий Рапота:
— В день рождения Сергея Викторовича Лаврова хочу 
поздравить российскую дипломатию с тем, что у нее та-
кой яркий, талантливый, высокопрофессиональный 
министр иностранных дел. Особую признательность 
выражаю Сергею Викторовичу за совместную работу на 
интеграционном треке, поддержку инициатив по раз-
витию Союзного государства и внимательное отноше-
ние к процессу укрепления единения России и Белорус-
сии. Здоровья, терпения, благополучия!

Поздравления передает капитан команды КВН 
«Парапапарам» (МГИМО) Иван Абрамов:
— Выражаясь языком музыки, Сергей Лавров — это бас-
гитара российской политики. А, как известно, ни одна 
группа не обходится без басиста. Если убрать бас-гитару 
из песни, пианино в одиночку не справится. Даже не-
смотря на любовь 89,9% поклонников. Сергей Викторо-
вич, желаю вам как можно дольше «басить» на благо РФ. 
С днем рождения! (Жест «рок-коза».)

Рубрику ведет  
Анна Макеева

Сегодня исполняется 66 лет министру иностранных дел РФ 
Сергею Лаврову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

борьба  
за власть

Кризис не отразился на итогах  
парламентских выборов  
в Казахстане

Вчера в Казахстане состоялись досрочные выборы в нижнюю палату 
парламента (Мажилис). По закону полномочия нынешнего депутатско-
го созыва могли бы продолжаться до осени 2016 года. Как пояснили 

”Ъ“ эксперты, досрочное голосование стало для властей Казахстана 
способом отреагировать на кризисные явления в экономике, при этом 

сохранив руководящую роль партии «Нур Отан», которую возглавляет 
президент страны Нурсултан Назарбаев. По данным экзит-полов, в Ма-
жилис по-прежнему будут входить три партии. За «Нур Отан» проголо-
совали 82%, за Коммунистическую народную партию Казахстана — 
7,17%, а за «Ак Жол» — 7,22%.

Как сказал в беседе с ”Ъ“ завотделом Средней Азии и Казахстана 
Института стран СНГ Андрей Грозин, при любом исходе голосования 
нижняя палата парламента Казахстана будет обновлена более чем на-
половину, а возможно, и на две трети. «Если посмотреть на список кан-
дидатов, то действующих депутатов от партии ”Нур Отан“ там всего 
лишь 35 из более 200 фамилий, притом что сейчас их фракция состоит 
из 83 депутатов»,— пояснил эксперт. Также господин Грозин выразил 
уверенность, что партия «Нур Отан» наберет не менее 80% голосов и 
любой другой результат будет рассматриваться как поражение, хотя, 
если бы выборы состоялись осенью 2016 года, результаты могли бы 
быть другими из-за нарастающего экономического кризиса. Кирилл 
Кривошеев

На Кубу со своей свободой

Как сообщило оппозиционное кубинское издание 
14ymedio.com, у сотрудников учреждений, расположен-
ных по предполагаемому маршруту высокопоставлен-
ных гостей, переписали паспортные данные. А в одной из 
поликлиник Гаваны экстренно поменяли мебель и при-
казали сотрудникам 21 и 22 марта приходить на работу «в 
своей лучшей одежде» — якобы из-за того, что туда может 
заехать первая леди Мишель Обама.

Местные жители говорят, что нечто подобное (пусть и в 
гораздо меньших масштабах) было перед недавним визи-
том на остров папы римского Франциска — маршрут его 
следования в народе окрестили «Священным путем» (Via 
sacra). «Путь Обамы», который в ночь на понедельник по 
московскому времени приземлился в Гаване, должен был 
начаться с посещения исторического центра столицы и 
расположенного там Кафедрального собора. Сегодня пре-
зидент США на площади Революции возложит цветы к па-
мятнику Хосе Марти — поэта и революционера, которого 
на Кубе чтят не меньше (а возможно, и больше), чем Фиде-
ля Кастро и Че Гевару. Затем состоятся переговоры с кубин-
ским лидером Раулем Кастро.

Во вторник Барак Обама посетит бейсбольный матч 
между сборной Кубы и американской командой Tampa 
Bay Rays. Билеты на него распространяли среди видных 
членов Компартии Кубы, Союза молодых коммунистов и 
Федерации студентов. Впрочем, по данным 14ymedio.com, 
на черном рынке билеты можно купить за семь конверти-
руемых песо (курс приравнен к доллару США).

Ключевым событием визита станет речь президента 
Обамы в Большом театре Гаваны — также во вторник. Со-
ветник президента США Бен Родс объявил, что господин 
Обама намерен говорить о «непростых отношениях меж-
ду двумя странами» и «будущем, которое мы (американ-
цы.— 

”
Ъ“) хотим для кубинского народа». Выступление 

планируется транслировать по национальному телевиде-
нию. В Гаване надеются, что Барак Обама будет сдержан-
нее, чем экс-президент США Джимми Картер, который в 
мае 2002 года в ходе аналогичного выступления подроб-
но говорил о печальной ситуации с правами человека на 
Кубе. Его слова внимательно слушал весь остров.

В Вашингтоне заранее дали понять, что избегать ще-
котливых тем не собираются. Президент Обама намерен 
встретиться не только с Раулем Кастро, но и с местными 
правозащитниками и диссидентами. По словам офици-
ального представителя Белого дома Джоша Эрнеста, пози-
ция правительства Кубы никак не повлияет на решение 
американской стороны, кого приглашать на встречу, а ко-
го нет. По данным 

”
Ъ“, на ней будут присутствовать от 10 

до 15 видных диссидентов. 

Санкции бизнесу не помеха
Среди членов американской делегации — глава торгово-
го ведомства США Пенни Прицкер, министр сельского хо-
зяйства Том Вилсак, председатель американского совета 
по экспорту при президенте Урсула Бернс, а также глава 
администрации по делам малого бизнеса Мария Контре-
рас-Свит. Таким образом, в Вашингтоне дают понять: со-
храняющееся эмбарго сотрудничеству, конечно, мешает, 
но полностью его не исключает. С 17 декабря 2014 года, 
когда было объявлено о грядущем восстановлении дипот-
ношений, Вашингтон смягчил санкции, имеющие отно-
шение к путешествиям, телекоммуникациям и интернет-
сервисам, бизнесу на Кубе и денежным переводам. Одним 
из первых новыми возможностями воспользовался опе-
ратор мобильной связи из США Verizon: он начал предо-
ставлять на Кубе услуги телефонной связи и передачи дан-
ных. Возможность выхода на рынок обсуждает и телеком-

муникационная корпорация AT&T. В феврале этого года 
было объявлено, что небольшая компания из штата Алаба-
ма построит на Кубе завод по производству мини-тракто-
ров. Примерно тогда же «разведку» на острове провела де-
легация из примерно ста американских виноделов.

В первую очередь снятие ограничений сыграло на ру-
ку тем, кто так или иначе связан с туризмом. На Кубе для 
американцев начал работать онлайн-сервис бронирова-
ния и сдачи жилья Airbnb. Условия выхода на рынок об-
суждает сейчас с кубинским руководством сеть отелей 
Starwood Hotels & Resorts Worldwide. С заполняемостью 
номеров проблем у них не будет: по меньшей мере во-
семь американских авиакомпаний изъявили желание 
осуществлять регулярные полеты на Кубу, и летом, как 
ожидается, Минтранс США выдаст части из них соответ-
ствующие лицензии. А уже весной должны начаться регу-
лярные круизы на Кубу из Майами, организованные ком-
панией Carnival Corp.

«На протяжении более чем 50 лет кубинцам приходи-
лось слушать, что США — враги, а янки-империалисты в 
любой момент могут нас атаковать. Они были плохими, 
мы — хорошими. Сейчас все меняется»,— заявил в разго-
воре с 

”
Ъ“ кубинский эмигрант, живущий в Сантьяго (Чи-

ли), Кристиан Креспо. Изменение риторики «янки, добро 
пожаловать» вместо «янки, убирайтесь домой» ранее отме-
тила в своем блоге и одна из самых известных диссиден-
ток острова Йоани Санчес.

Накануне визита Барака Обамы глава МИД Кубы Бруно 
Родригес Паррилья назвал отмену Вашингтоном ряда ог-
раничений позитивным шагом, однако добавил, что «ре-
альный эффект от него еще предстоит оценить». После че-
го напомнил: «Блокада продолжает действовать... И у нас 
остаются большие различия по вопросам политических 
систем, демократии, прав человека, применения между-
народного права, национального суверенитета».

У Кубы с Россией все по-старому
Несмотря на явное сближение Кубы с США, говорить о ка-
ком-либо охлаждении между Москвой и Гаваной не при-
ходится, во всяком случае пока. «Куба не намерена допу-
скать, чтобы американские компании оттеснили от свя-
зей с нашей страной представителей других государств, 
которые давно и успешно сотрудничают с нами»,— заве-
рил кубинский министр внешней торговли и иностран-
ных инвестиций Родриго Мальмиерка. О том, что начав-
шаяся «перезагрузка» не скажется на российско-кубин-
ских отношениях, 

”
Ъ“ подтвердили и источники в Гаване.

А посол РФ на Кубе Михаил Камынин заявил 
”
Ъ“, что 

нормализация отношений между Гаваной и Вашингто-
ном «никак не отражается на проверенных временем и 
эффективно развивающихся в духе стратегического парт-
нерства» связей между Россией и Кубой. «Все проекты со-
трудничества в различных областях, которые у нас были 
наработаны в последнее время, остаются на повестке и ак-
тивно развиваются»,— убежден он. По словам дипломата, 
Москва расценивает начало американо-кубинской «пере-
загрузки» как «однозначную победу дипломатии Гаваны» 
и приветствует новый курс, так как считает, что «в совре-
менных условиях две соседние страны должны жить ци-
вилизованно». «Но это не означает, что они должны отка-
зываться от своих принципиальных позиций,— добавил 
Михаил Камынин.— И тот период, который прошел с 17 
декабря 2014 года, продемонстрировал: Гавана не меня-
ет свои ценности, шкалу приоритетов на международной 
арене, круг стратегических партнеров».

Павел Тарасенко

с1
После визита Барака Обамы Куба станет еще более 
свободной  ФОТО  АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16724,81 (–211,57)
РТС 885,13 (+11,33)
FTSE 100 6189,64 (–11,48)

DAX 30 9950,8 (+58,6)
DJIA 17602,30 (+120,81)
NASDAQ Composite 4795,65 (+20,66)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19–21.03.16
Австралийский доллар 52,1501
Английский фунт 98,8212
Белорусский рубль** 33,7624
Датская крона* 10,3599

Доллар США 68,4026
Евро 77,1992
Индийская рупия*** 10,2691
Казахский тенге*** 19,7867

Канадский доллар 52,5406
Китайский юань* 10,5656
Норвежская крона* 81,9978
СДР 96,2972

Сингапурский доллар 50,4184
Новая турецкая лира 23,9136
Украинская гривна* 26,1079
Шведская крона* 83,3538

Швейцарский франк 70,6201
Японская иена*** 61,4634
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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идеологизирует заместитель 
главного редактора

Дмитрий Бутрин

То, что правительство России как 
орган исполнительной власти офи-
циально не имеет собственной иде-
ологии, «технократично» и «прагма-
тично», имеет для ведомств свои 
плюсы. За большинством идей в 
области госрегулирования так или 
иначе стоят те или иные большие 
политико-экономические идеи, и 
искать компромисс «вне идеоло-
гии» не менее удобно, чем атаковать 
неугодные идеи как слишком поли-
тизированные.

Но порой эта техника дает сбои. 
Дискуссия между Минфином и соц-
фондами об администрировании 
социальных платежей (см. стр. 1) 
— один из уместных примеров. На-
помним, одной из движущих сил ре-
формы социальных сборов являет-
ся констатация налоговой природы 
этих платежей — в силу этого логич-
но и администрирование их ФНС, и 
создание единого органа, контроли-
рующего соцфонды, и прочие ини-
циативы Минфина в этой группе. 
При этом одной из задач, которую 
Минфин пытается решать своим ва-
риантом реформы,— это стабилиза-
ция бюджетов самих фондов. В идеа-
ле рост собираемости сегодняшних 
сборов в Пенсионный фонд должен 
превратить страховой сегмент пен-
сионной системы в замкнутый и не 
требующий, по крайней мере сей-
час, вливаний из федерального бюд-
жета механизм.

Несложно показать, что на деле в 
одной из двух идеологий госуправ-
ления ведомству Антона Силуанова 
было бы намного проще аргументи-
ровать, зачем нужна реформа. В пер-
вом случае все три социальных пла-
тежа — в ПФР, в Фонд социального 
страхования (ФСС) и в систему ОМС 
— объявляются единым налогом од-
ной природы и назначения, и в этом 
случае логично вообще все: и отказ 
от напрямую поддерживаемой го-
сударством накопительной части 
пенсионной системы, и условно не-
ограниченные обязательства госу-
дарства в сфере медицины, и ФСС 
как орган власти, занимающий-
ся инвалидами, и даже единый го-
сконтроль над всеми.

Впрочем, в этом случае говорить 
о страховой природе системы соц-
поддержки невозможно. Как уже 
неоднократно писал 

”
Ъ“, ПФР, ФСС 

и ФФОМС — структуры, работаю-
щие по разной технологии, име-
ющие сейчас разную базу для взи-
мания платежей и развивающи-
еся в разном направлении. В слу-
чае условно «рыночной» идеологии 
«единый налог», кто бы его ни адми-
нистрировал,— нонсенс. В идеаль-
ном случае ПФР просто не нужен, 
поскольку система солидарных 
пенсий страховой природы не име-
ет и адресованная ей часть сбора яв-
ляется налогом и может быть депер-
сонифицирована. Оставшаяся часть 
— это сбор, и он может быть пере-
дан рыночным фондам. ФСС в этой 
схеме логичнее всего просто прива-
тизировать, ФФОМС — сделать, как 
это сейчас и происходит, чисто стра-
ховой системой. При этом «считать» 
пенсионные права и идентифици-
ровать граждан может хоть оста-
ток ПФР, хоть загсы, да хоть МВД. 
Проблема в том, что пытаться сов-
местить две идеологии в одной не-
возможно: вместо одного союзника 
Минфин всегда будет иметь дело с 
двумя оппонентами.

вчера

«ЯНДЕКС»

инвестировал в американ-
скую компанию Chatfuel, ко-
торая разрабатывает конструкто-
ры чат-ботов (роботов-собесед-
ников) для мессенджеров. «Ян-
декс» выступил основным участ-
ником раунда инвестиций, в кото-
ром также поучаствовали акселе-
раторы Y Combinator, 500 Startups, 
The Knight Foundation и несколько 
частных инвесторов. С помощью 
Chatfuel в настоящее время мож-
но создать чат-ботов для мессен-
джера Telegram. «Интерфакс»; 
 Владислав Новый

БАНК РОССИИ

раскрыл данные о продаже 
банками кредитных портфе-
лей. Согласно им, продажи в ян-
варе 2016 года рухнули по сравне-
нию с январем прошлого года в де-
сять раз, а по сравнению с декаб-
рем 2015 года — в семь раз. Январ-
ские продажи портфелей, соглас-
но отчетности банков, достигли ре-
кордно низкой отметки 9,8   млрд 
руб. В числе лидеров — Ураль-
ский банк реконструкции и разви-
тия (1,6   млрд руб.), «Возрождение» 
(1,56   млрд руб.), Промсвязьбанк 
(1,1   млрд руб.). «РИА Новости»

«КРЫМЭНЕРГО»

ввело новые ограничения 
поставок электроэнергии 
на полуострове из-за плано-
вого ремонта и ограничения пе-
ретока из материковой России. 
Ограничения будут действовать 
с 19 по 26 марта: 19–20 марта пе-
реток будет снижен до 250 МВт, 
21–23 марта — до 380 МВт, 24–25 
марта — до 200 МВт, 26 марта — 
до 380 МВт. Ограничение коснет-
ся всех групп потребителей, не яв-
ляющихся стратегически важны-
ми и социально значимыми. От-
ключения энергии в Крыму наблю-
даются с 22 ноября, когда на Укра-
ине были взорваны опоры ЛЭП, ве-
дущих на полуостров. Энергоне-
зависимость Крым должен полу-
чить до конца весны после выво-
да на полную мощность энерго-
моста через Керченский пролив. 
«РИА Новости»

ЭРГИНСКОЕ  
МЕСТОРОЖДЕНИЕ  
НЕФТИ

в Ханты-Мансийском АО выз-
вало интерес у «Газпром неф-
ти», «Роснефти» и НОВАТЭКа, 
сообщил глава Минприроды Сер-
гей Донской. Он не исключил, что 
захотят принять участие в аукцио-
не на этот месторождение (запла-
нирован на третий квартал) и дру-
гие крупные компании, например 
«Сургутнефтегаз». Запасы Эр-
гинского достигают 103 млн тонн, 
стартовый платеж может составить 
6,5   млрд руб. Одними из условий 
аукциона будут обеспечение пере-
работки нефти на российских НПЗ 
и ввод месторождения в разработ-
ку через два года после получения 
лицензии.  «Интерфакс»

правила  
игры

Проблему социальных 
платежей невозможно 
решить, не выбрав 
 какую-то определенную 
политику в этой сфере

Египет подождет
Ростуризм просит обезопасить курорты этой страны

Обеспечение безопасности по-
летов может стать не единст-
венным условием возвращения 
российских туристов в Египет. 
Как стало известно 

”
Ъ“, глава 

Ростуризма Олег Сафонов про-
сит правительство потребовать 
от египетской стороны гаран-
тии безопасности курортных 
зон и туристических объектов 
этой страны. Это может поста-
вить крест на надеждах туропе-
раторов возобновить уже в бли-
жайшее время продажу туров 
на еще недавно самом массо-
вом направлении выездного 
 туризма, но будет выгодно рос-
сийским чиновникам, актив-
но популяризирующим туризм 
внутренний.

Перед возобновлением прямо-
го авиасообщения с Египтом Росту-
ризм считает целесообразным обес-
печить комплексный подход к про-
блеме безопасности российских ту-
ристов в этой стране, говорится в 
письме главы Ростуризма Олега Са-
фонова вице-премьеру Аркадию 
Дворковичу, рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с его содержанием. 
По его словам, господин Сафонов 
предлагает дополнительно проана-
лизировать подход к проблеме без-
опасности россиян при перемеще-
нии их на территории Египта все-
ми видами транспорта в курортных 
зонах и при проведении экскурсий. 
Господин Сафонов отказался от ком-
ментариев, сославшись на конфи-
денциальность информации. Пись-
мо получено, подтвердила пресс-се-
кретарь господина Дворковича Алия 
Самигуллина, сейчас оно находится 
в проработке. В Министерстве туриз-
ма Египта на звонки 

”
Ъ“ не ответили.

Прямое авиасообщение между 
Россией и Египтом было фактически 
приостановлено 6 ноября прошлого 
года. Поводом стало крушение само-
лета авиакомпании «Когалымавиа», 
следовавшего из Шарм-эш-Шейха 
в Санкт-Петербург, в результате ко-
торого погибли 224 человека, при-
знанного впоследствии терактом.

Закрытие полетов в Египет и по-
следовавший вскоре мораторий на 
продажу организованных путевок 
в Турцию стали сильнейшим уда-
ром для туроператоров. Согласно 
данным Росстата, за девять месяцев 
прошлого года эти две страны посе-
тили 3,9 млн туристов из России — 
40% от общего числа россиян, решив-
ших провести свой отпуск за грани-
цей. Подтвержденные убытки туро-
ператоров из-за прекращения полет-
ной программы в Египет Ростуризм 
ранее оценивал в 1,7 млрд руб.

В декабре прошлого года собесед-
ники 

”
Ъ“ на туристическом рынке 

рассказывали о переговорах между 
властями обеих стран о скором воз-
обновлении авиасообщения, но по-
сле выполнения Египтом всех требо-
ваний российской стороны по обес-
печению безопасности полетов. Пер-
воначально сроком возобновления 
полетов назывался конец декабря 

прошлого года, но дата несколько 
раз переносилась. Последнее заяв-
ление на этот счет несколько дней 
назад сделал глава МИДа Сергей Лав-
ров, указав, что Россия и Египет в 
скором времени могут согласовать 
новые правила безопасности поле-
тов, после чего возобновление пря-
мого авиасообщения не займет мно-
го времени (см. 

”
Ъ“ от 16 марта).

Сейчас самой очевидной целью 
Ростуризма представляется пере-
нос открытия Египта как массово-
го направления, рассуждает собе-
седник 

”
Ъ“ на туристическом рын-

ке. «Турция и Египет — параллель-
ные направления, например, лет-
ний поток в первую страну сейчас 
с учетом девальвации рубля мог бы 
составить 4 млн человек. Если поя-
вится возможность поехать в Еги-
пет, большинство из них отправятся 
туда, а не на российский аналог all 
inclusive»,— поясняет он. В декабре 

прошлого года вице-премьер Ольга 
Голодец прогнозировала, что на рос-
сийские курорты дополнительно от-
правятся 8 млн человек, лишивших-
ся возможности отдохнуть в Турции 
или Египте. В Российском союзе ту-
риндустрии (РСТ) тогда называли 
цифру 2 млн человек. Сейчас собе-
седники 

”
Ъ“ сомневаются, что увели-

чить внутренний поток за счет дру-
гих стран все еще возможно. «Вся ло-
яльная аудитория уже обратила вни-
мание на эти направления, дальше 
расти некуда»,— указывает один из 
источников 

”
Ъ“.

Другой собеседник 
”
Ъ“ связывает 

инициативу Ростуризма с предложе-
нием по созданию списка стран для 
длительного выезда, куда придется 
представлять дополнительные до-
кументы и обоснование цели поезд-
ки. Об этом на прошлой неделе заяв-
лял заместитель начальника главно-
го управления по противодействию 
экстремизму МВД РФ Владимир Ма-
каров. «Очевидно, что если такой пе-
речень будет создан, Египет — пер-
вый кандидат на попадание в не-
го»,— указывает источник 

”
Ъ“.

Вице-президент РСТ Юрий Барзы-
кин вспоминает, что Ростуризм сов-
местно с туроператорами обсуждал 
лишь вопросы авиабезопасности. 
Но при этом он не считает новые тре-
бования избыточными. «Если полет-
ную программу свернут сразу после 
ее возобновления, основные потери 
снова лягут на плечи туроператоров, 
это никому не выгодно, в наших ин-
тересах, чтобы все возможные про-
блемы были полностью проработа-
ны»,— рассуждает он. По оценкам 
господина Барзыкина, восстановле-
ние клиентского спроса на страну 
после открытия полетных программ 
обычно занимает 2–2,5 месяца. «Но 
в случае с Египтом этот процесс мо-
жет пройти быстрее, поскольку объ-
ем депозитов у туроператоров на это 
направление составляет 1,5 млрд 
руб.»,— добавляет он.

Александра Мерцалова, 
ДенисСкоробогатько, 
Алена Миклашевская

В ПРОДАЖЕ С 21 МАРтА

САМЫЕ УСТОЙЧИВЫЕ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ 
СТЕРЕОТИПЫ

КАК «ЛИКВИДАЦИЯ» ТОВАРОВ 
ВОЗБУЖДАЕТ ПОКУПАТЕЛЕЙ

ПОЧЕМУ ЭПОХА ДЕШЕВЫХ ДЕНЕГ 
ЗАТЯГИВАЕТСЯ

КАК БОГОМАЗЫ ПРОНИКЛИСЬ 
ИДЕЯМИ КОММУНИЗМА

Тарифы пошли на взлет
Авиакомпании недовольны ростом сборов в аэропортах Москвы

Как стало известно 
”
Ъ“, московские аэро-

порты Домодедово и Шереметьево, полу-
чив разрешение ФАС, уже с марта—апреля 
поднимают ставки сборов за обслужива-
ние рейсов. Это вызвало недовольство ави-
акомпаний: по данным 

”
Ъ“, в Домодедово 

рост отдельных сборов может составлять 
до 43%, в Шереметьево — до 12%. Дополни-
тельные расходы авиакомпаний оценива-
ются в 3   млрд руб. в год, эксперты полага-
ют, что билеты на рейсы могут подорожать 
примерно на 1,5%. Но в аэропортах индек-
сацию не считают критичной, отмечая, 
что рост сборов соотносится с накопленной 
инфляцией и расходами на модернизацию.

О том, что авиакомпании недовольны резким 
ростом аэропортовых сборов в Шереметьево и 

Домодедово, происшедшим после того, как с 21 
февраля эти ставки дерегулировала ФАС, 

”
Ъ“ рас-

сказали несколько источников в отрасли. По их 
словам, Домодедово увеличит ставки по ключе-
вым сборам в период с 11 по 30 марта, Шереметь-
ево сделает это с 1 апреля. Внуково не планирует 
индексировать ставки, в начале года 

”
Ъ“ это под-

тверждали в аэропорте (см. 
”
Ъ“ от 20 января).

По данным источников 
”
Ъ“, Домодедово под-

нимает ставку сбора за взлет-посадку на 15%, сбор 
за авиабезопасность — на 26%, сбор за использо-
вание аэровокзала на международных воздуш-
ных линиях — на 27%, а на внутренних — на 43%. 
В Шереметьево с апреля сборы за взлет-посадку и 
авиабезопасность вырастут на 12% и 3% соответ-
ственно, за аэровокзал — на 9%. Собеседники 

”
Ъ“ 

оценивают рост расходов авиакомпаний из-за ро-

ста сборов в 3 млрд руб. в год. По расчетам одно-
го из источников 

”
Ъ“, по новым ставкам рост сто-

имости обслуживания рейса в Домодедово соста-
вит до 12 тыс. руб., в Шереметьево — до 3 тыс. руб.

Источник 
”
Ъ“ в группе «Аэрофлот» говорит, что 

вопрос повышения ставок сборов в Шереметье-
во с авиакомпанией не обсуждался — ее уведо-
мили 1 марта о планируемой индексации. Он от-
метил, что рост ставок по основным сборам со-
ставил 7,1–11,6%. В S7 («Сибирь») 

”
Ъ“ подтвердили 

факт повышения сборов, подчеркнув, что это ре-
зультат решения ФАС о дерегулировании ставок 
в Московском авиаузле (МАУ), «о негативных по-
следствиях которого авиакомпании неоднократ-
но говорили».
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Рекламным агентствам не хватает конкуренции
Госкомпаниям предложили снизить требования на тендерах

Ассоциация коммуникацион-
ных агентств России (АКАР) 
просит пересмотреть тендер-
ную политику крупнейших го-
скомпаний, включая «Газпром», 
«Роснефть» и РЖД. По мнению 
АКАР, «завышенные» требова-
ния и «искусственные барье-
ры» на тендерах таких струк-
тур не позволяют претендовать 
на их заказы небольшим рос-
сийским рекламным агент-
ствам, несмотря на их опыт 
работы и репутацию. Сами за-
казчики свои требования завы-
шенными не считают, отвечая, 
что ориентируются лишь на вы-
сокое качество услуг.

На прошлой неделе АКАР разо-
слала письмо за подписью свое-
го президента Алексея Ковылова, 
где просит «обеспечить конкурент-
ные условия для работы всем участ-
никам рекламного рынка», расска-
зал 

”
Ъ“ представитель ассоциации. 

Письмо (копия есть у 
”
Ъ“) было на-

правлено в «Газпром», «Роснефть», 
«Ростелеком», ВТБ 24, Сбербанк, «Аэ-
рофлот», «Совкомфлот», АЛРОСА, 
«Башнефть» и РЖД. Коммуникаци-
онные агентства, подпадающие под 
определение малого и среднего биз-
неса, «лишены возможности участ-
вовать в тендерах крупных компа-
ний», несмотря на «портфолио с убе-
дительными проектами», «опыт ра-
боты с крупными клиентами» и «со-
лидную репутацию», говорится в 
письме. Госкорпорации создают 
«искусственные барьеры в виде фор-
мальных требований» к участникам 
тендеров: «завышенный размер обо-
ротных средств, залога, численно-
сти сотрудников, позиции в рейтин-
гах». АКАР просит пересмотреть эти 
требования, чтобы обеспечить «кон-
курентное соперничество».

”
Ъ“ ознакомился с нескольки-

ми недавними тендерами госком-
паний. Так, условия тендера ВТБ 24 

на размещение рекламы в интер-
нете в марте—декабре 2016 года на 
241,3 млн руб. предполагали учас-
тие в закупке только агентств из 
топ-15 рейтинга отраслевого изда-
ния AdIndex за 2015 год в сегменте 
контекстной и медийной баннер-
ной рекламы. Для допуска к тенде-
ру Сбербанка на размещение рекла-
мы в 2015 году на 45 млн руб. обяза-
тельным был объем медиазакупок 
за 2013 год не менее 3 млрд руб.

«Смешно, что на мизерный бюд-
жет могут претендовать только 
агентства с оборотом в 3 млрд руб. 
Участвовать в таком тендере может 
очень ограниченное количество 
агентств, в основном западные сете-
вые игроки. Для новых и небольших 
агентств закрыты возможности по-
лучать заказы от больших серьезных 
клиентов»,— констатирует прези-
дент рекламной группы Twiga Алек-
сандр Оганджанян. Для агентств 
определенного размера вводятся за-

градительные барьеры и «в этом есть 
некий снобизм», согласен председа-
тель совета директоров рекламно-
го синдиката Hidalgo Егор Альтман. 
«Образуется дисбаланс закупок го-
скорпораций не в пользу среднего 
и малого бизнеса»,— заключает он.

Вице-президент,  начальник 
управления интернет- и медиаком-
муникаций ВТБ 24 Снежана Николь-
ская не согласна, что требования к 
участникам тендеров банка завы-
шены. Тендеры без квалификацион-
ных требований она считает утопи-
ей. «Мы ожидаем в тендер игроков 
рекламного рынка, которые способ-
ны решать наш уровень задач: по ге-
ографии, составу команды, компе-
тенциям. Очевидно, что это агент-
ства определенного масштаба, с 
успешным опытом работы с круп-
ными федеральными брендами»,— 
подчеркивает она.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Неопределенная ситуация с даль
нейшей судьбой Внешэконом
банка (ВЭБа) в феврале привела 
к оттоку вкладчиков у его дочер
них банков. «Глобэкс» потерял за 
месяц более 14% средств физлиц, 
а Связьбанк — 3,6%, в то время 
как рынок показал положитель
ную динамику. Причиной столь 
разных результатов явились пря
мо противоположные стратегии 
«дочек»: пока «Глобэкс» сокращал 
расходы на дорогие депозиты, 
Связьбанк существенно увели
чил расходы на рекламу вкладов.

Согласно опубликованной в пят-
ницу на сайте ЦБ отчетности банков 
(101-я форма), в феврале наихудшую 
динамику по портфелю вкладов пока-
зал банк «Глобэкс». За февраль он ли-
шился 14,4% розничных депозитов, 
или 8,4 млрд руб. В относительном 
выражении «Глобэкс» стал лидером по 
оттоку средств физлиц, у других бан-
ков такой значительной негативной 
динамики не наблюдалось. В целом 
по системе, напротив, наблюдалась 
позитивная динамика: согласно дан-
ным ЦБ, за месяц объем вкладов в 
банках вырос на 0,7%. «В целях выпол-
нения нормативных требований по 
капиталу начиная с конца 2015 года 
банк начал снижать активы, что, соот-
ветственно, требовало сокращения 
пассивов»,— объяснила этот резуль-
тат старший вице-президент банка 
«Глобэкс» Татьяна Жаркова. Впрочем, 
по словам источника, близкого к 
 ВЭБу, помимо нормативных при-
чин существенное влияние на пове-
дение вкладчиков оказала неопреде-
ленность с дальнейшей судьбой ВЭБа 
и его банков. Это привело прежде все-
го к оттоку средств ВИП-вкладчиков. 
«На фоне непонятной ситуации с ВЭ-
Бом и дальнейшей судьбой его бан-
ков эти вкладчики предпочли пере-
страховаться и вывести свои средст-
ва, причем среди них были и менед-
жеры самого ВЭБа, которые находи-
лись в гуще всей этой неопределенно-
сти,— рассказал 

”
Ъ“ источник, близ-

кий к ВЭБу.— Простые вкладчики осо-
бой нервозности не проявляли».

Февраль действительно выдался 
напряженным с точки зрения инфор-
мационного фона для ВЭБа и его 
структур. 27 января ВЭБ официально 
сообщил о том, что принято решение 
о передаче Связь-банка и «Глобэкса» в 
Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) и реструктуризации за счет этого 
задолженности ВЭБа перед ЦБ на сум-
му более 220 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 28 ян-

варя). Однако ЦБ этот сценарий не под-
твердил, и неопределенность усугуби-
лась. В феврале активизировались слу-
хи о близкой смене руководства ВЭБа, 
в итоге главой госкорпорации стал 
Сергей Горьков, однако его утвержде-
ние растянулось надолго.

В условиях негативного фона во-
круг ВЭБа у другой его банковской 
«дочки» тоже была отрицательная ди-
намика. Связь-банк показал отток 
средств физлиц в 3,6% от всего объема, 
или 1,6 млрд руб. Что в целом хуже 
рынка, но значительно лучше «Глобэ-
кса». В Связь-банке пояснили, что по-
ложительное влияние на результат 
оказал сезонный вклад с повышенной 
ставкой и поддерживающая реклам-
ная кампания. «В течение всей зимы 
вплоть до 28 февраля клиенты откры-
вали такие депозиты, и банк привлек 
более 3 млрд руб.,— сообщила зам-
пред Связь-банка Ольга Олейник.— 
Сейчас вышел новый сезонный вклад, 
и мы снова поддержим привлечение 
рекламой на телевидении».

Таким образом, два дочерних банка 
реализовывали ровно противополож-
ные стратегии. Связь-банк пытался на-
растить пассивную базу и увеличивал 
расходы на ее привлечение, что позво-
лило ему отчасти нивелировать нега-
тивный эффект от новостного фона, а 
«Глобэкс», наоборот, сокращал долю до-
рогих вкладов. «Чтобы соблюдать нор-
мативы, банк начал снижать ставки, в 
том числе в валюте, и не проводил ни-
каких масштабных рекламных кампа-
ний»,— уточнила Татьяна Жаркова.

Юлия Локшина

«Дочки» ВЭБа  
потеряли вкладчиков
Неопределенность с судьбой госкорпорации 
привела к оттоку депозитов

Банк России предложил для пу
бличного обсуждения документ, 
вводящий новые требования 
к составу и структуре активов ин
вестиционных фондов. Он рас
ширяет возможности по инвести
рованию средств, но вводит нор
мативы ликвидности и требова
ния к названиям, не вводящим 
в заблуждение инвесторов. Ново
введения упрощают процесс 
 инвестирования управляющим 
компаниям, но затруднят процесс 
выбора для частного инвестора.

В пятницу ЦБ опубликовал проект 
указания «О составе и структуре акти-
вов акционерных инвестиционных 
фондов и активов паевых инвестици-
онных фондов». Документ разрабаты-
вался ЦБ совместно с участниками 
рынка в течение двух лет. В результате, 
по оценке представителей управляю-
щих компаний (УК), документ стал ре-
волюционным, так как меняет став-
шую неактуальной систему. Им пред-
полагается резко сократить количест-
во категорий фондов: для квалифици-
рованных инвесторов — с 15 до 3 (фон-
ды финансовых инструментов, фон-
ды недвижимости, фонды комбини-
рованные), для неквалифицирован-
ных инвесторов — с 7 до 2 (фонды ры-
ночных финансовых инструментов и 

фонды недвижимости). В указании 
особо оговаривается, что название 
фонда не должно содержать ложную 
или вводящую в заблуждение инфор-
мацию, в том числе об активах фонда. 

Предлагаемые к обсуждению изме-
нения в корне меняют концепцию ре-
гулирования состава и структуры ин-
вестиционных фондов. Заместитель 
гендиректора «Райффайзен Капитала» 
Ольга Сумина подчеркивает, что инве-
стиционные декларации фондов пред-
назначены для квалифицированных 
инвесторов и содержат минимальное 
количество ограничений. В то же вре-
мя значительно ужесточились требо-
вания к объектам инвестирования ак-
тивов фондов, паи которых предназна-
чены для неквалифицированных ин-
весторов, что влечет за собой необхо-
димость внесения значительных изме-
нений. Как отмечает руководитель на-
правления по взаимодействию с госо-
рганами УК «Альфа-Капитал» Николай 
Швайковский, документом «допуска-
ется инвестирование активов фонда в 
достаточно широкий набор инстру-
ментов, при этом выдвигаются требо-
вания к ликвидности портфеля паево-
го фонда и его диверсификации». В 
частности, проект предусматривает, 
что доля ликвидных активов в фондах 
должна определяться в зависимости от 

истории чистых оттоков из фонда и в 
любом случае быть не меньше 5% от 
стоимости чистых активов (СЧА). 

По словам гендиректора «ТКБ Ин-
вестмент Партнерс» Владимира Ки-
риллова, возможность делать любые 
фонды, которые не будут строго об-
условлены своим названием и струк-
турой, является несомненным плю-
сом для управляющих. Однако, с точ-
ки зрения инвесторов, нововведение 
затруднит процесс выбора, поскольку 
инвестор будет вынужден изучить де-
кларацию фонда, чтобы понять, под-
ходит он для него или нет. По словам 
господина Кириллова, в ходе обсужде-
ния проекта предлагалось более жест-
ко регламентировать структуру фон-
дов, что позволило бы усилить конку-
ренцию среди УК и сделать выбор для 
инвесторов проще.

Участникам рынка удалось отстоять 
фонды недвижимости для неквалифи-
цированных инвесторов. Однако в 
проекте указания, по мнению генди-
ректора «Велес-Траст» Екатерины Чер-
ных, завышена минимальная цена сто-
имости пая (300 тыс. руб.). Такая сумма 
разумна при первоначальном вложе-
нии в фонд (сейчас вложения частных 
инвесторов нередко превышают 1 млн 
руб.). Однако в случае обращения паев 
на биржевом рынке такое ограниче-

ние будет влиять на их ликвидность. 
Кроме того, госпожа Черных отмечает, 
что в документе нечетко прописано по-
нятие инструментов денежного рын-
ка, к которым можно отнести и банков-
ские депозиты. С учетом ограничений 
на такие инструменты трехмесячным 
сроком до погашения, это существен-
но сокращает доходы пайщиков рент-
ных фондов, в которых страховые де-
позиты арендаторов могут размещать-
ся в депозиты на срок один-три года.

На приведение деятельности ком-
паний, управляющих открытыми и 
интервальными паевыми фондами, в 
соответствие с новым указанием дает-
ся один год (с даты вступления в силу). 
Изменения в декларациях потребуют 
дополнительных финансовых ресур-
сов от УК. Впрочем, как отмечают их 
представители, сейчас постоянно вно-
сятся изменения в правила, так что 
компании должны уложиться и в отве-
денный срок, и в свой бюджет. Для за-
крытых фондов процесс приведения 
в соответствие будет растянут уже на 
десять лет. По словам участников рын-
ка, это позволит существующим фон-
дам завершить проекты по старым 
правилам, тогда как новые фонды бу-
дут формироваться по новым.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

ЦБ снимает ограничения для инвестфондов
Управлять станет легче, а выбирать — сложнее

По оценкам «Секвойя кредит консо-
лидейшн», на долю отказов платить 
долги по аналогичной причине прихо-
дится 4–7%, по оценкам «Сентинел кре-
дит менеджмент» — 2–3%. В ФАСП пояс-
нили, что количество отказов по этой 
причине незначительное. Подтвержда-
ют тенденцию и в менее крупных 
агентствах — так, по словам партнера 
агентства «Эверест» Антона Дианова, с 
начала года из-за ожиданий закрытия 
коллекторских агентств отказывались 
платить около 5% должников.

Причина появления отказов пла-
тить по долгам из-за ожиданий скоро-
го закрытия коллекторских агентств 
— негативная риторика со стороны по-
литиков и общественности, указыва-
ют участники рынка. Так, претензии к 
деятельности коллекторов уже выска-
зывали Генпрокуратура, депутаты, 
представители Совета федерации и 
Банк России. Ситуация обострилась в 
начале 2016 года, когда широкой об-
щественности стали известны серьез-
ные нарушения, допускаемые сотруд-
никами коллекторских агентств по от-
ношению к должникам, вплоть до фи-
зических увечий. В результате провер-
кой деятельности коллекторов заня-
лись даже в профильной ассоциации 
НАПКА (см. 

”
Ъ“ от 29 февраля).

По оценкам участников рынка, 
крупные коллекторские агентства ра-
ботают как минимум с несколькими 
миллионами должников. «Количество 
отказов платить по долгам из-за над-
ежды на скорое закрытие коллектор-
ских агентств может увеличиваться до 
тех пор, пока не будет принят профиль-
ный закон, регулирующий коллектор-

скую деятельность»,— указывает глава 
совета директоров агентства «Секвойя 
кредит консолидейшн» Елена Докучае-
ва. При этом с самых несговорчивых 
заемщиков долги взыскиваются по су-
ду. «В случае если заемщик отказывает-
ся платить по взятым на себя обязатель-
ствам, то вне зависимости от указывае-
мых им причин взыскатели будут дока-
зывать свою правоту уже в суде»,— го-
ворит господин Теплицкий. По словам 
партнера юридической фирмы Lidings 
Андрея Зеленина, судебные издержки 
(в среднем 10–20% суммы долга в случа-
ях, когда его сумма не превышает 
500 тыс. руб.) будет нести проигравшая 
сторона. «Довод об ожидании закры-
тия коллекторских агентств при отказе 
исполнять свои обязательства перед 
кредитором или компанией, выкупив-
шей права требования по долгу, для су-
да, скорее всего, будет несуществен-
ным»,— указывает господин Зеленин.

Валерия Францева

Коллекторам  
воздают по слухам

Беспрецедентность отзыва ли
цензии у Связного банка как бан
камонолайнера, специализиро
вавшегося на необеспеченном 
потребкредитовании, заставила 
Агентство по страхованию вкла
дов (АСВ) пересмотреть подход 
к выбору банка для обслужива
ния долгов его заемщиков. Вме
сто стандартного отбора агента 
для приема платежей по креди
там АСВ намерено найти банк, 
который будет еще и взыскивать 
долги заемщиков. По информа
ции 

”
Ъ“, такой механизм агент

ство намерено применять 
и в дальнейшем.

Уведомление о проведении отбо-
ра банка для приема платежей и до-
судебного урегулирования задол-
женности клиентов Связного банка 
(лицензия отозвана 24 ноября) раз-
мещено на сайте АСВ. Сами по себе 
такие отборы проводятся регулярно 
по каждому лишившемуся лицен-
зии банку, кредитовавшему гра-
ждан. Особенность этого отбора в 
том, что АСВ ищет банк-агент не 
только для приема платежей по кре-
дитам, но и для взыскания долгов. 
Требования к банку-агенту таковы: 
он должен входить в систему страхо-
вания вкладов (ССВ) и иметь опыт 
работы с взысканием долгов не ме-
нее трех лет, кредитный портфель 
однородных розничных ссуд от 
50 млрд руб., иметь возможность 
приема платежей во всех регионах и 
сети салонов «Связной» и соблюдать 
требования законодательства о пер-
сональных данных.

До сих пор АСВ в основном пользо-
валось только механизмом привлече-
ния банков-агентов для приема пла-
тежей. Случаев совмещения этой 
функции с взысканием задолженно-
сти лишь два — по «Моему банку» и 
Инвестбанку (лишены лицензий в 
2013–2014 годах). С тех пор к такой 
практике АСВ больше не возвраща-
лось. В АСВ этот проект называют пи-
лотным. «Были попытки организа-
ции работы с задолженностью — до-
судебного взыскания, но категория 
задолженности была совсем другой 
как по сумме, так и по просрочке,— 
отмечают там.— В портфеле Связного 
банка (428 тыс. кредитов на 15,1 млрд 
руб.) 56% с просрочкой более года, 
своевременно обслуживаются 3,7%».

В такой ситуации причин для рас-
ширения функционала банка-агента 
две. Первая — удобство для заемщи-
ков. Этим объясняется требование по 
присутствию в салонах «Связной», где 
ранее заемщики получали и погаша-
ли кредиты, что будет стимулировать 
их погашать долги в кратчайшие сро-
ки и в максимальном объеме. Вторая 
— удешевление процесса взыскания. 
«Объединение функций по обслужи-
ванию и работе с кредитным портфе-
лем с приемом платежей, по нашим 
расчетам, должно удешевить проект 
до появления возможности продать 
весь объем с публичных торгов, под-
держать или даже улучшить качество 
портфелей, актуализировать их стои-
мость перед продажей»,— отмечают в 
АСВ. По данным 

”
Ъ“, предполагается, 

что новый механизм должен помочь 
выручить за портфель 1,5–2 млрд руб. 

(около 13%) при продаже портфеля на 
торгах, запланированной на лето. «Та-
кой шаг логичен, так как обычно АСВ 
не занимается досудебным урегули-
рованием, а привлекает внешних 
юристов уже на стадии судебного 
взыскания, и в случае, когда качество 
портфеля столь низкое при большом 
количестве кредитов, это было бы до-
вольно дорогое удовольствие»,— от-
мечает партнер юрфирмы «Яковлев и 
партнеры» Игорь Дубов.

Насколько дешевле новый меха-
низм, судить рано — цена, которая бу-
дет определена при отборе, состоит 
из двух составляющих: ежемесячной 
абонентской платы за обслуживание 
и комиссии за прием платежей. 
Сколько банков заинтересуется пред-
ложением АСВ, пока неясно. Наибо-
лее вероятными претендентами собе-
седники 

”
Ъ“ называют банки, работа-

ющие в «Связном». Их, судя по инфор-
мации на сайте «Связного», пять: ХКФ-
банк, «Ренессанс Кредит», Тинькофф-
банк, ОТП-банк и Лето-банк. Среди 
них наиболее активно долгами Связ-
ного банка ранее интересовался 
лишь Тинькофф-банк, который выку-
пил два портфеля его кредитов на об-
щую сумму 6,43 млрд руб. Там от ком-
ментариев на тему потенциального 
участия в конкурсе отказались. Так же 
поступили в ОТП-банке и ХКФ-банке. 
В «Ренессанс Кредите» и Лето-банке 
прямо заявили, что не будут прини-
мать участие в конкурсе. «Эти две 
услуги мало связаны между собой, так 
как одна больше ориентирована на 
наличие отработанных платежных 
технологий, а вторая — чисто кредит-

ная история,— говорит председатель 
совета директоров 

”
Золотой короны“ 

Николай Смирнов.— Указанное объе-
динение сокращает количество участ-
ников тендера, так как платежные си-
стемы, осуществляющие прием пла-
тежей, обычно не занимаются кол-
лекшеном, а следовательно, не смогут 
участвовать».

Впрочем, по информации 
”
Ъ“, АСВ 

планирует и в дальнейшем прибегать к 
такой технологии сохранения качества 
кредитов и работы с задолженностью.

Ольга Шестопал,  
Юлия Локшина

Долги Связного банка обслужат комплексно
К его заемщикам нашли особый подход

В пятницу стало известно, 
что рейтинговое агентство 
« Мудис Интерфакс», дочерняя 
компания международного рей
тингового агентства Moody’s 
Investors Service, отозвало все 
рейтинги по национальной 
 шкале. 9 марта Moody’s сообщило 
о намерении сделать это в тече
ние 2016 года. Последовавшее 
 через девять дней решение об од
номоментном отзыве всех рей
тингов оказалось неожиданным 
только для самого «Интерфакса».

В список эмитентов, лишившихся 
рейтинга (всего около 150), вошли в 
том числе крупнейшие российские 
компании и банки. Столь скоропали-
тельное решение в Moody’s Investors 
Service объясняют по-прежнему: за-
конодательными изменениями и 
другими потенциальными ограниче-
ниями, которые влияют на присвое-
ние рейтингов по национальной 
шкале в России. Формально обеща-
ние, данное 9 марта, соблюдено. «Мы 
указали, что рейтинги по националь-
ной шкале будут отозваны в течение 
2016 года, и на данный момент этот 
процесс завершен. Это было осу-
ществлено одним рейтинговым дей-

ствием по всем эмитентам, для того 
чтобы обеспечить прозрачность на-
ших действий и чтобы все участники 
рынка получили соответствующую 
информацию одновременно»,— со-
общили в Moody’s.

Для эмитентов решение не стало 
неожиданностью. Предварительное 
уведомление об отзыве рейтинга 
предусмотрено корпоративным ко-
дексом агентства и клиентскими дого-
ворами. «Мы используем единый для 
всех прозрачный порядок информи-
рования о предстоящем рейтинговом 
действии всех эмитентов, затронутых 
таким действием»,— пояснили в 
Moody’s. «Агентство Moody’s заведомо 
уведомляло нас о планируемом отзы-
ве рейтингов по национальной шка-
ле»,— подтвердили в Райффайзенбан-
ке, а также в ВТБ 24, Металлинвестбан-
ке, Татфондбанке и еще нескольких 
крупнейших российских банках. Как 
рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый с 

ситуацией, решение принималось в 
головном офисе агентства в Лондоне. 
Причем сделано это было задолго до 
марта. Отзывы были неизбежны хотя 
бы потому, что у довольно большого 
числа эмитентов наступали сроки пе-
ресмотра рейтингов, что делать уже не 

имело никакого смысла в свете гряду-
щего закрытия российской «дочки».

Массовый отзыв рейтингов Moody’s 
по национальной шкале оказал на ры-
нок влияние разве что психологиче-
ского характера. «Нормативные доку-
менты ЦБ (это ломбардный список, до-
пуск средств пенсионных накоплений 
и военной ипотеки) привязаны к гло-
бальной шкале, а не к националь-
ной,— говорит председатель комитета 
ПАРТАД по внутреннему контролю и 
управлению рисками Александр Бара-
нов.— Локальные рейтинги использу-
ются ЦБ только при определении кре-
дитного риска. Большая часть эмитен-
тов имеет рейтинг и по международ-
ной шкале, наиболее крупные — от 
двух агентств. Компании помельче — 
или один международный рейтинг, 
или несколько национальных. Никто 
из эмитентов долга и инвесторов в их 
долговые финансовые инструменты 
не пострадает». Решение об отзыве 
рейтингов по национальной шкале 
также не повлияет и на присваивае-
мые агентством Moody’s рейтинги по 
глобальной шкале (global scale ratings 
— GSR), утверждают в агентстве.

Решение лондонского офиса стало 
неожиданным лишь для российского 

СП. Пострадавшей стороной оказался 
российский «Интерфакс» (ему в «Му-
дис Интерфакс» принадлежит 49%), ко-
торый лишился существенной части 
своего бизнеса в максимально корот-
кие сроки. По словам исполнительно-
го директора информационной груп-
пы «Интерфакс» Владимира Герасимо-
ва, компания еще будет изучать, есть 
ли смысл возобновить в будущем рей-
тинговый бизнес только под маркой 
«Интерфакса». Если да, то все придется 
начинать с нуля, предложений о сов-
местном ведении рейтингового биз-
неса, по его словам, ни от кого пока не 
поступало. «Процесс закрытия бизне-
са займет несколько месяцев. Большая 
часть сотрудников получит предложе-
ние о трудоустройстве внутри струк-
тур 

”
Интерфакса“»,— сказал господин 

Герасимов. Впрочем, по информации 

”
Ъ“, часть персонала (в основном ана-

литического) может получить предло-
жение и от филиала Moody’s, который 
остается работать в России и будет 
присваивать рейтинги по глобальной 
шкале. Топ-менеджмент, который по 
факту является наемным со стороны 
Moody’s, может получить очень круп-
ные «золотые парашюты».

Мария Сарычева

Одной шкалой меньше
Агентство «Мудис Интерфакс» отозвало все национальные рейтинги
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ЦИТАТА

В связи с участившимися случая-
ми беспредела со стороны кол-
лекторов необходимо полностью 
приостановить деятельность кол-
лекторских агентств до принятия 
соответствующего закона
— Валентина Матвиенко,
спикер Совета федерации,  
28 января 2016 года
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«Интер РАО» стало очередной 
российской компанией, объя-
вившей об интересе к конкрет-
ным проектам в Иране: холдинг 
претендует на модернизацию 
ГЭС и ТЭС. Но компания намере-
на стать лишь генподрядчиком, 
а не инвестором, хотя и готова 
помочь в поиске финансирова-
ния. Впрочем, пока большинст-
во компаний из РФ лишь вста-
ют в очередь на распределение 
российского госкредита Ирану 
в $5 млрд, других источников 
средств не видно.

ООО «Интер РАО — Экспорт» (вхо-
дит в «Интер РАО») может стать EPC-
подрядчиком двух энергопроектов 
в Иране. Компания заключила ме-
морандумы с агентством по разви-
тию водоснабжения и энергетики 
провинции Хузестан о расширении 
ГЭС «Дез» на 720 МВт и с госхолдин-
гом «Тепловые электрические стан-
ции» о модернизации ТЭС «Рамин». 
Компания подготовит технико-ком-
мерческие предложения и окажет за-
казчикам содействие в привлечении 
связанного заемного финансирова-
ния в размере 85% стоимости проек-
тов. Но «Интер РАО — Экспорт» вы-
ступает только как поставщик обору-
дования и инжиниринговых услуг, 
не вкладывая собственных средств. 
Схема обычна для «Интер РАО», она 
применялась в Эквадоре (поставки 
оборудования для ТЭС «Термогас-Ма-
чала» финансировались экспортным 
кредитом Росэксимбанка под гаран-
тии Эквадора на $500–700 млн).

На ГЭС «Дез», построенной в 1963 
году, планируется установка еще че-
тырех гидроагрегатов по 180 МВт в 
дополнение к восьми действую-
щим по 65 МВт. Владимир Скляр 
из «Ренессанс Капитала» оценива-
ет расширение ГЭС в €500–700 млн. 
На ТЭС «Рамин» (1,8 ГВт) основное 
оборудование — еще советское, 
«Интер РАО» предстоит найти ре-
шения, повышающие эффектив-
ность,— модернизировать или за-
менить агрегаты.

Эти заказы могут стать первыми 
для «Интер РАО» в Иране. Основной 
российско-иранский проект в энер-
гетике — АЭС «Бушер», где «Роса-
том» достроил первый блок на 1 ГВт 
в 2013 году и получил контракт еще 
на два оценочной стоимостью около 
$10 млрд. Госкорпорация выступа-
ет как EPC-подрядчик, Тегеран опла-
чивал стройку. «Технопромэкспорт» 
(входит в «Ростех») намерен стро-
ить в Иране ТЭС в Бендер-Аббасе 
на 1,4 ГВт, но также без собственно-
го финансирования, а в рамках кон-
тракта двух стран. Есть еще и пока не 
дошедшая до стадии проекта идея 
ЛЭП между Ираном и РФ через Гру-
зию, Азербайджан и Армению.

Но после снятия санкций у Ира-
на резко расширился круг возмож-
ных партнеров, что немедленно 
привело к тому, что страна стала 
выдвигать дополнительные требо-
вания к РФ. Так, в Тегеране уже заго-
ворили о возможном пересмотре в 
сторону удешевления контрактов с 
РФ по ТЭС (проект «Технопромэкс-

порта») и на электрификацию же-
лезной дороги Гармсар—Инче-Бо-
рун (проект ОАО РЖД) под госкре-
дит в $2,2 млрд. Иран предложил 
привести цены, предложенные до 
отмены санкций, «в соответствие с 
общемировыми». Но и подкрепить 
свои предложения российскими 
средствами госкомпаниям, види-
мо, будет сложно: замглавы Минфи-
на РФ Сергей Сторчак признавал, 
что пора взять паузу в выдаче новых 
кредитов другим странам из-за бюд-
жетных ограничений. Он отмечал, 
что между РФ и Ираном продолжа-
ются переговоры о госкредите под 
совместные проекты до $5 млрд.

Иран активно ищет инвесторов 
из РФ в инфраструктурные проек-
ты, рассчитывая и на политические 
договоренности, говорит глава ин-
фраструктурной практики в РФ 
Herbert Smith Freehills Ольга Ревзи-
на (специализируется на сопрово-
ждении российских инвестиций в 
Иране). Чтобы проекты «Интер РАО» 
дошли до долгосрочных контрак-
тов, российские банки должны да-
вать кредиты исполнителям под 
уже структурированные проекты, 
а Иран должен гарантировать воз-
вратность инвестиций, рассуждает 
она. Рассчитывать только на межго-
сударственные кредиты сложно, со-
гласование может занять десятиле-
тия, отмечает эксперт. «До сих пор 
очень мало российских банков от-
крыли лимиты под иранские про-
екты, повлиять на это должно госу-
дарство,— считает госпожа Ревзи-

на.— В то же время на иранский ры-
нок стали прорываться инвесторы 
из Европы, которые часто подготов-
лены лучше российских».

Анастасия Фомичева

«Интер РАО» заняло очередь в Иран
Но Тегерану деньги нужнее подрядчиков

Как стало известно 
”
Ъ“, чет-

вертый аэропорт Москвы Ра-
менское, открывшийся пока 
в тестовом режиме, может на-
чать работу с ограничениями. 
По данным 

”
Ъ“, в правительстве 

обсуждается предложение пока 
ограничить загрузку Раменско-
го не более чем 20 рейсами в сут-
ки или даже меньшим числом. 
Источники 

”
Ъ“ объясняют это 

как сложностями с организаци-
ей воздушного движения в аэ-
ропорту, так и общим падени-
ем пассажиропотока. Эксперты 
замечают, что в Раменском нет 
крупного перевозчика и такой 
загрузки пока вполне достаточ-
но, а потом решение можно бу-
дет и поменять.

Подмосковный аэропорт Рамен-
ское может начать полноценную ра-
боту при условии, что это не приве-
дет к снижению пассажиропотока 
и грузооборота в других аэропор-
тах Московского авиаузла (МАУ). По 
сведениям 

”
Ъ“, предложение огра-

ничить количество взлетов-посадок 
в Раменском упоминалось в прош-
лую среду на совещании у перво-
го вице-премьера Игоря Шувалова. 
Основной темой совещания было 
возможное обнуление НДС на аэро-
портовые услуги, но решение при-
нято не было.

• «Ростех» развивает проект чет-
вертого аэропорта МАУ на базе Ра-
менского с 2013 года. Партнером 
 госкорпорации стал литовский хол-
динг Avia Solutions Group, он полу-
чил 75% минус 1 акцию «Рампорт 

 Аэро» (управляющая компания аэро-
порта), у «Ростеха» — 25% плюс 1 ак-
ция. Инвестиции на первом этапе 
— 1,8 млрд руб., есть пассажирский 
терминал и вспомогательная ин-
фраструктура, сертификация аэ-
ропортовых видов деятельности 
продолжается. На прошлой неделе 
«Рампорт Аэро» провела тестирова-
ние работы аэропорта с «условны-
ми пассажирами». Авиакомпаний, 
 готовых летать из Раменского на 
постоянной основе, пока нет (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 15 марта).

Представитель секретариата пер-
вого вице-премьера подтвердил 
факт совещания, но подробности 
комментировать не стал. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, под-

твердил, что на этом совещании 
упоминалась ситуация с появлени-
ем аэропорта Раменское в структу-
ре МАУ. По его мнению, идея может 
быть связана не с тем, чтобы огра-
ничить пассажиропоток нового аэ-
ропорта, а «чтобы отладить взаимо-
действие между диспетчерами Ра-
менского и МАУ».

Как пояснили 
”

Ъ“ несколько 
участников совещания, представи-
тели московского филиала ФГУП 
«Госкорпорация по организации 
воздушного движения» в докладе 
предложили в дневное время суток 
обслуживать в Раменском шесть-
семь взлетно-посадочных опера-
ций (ВПО), а в ночное время — еще 
10–11 ВПО. При этом руководство 
ФГУПа заявило, что аэропорт смо-
жет обслужить 20 гражданских рей-
сов в сутки. Для сравнения: по дан-

ным 
”
Ъ“, Шереметьево и Домодедо-

во в среднем обслуживают 40–50 
ВПО в час, а в целом в МАУ в пико-
вые часы до 90 ВПО.

«В текущей ситуации недозагруз-
ки основных базовых московских 
аэропортов такое решение впол-
не логично»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“, знакомый с деталя-

ми проекта. По данным Росавиации, 
в январе перевозки трех аэропор-
тов Москвы упали на 2,9%, до 5 млн 
человек: международные перевоз-
ки сократились на 16,2%, до 2,2 млн 
человек, внутренние — выросли на 
11,4%, до 2,8 млн пассажиров. Пас-
сажиропоток нарастил только Ше-
реметьево — на 6,3%, до 2,25 млн 
человек (в феврале аэропорт пока-

зал рост на 12%), Домодедово сохра-
нил загрузку на уровне 2015 года — 
2,05 млн пассажиров, а Внуково — 
снизил на 28,2%, до 722 тыс. человек.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситу-

ацией, добавляют, что вопрос поле-
тов из Раменского — на раннем эта-
пе обсуждения, поскольку для аэро-
порта еще не опубликованы схемы 
захода на посадку и выхода из его 
зоны. Собеседник 

”
Ъ“ в отрасли го-

ворит, что еще в начале проекта бы-
ло очевидно, что возникнут слож-
ности с организацией воздушно-
го движения. «Аэропорт находится 
на территории секретного научно-
го учреждения (авиационный ЛИИ 
имени Громова.— 

”
Ъ“), которая 

исторически находилась вне зоны 
воздушных трасс»,— добавляет он. 
Поэтому начало полетов в Рамен-
ском будет сопряжено с конфлик-
том с существующими трассами, в 
первую очередь в Домодедово, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“.

В Минтрансе на запрос 
”
Ъ“ не от-

ветили, в «Ростехе» не стали его ком-
ментировать. «При существенном 
сокращении рынка авиаперевозок 
и сложной обстановке вокруг про-
екта такой частоты рейсов вполне 
хватит»,— считает глава Infomost Бо-
рис Рыбак. Если УК аэропорта и ЛИИ 
имени Громова решат все инфра-
структурные вопросы, а в аэропорт 
придет крупный перевозчик, то во-
прос квот на рейсы можно будет пе-
ресмотреть, добавляет эксперт.

Елизавета Кузнецова,  
Денис Скоробогатько,  
Егор Попов

Аэропорту Раменское ставят потолок
Число полетов в аэропорту могут ограничить

«Газпром» смог продать При-
балтике на аукционе 420 млн 
кубометров газа — это на 16% 
меньше предложения в 560 млн 
кубометров и около 10% от го-
дового потребления региона. 
В монополии довольны итога-
ми торгов, а источники 

”
Ъ“ уве-

ряют, что «Газпром» получил це-
ну выше, чем в долгосрочных 
контрактах. Но объемы продаж, 
по оценке экспертов, невелики, 
и получить от них существен-
ную дополнительную прибыль 
монополии не удастся.

Зарубежный трейдер «Газпрома» 
«Газпром экспорт» провел второй в 
своей истории и первый в Прибал-
тике газовый аукцион, продав по-
требителям региона 420 млн ку-
бометров газа из выставлявшихся 
560 млн кубометров. Предполага-
лось 470 млн кубометров предло-
жить Литве, остальное — Латвии. В 
2015 году «Газпром» поставил в При-
балтику по долгосрочным контрак-
там около 4 млрд кубометров га-
за (в Литву — 2,2 млрд, в Латвию — 
1,3 млрд, в Эстонию — 0,5 млрд ку-
бометров).

В компании уточняют, что с 15 
по 17 марта заключены сделки с ше-
стью контрагентами по 80 лотам. 
Всего было 90 лотов по 57,7 тыс. ку-
бометров газа в сутки с пункта сда-
чи «Котловка» на границе Белорус-
сии и Литвы (20 лотов во втором 
квартале, еще 20 — в третьем, 50 — 
в четвертом). Также было выставле-
но 16 лотов по 5,25 млн кубометров 
каждый в пункте сдачи ПХГ «Инчу-
калнское» (Латвия). Они предусма-
тривают переход права собствен-
ности на газ внутри хранилища с 1 
мая, у покупателя должен быть кон-
тракт на хранение с Latvijas Gaze. 
Среди покупателей были Eesti Gaas, 
литовские Lietuvos Energija, трей-
дер Друскининкая Haupas и хи-
мический холдинг Achema. В «Газ-
пром экспорте» довольны результа-
тами аукциона и, как отметила гла-
ва компании Елена Бурмистрова, 
применять эту модель будут и для 
других рынков Европы.

«Газпром» и покупатели не рас-
крывают цену сделок. Но, говорит 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, задачей компании было продать 
газ дороже уровня долгосрочных 
контрактов (у части потребителей 
Прибалтики они уже завершились), 
«и это удалось». В Lietuvos Energija 
и Haupas отмечают, что купили «не-
большие объемы газа по конкурент-
ной цене». Заместитель директора 
Haupas Донатас Мотеюнас сообщил 
BNS, что цена оказалась на прогнози-
руемом уровне и «была даже лучше, 
чем ожидали», но «чтобы продукты 
были очень-очень дешевыми, нет». 
Achema купила объемы газа, необ-
ходимые ей для четвертого квартала. 
Компания получала газ из РФ по дол-
госрочным контрактам, но в этом го-
ду впервые купила около 700 млн ку-
бометров из необходимых 1,2 млрд 
кубометров у норвежской Statoil.

С помощью аукционов «Газпром» 
пытается компенсировать падение 

цены на газ вслед за обвалом миро-
вых котировок нефти (средняя це-
на на начало года составляла око-
ло $235 за 1 тыс. кубометров). Елена 
Бурмистрова в начале марта гово-
рила: «Спрос на такой газ небезгра-
ничен, но дополнительную выгоду 
от аукционов мы можем и будем по-
лучать». Первые торги для Европы 
компания провела в сентябре 2015-
го с поставкой зимой 2015–2016 го-
дов по газопроводу Nord Stream, за-
ключив более 40 сделок с 15 потре-
бителями более чем на 1,2 млрд ку-
бометров. Аукцион для Прибалти-
ки «Газпром» собирался провести 
еще в конце 2015 года, но отложил 
торги. В «Газпром экспорте» объяс-
няли это техническими вопросами 
и продлением ряда долгосрочных 

контрактов. В целом в 2016 году мо-
нополия планирует продать через 
аукционы до 6 млрд кубометров га-
за. В дальнейшем этот показатель, 
по словам главы компании Алек-
сея Миллера, планируется довести 
до 10% от объема поставок в Европу 
(в 2015 году он составил 159,4 млрд 
кубометров).

Андрей Полищук из Raiffeisen-
bank говорит, что даже если цена 
на аукционе выше контрактной, 
то ненамного, и, учитывая невысо-
кие объемы, «Газпром» не сможет 
за счет них серьезно увеличить вы-
ручку. Скорее, говорит эксперт, они 
нужны, чтобы показать, что на рос-
сийский газ есть спрос, но при те-
кущей конъюнктуре вряд ли удаст-
ся существенно нарастить прода-
жи. Александр Назаров из Газпро-
мбанка говорит, что торги — это до-
полнительный канал, способный 
увеличить выручку в период низ-
ких цен.

Старший вице-президент «Аргус 
медиа» Вячеслав Мищенко отмеча-
ет, что пока непонятно, как будет 
развиваться система экспортных 
торгов и насколько она будет выгод-
ной «Газпрому». Для монополии это 
стратегическое решение и тести-
рование новых механизмов ценоо-
бразования, но ожиданий, что цена 
аукциона обязательно должна быть 
выше, сейчас нет, говорит он. В то 
же время, по мнению эксперта, это 
может частично ответить на пре-
тензии покупателей, которые дав-
но говорят о том, что нефтеиндекс-
ные формулы цены «Газпрома» уста-
рели и нужно отталкиваться от ры-
ночных котировок.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» приучает 
Прибалтику к рынку
Монополия провела первый в регионе 
аукцион газа

 2 процента 
 составила  
доля  поставок  
в Прибалтику  
в общем экспорте  
газа  «Газпрома» 
в 2015 году

ЦИТАТА

Решения о строительстве желез-
нодорожных подходов к этому 
 аэропорту (Раменское.— ”Ъ“) 
 пока нет, источников финансиро-
вания — тоже. Обсуждать вопрос 
участия в проекте можно будет 
после начала строительства соот-
ветствующей инфраструктуры
— Алексей Сорокин,
исполнительный директор 
 «Аэроэкспресса»,  
18 марта (цитата по ТАСС)

Существенная индексация части 
аэропортовых тарифов стала воз-
можна после того, как ФАС в прош-
лом ноябре разрешила дерегулиро-
вать их с 2016 года. К нерегулируе-
мым тарифам относятся метеообе-
спечение, обработка коммерческих 
грузов и почты, обеспечение прием-
ки-выпуска самолета, заправка во-
дой и прочее. По словам источников 

”
Ъ“, принимая решение о дерегули-

ровании части сборов, ФАС «исходи-
ла из того, что между аэропортами 
МАУ существует активная конкурен-
ция, которая не позволит тарифам 
резко вырасти». Но, считают собе-
седники 

”
Ъ“ в авиакомпаниях, «кон-

куренция в сегменте обслуживания 
не столь активна за счет сложившей-
ся производственной инфраструкту-
ры». Авиакомпании предлагают за-
ново оценить экономическую целе-

сообразность дерегулирования и по 
ее итогам изменить приказ ФАС, а 
также «разработать методику мони-
торинга уровня сборов и тарифов». В 
ФАС в пятницу сообщили 

”
Ъ“, что по-

лучили от Домодедово и Шереметь-
ево уведомления о намерениях уве-
личить сборы и изучают их.

В самих аэропортах не считают 
критичным рост сборов. В Шере-
метьево 

”
Ъ“ сообщили, что средне-

взвешенный рост тарифов 2016 го-
да составит 7,4% , что практически 
вдвое ниже инфляции. В Домоде-
дово говорят, что «индексация аэ-

ропортовых тарифов и сборов на 
уровень инфляции — ежегодное 
плановое мероприятие». Там пояс-
нили, что сбор за взлет-посадку из-
менен на 30 руб. с тонны взлетной 
массы и «это увеличит расходы ави-
акомпании в среднем на 20 руб. 
в пересчете на пассажира или на 

2–2,5 тыс. руб. при обслуживании 
вылета на самолете типа А319». По 
данным аэропорта, размер сбора за 
авиабезопасность увеличен на 39 
руб. с тонны взлетной массы и «это 
незначительно выше уровня нако-
пленной инфляции» из-за расходов 

на модернизацию оборудования 
в 2015 году. «Размер сбора за поль-
зование аэровокзалом не менялся 
с 2010 года, и текущее повышение 
ниже накопленной инфляции»,— 
подчеркивают в Домодедово.

Независимый авиаэксперт Ан-
дрей Крамаренко говорит, что ин-
дексация дерегулированных тари-
фов в МАУ в целом обоснованна, 
поскольку ФСТ долго удерживала 
их рост ниже уровня инфляции: в 
2011–2015 годах они увеличились в 
среднем лишь на 3–6%. Аэропорты 
постарались компенсировать нако-
пившееся отставание, как только у 
них появилась такая возможность. 
По оценкам эксперта, доля дерегу-
лированных тарифов в конечной 
стоимости билета — около 9%, и ин-
дексация может увеличить его цену 
в среднем на 1,5%.

Егор Попов,  
Елизавета Кузнецова

Тарифы пошли на взлет
с7

 2,9 процента составило падение 
 пассажиропотока в аэропортах Москвы 
в январе, по данным Росавиации
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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деловые новости

В конце 2015 года снова выросла доля россиян, 
обеспокоенных экономической ситуацией в стра
не. После наступившей в середине года стабили
зации потребители вновь усилили экономию 
при покупке товаров повседневного спроса, 
 туристических поездках и походах в рестораны.

С декабря 2015 года число обеспокоенных экономиче-
ской ситуацией россиян колеблется на уровне 38–44%, тог-
да как в мае—августе оно не превышало 30%, следует из 
данных компании Initiative (входит в группу АДВ). В числе 
причин обеспокоенности аналитики называют «продле-
ние санкций ЕС, падение цены на нефть, ослабление кур-
са рубля, рост потребительских цен, повышение ключе-
вой ставки ЦБ, уменьшение реальных доходов». Также вы-
росла доля людей, отмечающих регрессию в экономике: с 
утверждением «в прошлом было лучше, чем сейчас» согла-
сились 18,2% опрошенных в возрасте 18–55 лет, тогда как 
в четвертом квартале 2014 года показатель был ниже на 
2,7 процентного пункта. Во время кризиса 2009 года с ут-
верждением соглашались 18,5%.

Повышение цен привело увеличению числа товарных 
категорий, на которых экономят потребители: в основном 
речь идет о продуктах питания, косметике, парфюмерии, 
бытовой химии, лекарствах, продуктах личной гигиены, 
перечисляет исполнительный директор Initiative Эльмира 
Сабитова. Наиболее сильно — на 9 процентных пунктов — 
упал спрос на кондитерские изделия и косметику. Ста-
бильным остался спрос на непродовольственные товары 
— билеты в кинотеатры, товары для детей, интернет и со-
товую связь, а также на алкоголь и питание вне дома.

При этом качество товаров остается важным лишь для 
48,6% потребителей — это наименьшее значение с 2007 
года. 17,2% россиян признают, что главным фактором при 
выборе товара является цена,— это пиковое значение за 
тот же период. При этом наименьшей с 2009 года стала до-
ля респондентов, предпочитающих покупать российские 
товары,— 24,6%.

Спрос на товары длительного пользования практиче-
ски не изменился: больше всего экономят на одежде и об-
уви (31%), мелкой бытовой технике (23%), мебели (20%), бы-
товой электронике (17%). Спрос на мобильные телефоны 
даже растет: в январе лишь 17% опрошенных признали, 
что стали тратить на телефоны меньше, тогда как в августе 

показатель составлял 21%. В «М.Видео» тенденцию объяс-
няют стремлением совершать инвестиционные покупки 
из-за волатильности курсов валют, маркетинговой актив-
ностью, а также новогодними праздниками.

Во многих отраслях потребители не отказываются от 
товаров, а перераспределяют средства в пользу более де-
шевых сегментов. Так, в сфере питания в четвертом квар-
тале 2015 года по отношению к концу 2014-го снизилась 
посещаемость пиццерий, сетей фастфуда, суси- и других 
ресторанов. Число людей, посещающих бары, наоборот 
выросло с 8,7% до 10,2%, уличные точки питания — с 12,1% 
до 13,6%, столовые и буфеты — с 21% до 29,6%. По словам 
председателя совета директоров ГК «Маркон» (развивает 
сеть уличных закусочных «Стардог!s») Сергея Рака, прода-
жи на рынке снизились примерно на 10%, у «Стардог!s» 
аналогичные показатели. «Увеличение продаж наблюда-
ется в Burger King, McDonald’s и KFC, но вызвано это рас-
ширением сетей. Основное отличие нынешнего кризиса 
от 2008 года — фастфуд ощутил снижение посещаемости, 
хотя раньше происходил переток из других сегментов. К 
тому же сейчас владельцы нестационарных точек пита-
ния столкнулись с административными действиями вла-
стей»,— говорит он. В выручке снижение было меньшим 
за счет роста стоимости товаров, уточнил господин Рак: в 
«Стардог!s» цены выросли на 11% и 15% в 2014 и 2015 годах 
соответственно.

В сегменте путешествий заметно выросли продажи би-
летов на автобусы: в четвертом квартале для поездок по 
России их приобрели 26,1% опрошенных против 18,7% го-
дом ранее, для поездок за пределы России и СНГ — 24,7% 
против 16,1% соответственно. Одновременно сократился 
спрос на поезда: с 37,9% до 30,6% для путешествий по Рос-
сии и с 8,7% до 6,6% для поездок за границу. Гендиректор 
агентства Biletix Александр Сизинцев также указывает на 
перераспределение туристического потока в сторону вну-
тренних направлений. Так, в Biletix доля бронирований 
по внутренним направлениям зимой выросла с 59,4% до 
65,2% при сокращении продаж в международном сегмен-
те с 40,6% до 34,8% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. «Туристы не отказываются от путеше-
ствий, но начинают выбирать более экономные варианты 
отдыха»,— резюмирует господин Сизинцев.

Елизавета Макарова

Потребители снова забеспокоились
Экономическая ситуация продолжает негативно влиять на спрос

Представитель «Ростелекома» Ва-
лерий Костарев признает, что у ком-
пании «довольно жесткие требова-
ния к участникам закупок». По его 
словам, это призвано защитить инте-
ресы заказчика. «Например, оплата 
услуг производится по факту через 
45–60 дней. Соответственно, агентст-
ва должны иметь возможность про-
кредитовать затраты или прогаран-
тировать оплату, а для этого иметь 
достаточный объем финансовых ре-
сурсов»,— поясняет он.

Сбербанк «несет ответственность 
за качество услуг» партнера, этим и 
обусловлены требования к подряд-
чикам, объясняет его представитель: 

среди них срок существования 
агентства, наличие необходимых 
индустриальных инструментов, 
опыт сложных рекламных кампа-
ний, обороты, сравнимые с реклам-
ными бюджетами самого Сбербанка.

В «Газпроме» 
”
Ъ“ сообщили, что 

компания сотрудничает с зарубеж-
ными и российскими рекламными 
агентствами, готовыми предоста-
вить услуги, качество которых соот-
ветствует ее высоким требованиям. 
Наконец, «Башнефть» «никогда не 
предъявляла завышенных требова-
ний в закупочной документации на 
рекламные услуги», категоричен ее 
представитель Сергей Вереземский.

Дискуссия о преференциях круп-
ным западным рекламным группам 

на российском рынке усилилась в 
конце 2014 года, когда депутат от 
ЛДПР Максим Шингаркин внес в Гос-
думу законопроект, запрещающий 
компаниям с долей иностранного 
капитала от 20% закупать рекламу 
для российских госструктур. Законо-
проект, впрочем, был отклонен про-
фильным думским комитетом по 
экономполитике. У крупных сете-
вых агентств «исключительное каче-
ство сервиса», международные сети 
строго контролируют локальные 
офисы и проводят аудит на соответ-
ствие каждого сотрудника междуна-
родным стандартам, настаивает ви-
це-президент по развитию бизнеса 
OMD OM Group Ольга Барская.

Анна Афанасьева

Рекламным агентствам  
не хватает конкуренции

Через три года в России может 
заработать специальный опера
тор для пассажиров самолетов, 
поездов и автомобилей. Недав
но созданная компания «Небо 
Глобальные коммуникации» 
планирует построить спутнико
вую группировку для оказания 
услуг радио и телевещания, 
а также доступа в интернет для 
движущихся объектов. Инвес
тиции в проект оцениваются 
в 80 млрд руб.

Заместитель гендиректора «Газ-
пром-медиа» Вячеслав Камнев поки-
дает компанию, чтобы развивать опе-
ратора спутниковой связи «Небо Гло-
бальные коммуникации» («Небо ГК»), 
рассказал он 

”
Ъ“. К 2019 году компа-

ния планирует построить спутнико-
вую систему связи «Росинфоком», ко-
торая будет состоять из трех космиче-
ских аппаратов на высоких эллипти-
ческих орбитах и одного в резерве на 
земле. Группировка будет охватывать 
всю территорию России и арктиче-
скую зону до берегов Канады, а также 
Китай и Индию. Благодаря особенно-
стям орбиты спутников и системно-
му решению оператор сможет оказы-
вать услуги цифрового теле- и радио-
вещания и доступа в интернет на под-
вижных объектах в зоне покрытия, в 
том числе в местах со сложным релье-
фом местности (города, леса, горы). 
Разработчик системного решения — 
генконструктор «Небо ГК», отец го-
сподина Камнева, доктор техниче-
ских наук, профессор Евгений Кам-
нев. «Проект ориентирован на оказа-
ние услуг пассажирам самолетов, по-
ездов, автомобилей»,— говорит Вяче-

слав Камнев. Потенциальная аудито-
рия оператора — 50 млн человек.

Предполагается, что сигнал со 
спутника можно будет принимать на 
специальное устройство, а затем раз-
давать через Wi-Fi на смартфоны, 
планшеты и т. д. Вячеслав Камнев 
рассчитывает, что устройство для 
массового использования (напри-
мер, для установки в автомобиль) бу-
дет стоить до 10 тыс. руб., а скорость 
доступа в интернет по нему составит 
3,5 Мбит/с. Стоимость устройства 
для группового использования (для 
самолета или вагона поезда) соста-
вит «сотни тысяч» рублей, скорость 
доступа в интернет — до 60 Мбит/с.

По данным Kartoteka.ru, ООО «Не-
бо ГК» было зарегистрировано в на-
чале года, 100% принадлежат Ната-
лии Мельниковой, которая владела 
«ТПО Ред Медиа» до продажи «НТВ 
плюс» («дочка» «Газпром-медиа»). Вя-
чеслав Камнев оценивает инвести-
ции в проект в 80 млрд руб., компа-
ния ведет переговоры о привлече-
нии средств с российскими и зару-
бежными инвесторами.

В последнее время было анонсиро-
вано сразу несколько амбициозных 
проектов в спутниковой связи. В сум-
ме в ближайшие годы на орбиту пла-
нируется вывести более 5 тыс. спут-
ников, отмечалось в исследовании 
J’son & Partners Consulting. Крупней-
шую группировку — 4 тыс. спутников 
— готовится организовать Space 
Exploration Technologies Илона Маска 
для обеспечения доступным интерне-
том удаленных регионов.

Вячеслав Камнев говорит, что сей-
час спутники в основном размеща-

ются на геостационарной орбите и 
практически все точки стояния там 
заняты. Использование высокой эл-
липтической орбиты позволит ре-
шить проблему недостатка частотно-
го ресурса: для приема сигнала с по-
добных спутников можно использо-
вать те же номиналы частот, что и на 
геостационарной орбите, не созда-
вая этим объектам помех. В мире 
есть системы, работающие на высо-
кой эллиптической орбите. Напри-
мер, система «Сириус», вещающая 
спутниковое радио на территорию 
США. По сравнению с «Сириусом» в 
российской системе пропускная 
способность будет выше в 800 раз, 
обещает господин Камнев.

ООО «Небо ГК» подписало мемо-
рандумы о сотрудничестве с ФГУП 
«Госкорпорация по организации 
воздушного движения» (ОрВД) и «Газ-
пром-медиа». С первой соглашение 
касается вопросов организации 
спутниковой связи во время поле-
тов по кроссполярным, трансполяр-
ным и трансвосточным маршрутам, 
сообщил 

”
Ъ“ гендиректор ФГУПа 

Игорь Моисеенко. С «Газпром-ме-
диа», по словам гендиректора Дмит-
рия Чернышенко, планируется ко-
ординировать действия по созда-
нию новых возможностей для по-
требителей услуг спутникового ра-
дио и телевидения, а также мульти-
медийного контента. Он рассчиты-
вает, что сотрудничество позволит 
расширить дистрибуцию контента 
холдинга и при его разработке в пер-
спективе учитывать требования но-
вых технологий.

Анна Балашова

В «Небе» увидели  
космические перспективы
Бывший топ-менеджер «Газпром-медиа»  
создает спутникового оператора Российский фонд развития 

 информационных технологий 
в ближайшие годы выдаст 
5  млрд руб. в виде грантов и зай
мов на разработку отечественно
го софта. Через существующие 
институты, такие как «Сколко
во» и РВК, государство уже рас
пределило 9 млрд руб. среди 
 более 1 тыс. проектов.

Российский фонд развития инфор-
мационных технологий (РФРИТ) со-
здается для финансовой поддержки 
проектов, направленных на разработ-
ку и продвижение российского ПО, 
говорится в проекте постановления 
правительства, опубликованном 
Минкомсвязью на regulation.gov.ru. 
Объем фонда — 5 млрд руб., которые 
будут перечислены из ранее посту-
пивших в бюджет средств по результа-
там аукциона на радиочастоты. РФ-
РИТ также передадут из госсобствен-
ности 47,3 млн акций (97,45%) ОАО 
«Иннополис» и 100% акций фонда «Ро-
синфокоминвест». Председатель по-
печительского совета РФРИТ будет на-
значаться президентом РФ на пять 
лет. «На базе создаваемого фонда Мин-
комсвязь начинает консолидацию ра-
нее разрозненных активов своей фе-
деральной инфраструктуры развития 
ИТ — 

”
Росинфокоминвеста“, ОАО 

”
Иннополис“, АНО 

”
Университет Ин-

нополиc“»,— сообщили в министер-
стве. Передача акций связана с тем, 
что «соответствующие элементы ин-
фраструктуры становятся одними из 
инструментов фонда», пояснили там.

Фонд будет предоставлять гранты 
и займы российским разработчикам 

софта на проекты с «высоким потен-
циалом для импортозамещения 
и экспорта», а также на создание об-
щесистемного ПО, такого как мо-
бильные операционные системы, 
системы управления базами дан-
ных, корпоративные ОС и средства 
управления облачной инфраструк-
турой и виртуализацией. Займы бу-
дут выдаваться под 5% годовых на 
срок до пяти лет в размере от 30 млн 
до 300 млн руб. на условиях софи-
нансирования не менее 50% разра-
ботки самой компанией. В 2016 году 
фонд может отобрать и реализовать 
20–30 проектов по разработке рос-
сийского софта, его локализации и 
продвижению на зарубежных рын-
ках с привлечением не менее 6 млрд 
руб. софинансирования в 2016–2017 
годах. По мнению министерства, в 
2017–2018 годах работа фонда позво-
лит сэкономить на госзакупках ПО 
5 млрд руб., а также повысить на 

$70 млн объем реализации россий-
ского софта в зарубежных странах.

Существующие институты разви-
тия в течение 2013–2015 годов про-
финансировали более 1,3 тыс. проек-
тов на сумму 9 млрд руб., подсчитали 
в Минкомсвязи. В этой работе наибо-
лее активным был Фонд содействия 
развитию малых форм предприятий 
в научно-технической сфере, вло-
живший 4,58 млрд в 1017 проектов. 
«Сколково» выдало 1,32 млрд руб. на 
реализацию 65 проектов, РВК — 
1,07 млрд руб. 39 разработкам, Фонд 
перспективных исследований — 
1,03 млрд руб. 34 проектам, а Фонд 
развития интернет-инициатив 
(ФРИИ) распределил 1 млрд руб. на 
более чем 200 разработок. Однако 
эти организации, по мнению мини-
стерства, не осуществляют поддер-
жку разработки ПО в целях импорто-
замещения софта иностранного про-
исхождения.

«Займы — эффективная форма 
поддержки, так как компаниям при-
дется их рано или поздно вернуть, в 
отличие от грантов или инвестиций 
в капитал. Это мотивирует компа-
нии не только создать российское 
ПО, но и сделать его коммерчески 
привлекательным для клиентов»,— 
считает старший аналитик АТОНа 
Михаил Ганелин. Согласно докумен-
тации, РФРИТ отличается от «Сколко-
во», ФРИИ и других институтов раз-
вития тем, что будет финансировать 
не стартапы и венчурные проекты, а 
«крупные и известные компании», 
отмечает он.

Мария Коломыченко

Программистам обещают  
еще 5 млрд рублей
Создается новый фонд развития ИТ
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ЦИТАТА

По итогам 2015 года мы поставили 
очередной рекорд —  
объем IT-экспорта из России 
 достиг  отметки $7 млрд
— Николай Никифоров,
глава Минкомсвязи  
(цитата «РИА Новости»)



культура

На Исторической сцене Большого театра 
прошла серия премьерных показов «Вечера 
современной хореографии» (правда, один 
из них оказался утренником). Под дежур-
но-советским названием скрываются три 
балета лучших нидерландских хореогра-
фов: Ханса ван Манена, Иржи Килиана и ду-
эта Лайтфут—Леон. Рассказывает ТАТЬЯНА 
КУЗНЕЦОВА.

Эта программа — живая история 55-летне-
го голландского балета. Точнее, ее олицетворе-
ния — знаменитого Нидерландского театра тан-
ца (NDT). Голландец Ханс ван Манен основал 
и возглавил его в 1960 году. В 1977-м на смену 
пришел чех Иржи Килиан, добровольно отошед-
ший от дел в 2009-м и передавший бразды прав-
ления нынешним руководителям труппы — ис-
панке Соль Леон и англичанину Полу Лайтфуту. 
Идея показать развитие балета в одной из самых 
танцевальных стран мира, безусловно, увлека-
тельна. Но «современной» эту хореографию мо-
гут счесть лишь те, кто называет «балетом» пу-
антные классические сказки XIX века и поста-
новки советских корифеев прошлого столетия. 
Вообще-то таких зрителей в России большинст-
во, в историческом зале Большого — подавляю-
щее, так что три голландских спектакля, очень 
разные по эстетическим задачам и художествен-
ным принципам, но одинаково лишенные и пу-
антов, и фабулы, действительно новое слово для 
публики главного театра Москвы.

А ведь трудно вообразить хореографию бо-
лее классицистскую, чем у 83-летнего патриар-
ха Ханса ван Манена, нашедшего свой стиль еще 
полвека назад и остающегося верным своему 
стерильному минимализму. Поборник чисто-
ты линий, он отобрал из академического арсе-
нала не более трети движений, убрал из класси-
ческого танца сентиментальность, каким-то чу-
дом сохранил его тайную эротичность и до сих 
пор ставит по балету в сезон, оставаясь желан-
ным и актуальным автором. Выбранные Боль-
шим театром «Вариации на тему Франка Брид-
жа» Ханс ван Манен сочинил на музыку Бритте-
на в 2005 году для Национального балета Нидер-
ландов. В этой работе две пары солистов и три 
пары корифеев, одетые, как обычно у ван Мане-
на, в обтягивающие трико и комбинезоны, про-
являют эмоции ярче обычного — и в адажио, 
и в мужских вариациях, и даже в мерном тра-
урном марше, нагнетающем атмосферу обще-
го напряжения. Стройным солистам Большо-
го очень идет графичность этой хореографии, 
а длин ноногая прима Екатерина Шипулина 
придает непозволительно чувственный акцент 
дуэтам с роковым красавцем Денисом Родьки-
ным, который тут выглядит этаким голланд-
ским  Хосе,— московская актерская школа, при-

мененная с толком, способна одолеть даже фир-
менную ванманеновскую сдержанность.

Великолепную «Симфонию псалмов» Стра-
винского — ранний, 1978 года, балет Иржи Ки-
лиана — Большой театр уже ставил в 2011 году 
(см. 

”
Ъ“ от 27 июля 2011 года), но тогда отнесся 

к премьере с непростительным небрежением: 
до нужного исполнительского уровня не довел 
и в афише не удержал. Этот знаковый для NDT 
балет (30-летний Килиан поставил его в трудный 
период — новоиспеченный руководитель труп-
пы во что бы то ни стало должен был предотвра-
тить начавшийся ее распад, заставив артистов 
поверить в себя) сам автор называет «духовной 
архитектурой, заполненной телесностью». Этот 
спектакль, стройный и величественный, как го-
тический собор, пронизан чувством почти рели-
гиозной общности. Шестнадцать человек танцу-
ют в строгом согласии; из их рядов то и дело вы-
рывается пара, чтобы, истово возопив о личных 
страстях, вновь слиться с общей молитвой. Тут 
у Килиана еще много от классики — па-де-ша, 
батманы, разнообразные пируэты, но собствен-
ный его стиль — текучий и одновременно не-
рвический, с резкими перепадами от плавности 
общего к резкой подаче отдельных движений 
и деталей — уже проявился во всей уникально-
сти. Молодые артисты Большого знакомые им 
«классические» па танцуют широко и свободно, 
но фирменной килиановской пластикой овла-
дело не больше половины исполнителей. Нет 
и необходимого для этого балета экстатическо-
го чувства тайного братства: ряды танцовщиков 
ровны, но каждый из них только и ждет момен-
та своего личного сольного торжества.

В премьерной программе Большого самым 
интригующим оказался новейший этап гол-
ландской балетной истории — балет Пола Лай-
тфута и Соль Леон «Совсем недолго вместе» на 
музыку Бетховена и Макса Рихтера, поставлен-
ный ими в 2012 году и основательно перерабо-
танный в 2015-м. В отличие от предшественни-
ков, семейная пара хореографов сочиняет очень 
личные, почти интимные спектакли: в цент-
ре их всегда конкретный человек, чьи страсти 
и мысли, впрочем, часто оказываются общими 
для всех людей. «Совсем недолго вместе» хорео-
графы назвали «размышлением… о динамике 
движения и динамике времени». Проще говоря, 
о собственной жизни, в которой искусство зани-
мает слишком много места.

Сценическое пространство поделено над-
вое. На узкой полосе авансцены царит реальная 
жизнь: герой (Владислав Лантратов) и его alter 
ego (Денис Савин) вспоминают о женщине, лю-
бовь которой не удалось сохранить. Над аван-
сценой — экран с уходящим сквозь анфиладу се-
рых комнат сумрачным видеопейзажем: идил-

лическая пара стариков с ласковым сочувстви-
ем смотрит на героев, сводящих счеты со своим 
прошлым. Когда же сцена распахивается во всю 
ширь — с алыми кулисами и задником — в свои 
права под бравурную музыку Бетховена всту-
пает балет, показанный хореографами с безжа-
лостным сарказмом как агрессивное, физиоло-
гичное и безмозгло оптимистичное искусство. 
Солисты и премьеры Большого — Нина Капцо-
ва в стрекозином панцире короткого хитона, Се-
мен Чудин, Игорь Цвирко и Дмитрий Дорохов 
в пышных и легких белоснежных шальварах — 
с изумительной виртуозностью, азартом и энер-
гией прыгают, вертятся, задирают к небесам но-
ги, хвастаясь своими гибкими послушными те-
лами. Но все это артистическое совершенство 
меркнет перед скупыми, замедленными и вро-
де бы почти бытовыми, некрасивыми движе-
ниями главных героев, передающими, однако, 
все бездны и пики любви, нежности, отчаяния. 
В этой пронзительной хореографии прекрасны 
все три исполнителя, но лидирует удивитель-
ная и отважная Екатерина Крысанова. За пару 
последних сезонов эта прима Большого переро-
сла амплуа классической балерины, превратив-
шись в универсальную танцовщицу с колоссаль-
ным диапазоном актерских возможностей.

Антологию голландской хореографии с пол-
ным правом можно причислить к достижениям 
Большого театра и его труппы, выглядевшей на 
недавней премьере классического «Дон Кихота» 
куда менее презентабельно. Однако подобными 
и даже более громкими победами театр мог по-
хвастать и в недавнем прошлом: вспомнить хотя 
бы «Chroma» Уэйна Макгрегора, «Квартиру» Мат-
са Эка, форсайтовский «Herman Sсhmerman». 
Все они, вызвав восторги на премьере, вскоре 
исчезали в рутине балетного репертуара вме-
сте с новейшей техникой, изученной, но не за-
крепленной исполнителями. Возможно, судьба 
«голландцев» окажется счастливее: гендиректор 
театра Владимир Урин демонстративно пропи-
сал «Вечер современной хореографии» на Исто-
рической сцене, дабы подчеркнуть его художе-
ственную значимость. Однако по ценам истори-
ческий Большой недоступен для молодой публи-
ки, да и не ожидает молодежь ничего актуально-
го от Большого театра. На премьере восторжен-
ные «браво» неслись с галерки, а состоятельная 
партерная публика, обиженная отсутствием пу-
антов и лебедей, сбегала в антрактах, так и не 
увидев «настоящего балета».

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Скупость не порок
«Вечер современной хореографии» в Большом театре

Пять вечеров подряд у Филиппа Кир-
корова был аншлаг в Государствен-
ном Кремлевском дворце. История 
с «дополнительными концертами» 
 часто в концертной индустрии быва-
ет пиар-ходом, но у господина Кирко-
рова, похоже, все было по-честному. 
В последние дни перед премьерой  
билеты сложно было достать даже  
у перекупщиков. Рассказывает 
 БОРИС БАРАБАНОВ.

Градус светскости события зашкали-
вал. В тот вечер, когда программу смотрел 
обозреватель 

”
Ъ“, концерт начался с полу-

часовым опозданием. В зале кто-то крик-
нул: «Это неуважение к зрителям!» В VIP-
партере к своим местам протискивался 
Олег Меньшиков с супругой, но чуть по-
зже стало ясно, что ждали все же Дмитрия 
Пескова с Татьяной Навкой.

В рекламной кампании особый ак-
цент делался на то, что постановщиком 
шоу стал Франко Драгоне, придумы-
вавший такие шоу Cirque du Soleil, как 
«Saltimbanco», «Alegria» и «О», а также ра-
ботавший с Селин Дион над программой 
«A New Day…». Филипп Киркоров позна-
комился с Франко Драгоне в Макао, где 
у режиссера шел «Дом танцующей воды». 
Но вряд ли вся эта информация стала ре-
шающей для большинства зрителей, сме-
тавших билеты в кассах. В лучшем случае 
кто-то мог запомнить, что новые концер-
ты ставил какой-то иностранец, вроде из 
Cirque du Soleil. Главным, конечно, был 
сам факт появления новой постановки 
Филиппа Киркорова.

В прошлой программе «Друgoy» госпо-
дин Киркоров не только взял серьезную 
техническую планку, но и провез весь до-
рогой продакшен по стране. «Друgoy» за-
крепил представление о Филиппе Кир-
корове как об артисте, который делает са-
мые дорогие вещи на эстраде, а на деньги 
посмотреть интересно всем. Но для шоу 
«Я» принципиально важными оказались 
фигуры режиссера и хореографа. В роли 
последнего выступил американец Тони 
Теста, работавший с Кайли Миноуг, а так-
же готовивший танцы для неслучившего-
ся турне Майкла Джексона «This Is It».

Впервые в своей сценической карьере 
Филипп Киркоров позволил еще как ми-
нимум двум персонажам отвлечь на себя 
зрительское внимание. Вечный нарцисс 
Киркоров ввел в труппу фигуру женщи-
ны-вамп, этакой Ренаты Литвиновой, ко-
торая разыгрывает свой отдельный сю-
жет, то вышагивая на манер модели на 
подиуме и застывая в картинных позах, 
то включаясь в дикие пляски балета. Соб-
ственно, балет — это и есть второй персо-
наж. Драгоне и Теста не оставили камня 
на камне от набившей оскомину хорео-
графии а-ля балет «Тодес». Артисты бале-
та то собираются в единый клубок — зри-
тельскую толпу, волной захлестывающую 
героя и выплевывающую пережеванных 

кумиров, то рассыпаются на мелкие груп-
пки, чтобы разыграть микроспектакли, 
отсылая одновременно к Федерико Фел-
лини и Пине Бауш. Никаких синхронных 
проходов лицом к зрителю не осталось 
и в помине. Киркоров словно отпустил 
своих танцоров на волю, и они то тря-
сутся в ритуальной лихорадке, то ходят 
на руках, то используют друг друга как 
транспортные средства, но главное — не 
делают ничего из того, что мы привыкли 
видеть на отечественных эстрадных шоу. 
При этом прямо по авансцене может про-
ехать на шаре не зависящий от главной 
хореографической темы юноша или де-
вочка на велосипеде. Конечно, весь этот 
цирковой хаос лучше всех на планете ор-
ганизовывает Cirque du Soleil.

Примерно представляя себе, что будет 
делать для Киркорова Франко Драгоне, 
можно было всерьез опасаться насчет то-
го, как эта танцевальная машина будет со-
существовать с певцом: не получится ли, 
что у нас отдельно — фирменный совре-
менный танец, отдельно — король эстра-
ды со всеми атрибутами. Так вот, Драго-
не и Киркорову удалось как следует «про-
троллить» эти атрибуты, не обманув зри-
теля. То есть все было: и расшитые золо-
том одежды, и корона, и трон (кажется, 
даже два), а в бисовой части, словно спох-
ватившись, авторы спектакля вывели на 
сцену танцовщицу в перьях. Секунды на 
две, но зато никто уже не скажет, что за 
свои деньги не получил от Киркорова пе-
рьев. Ну а когда отзвучал последний ак-
корд и артисты покинули сцену, посреди 
нее вдруг забил фонтан. К этому момен-
ту было уже ясно, что главное в шоу «Я» — 
не перья, не золото и не фонтаны, а уди-
вительная история отношений артиста 
и публики, рассказанная языком совре-
менного театра, но при этом легко, с цы-
ганско-болгарско-греческим шиком.

Деконструируя собственные клише, 
Филипп Киркоров не стал испытывать 
нервы поклонников и принципиально 
менять подход к своей музыке. Он избе-
жал даже соблазна в русле моды на EDM 
сделать звук более танцевальным. Ско-
рее в аранжировках появились отголо-
ски ритм-энд-блюза. В новом шоу Кирко-
рова звучат около 20 новых песен, и все 
они вполне органично смотрелись бы 
в любой из его предыдущих программ. 
Среди них есть убойная вещь «Сиртаки», 
вызывающая к жизни воспоминания 
о раннем, «средиземноморском» перио-
де Киркорова, и есть расхлябанный ре-
сторанный шлягер «Зу-зу», цепляющий 
даже самого отъявленного киркоронена-
вистника. По правде сказать, штук пять 
вещей из нового репертуара гораздо луч-
ше смотрелись бы на «Евровидении», чем 
песня «You Are the Only One», c которой 
в Стокгольме под мудрым руководством 
Филиппа Киркорова будет представлять 
Россию Сергей Лазарев.

ЭСТРАДА ПРЕМЬЕРА

Деконструкция нарцисса
Филипп Киркоров  
представил шоу «Я» в Кремле
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В музее современного искусства «Гараж» открылась выставка  
американской художницы Тарин Саймон — о цветах, власти  
и «Черном квадрате». Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Екатерина Крысанова и Владислав 
Лантратов протанцевали «Совсем недол-
го вместе», но произвели ошеломляющее 
впечатление  ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА/ 

БОЛЬШОЙ ТЕАТР

В сольном шоу «Я» Филипп Киркоров белым по черному пишет историю своего успеха 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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В центральном матче игрового дня  
чемпионата НХЛ «Питсбург Пингвинс»  
принимал «Вашингтон Кэпиталс»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

КУБОК ГАГАРИНА

«Салават»  
опередил «Авангард»
Уфимцы стали четвертыми 
полуфиналистами play-off

ШАХМАТЫ

Сергей Карякин 
выиграл половинку
Российский гроссмейстер  
лидирует на старте второго круга 
Кандидатского турнира

«ФОРМУЛА-1»

Фернандо Алонсо разделил гонку
Авария двукратного чемпиона мира оказала влияние на исход Гран-при Австралии

Старт очередного чемпи-
оната мира «Формулы-1» 
получился и разочаро-
вывающим, и обнадежи-
вающим одновременно. 
Разочаровывающим по-
тому, что первые два ме-
ста на Гран-при Австралии 
снова достались пилотам 
Mercedes — Нико Росбергу 
и Льюису Хэмилтону. А об-
надеживающим ввиду то-
го, что Ferrari явно под-
тянулась, и, если бы не 
ошибки в выборе тактики, 
Себастьян Феттель, может, 
был бы не третьим, а пер-
вым. Еще многих, прежде 
всего российских, болель-
щиков расстроило то, что 
Даниил Квят, как и год на-
зад в Мельбурне, вообще 
не смог стартовать. А клю-
чевой  фигурой гонки стал 
Фернандо Алонсо: испанец 
угодил в страшную ава-
рию, но остался цел и не-
вредим и невольно внес 
свой вклад в выявление 
 победителя.

Гран-при Австралии, от-
крывавший чемпионат мира, 
можно разделить на две части 
— до и после жуткой аварии, 
в которую угодил двукрат-
ный чемпион мира Фернан-
до Алонсо. Испанец на 17-м 
круге явно ошибся при обго-
не Haas Эстебана Гутьерреса 
и в итоге «убил» сначала ма-
шину соперника, а следом 
сам врезался в отбойник, по-
сле чего полетел, кувыркаясь, 
дальше. «Все, что я видел, так 
это сменяющиеся картинки: 
небо, земля,— рассказал по-
зже Алонсо.— Я действитель-
но испугался, но, к счастью, 
все обошлось, за что большое 
спасибо FIA, постоянно рабо-

тающей над тем, чтобы маши-
ны становились безопаснее».

Инцидент с McLaren Алон-
со привел к остановке гон-
ки, главной жертвой которой 
стал Себастьян Феттель. Не-
мец был, безусловно, хорош. 
Уже на старте он с третьего 
места вышел в лидеры, оправ-
дывая надежды фанов Ferrari 
на то, что «Скудерия» в межсе-
зонье сумела если не полно-
стью, то хотя бы по большей 
части ликвидировать отста-
вание от Mercedes. Делать да-
леко идущие выводы по од-
ной гонке, наверное, не сто-
ит, но в том же Mercedes вчера 
отмечали, что действительно 
были впечатлены скоростью 
Феттеля (напарник немца по 
команде Кими Райкконен на-
чинание лидера поддержать 

не смог, потому как у него мо-
тор сгорел). «К сожалению, 
мы ошиблись в выборе так-
тики после аварии Фернан-
до,— посетовал Феттель.— Я 
никого не виню, но решение 
остаться на суперсофте себя 
не оправдало».

Спорить с четырехкрат-
ным чемпионом мира труд-
но, потому как именно вы-
бор команды, оставившей 
его на сверхмягком типе ре-
зины во время паузы в гонке 
(на расчистку трассы после 
аварии Алонсо ушло минут 
20), привел к тому, что Фетте-
лю пришлось делать на один 
пит-стоп больше, чем Рос-
бергу и Хэмилтону. Гонщики 
Mercedes в итоге и разыгра-
ли победу — больше повезло 
Росбергу. И очередной дубль 

немецкой конюшни, а от них 
за последние два года все по-
рядком устали, конечно, мож-
но отнести к факторам, не вы-
зывающим восторга. При 
всем уважении к Mercedes бо-
лельщикам, разумеется, хо-
чется хоть какой-то интриги 
в гонках. Впрочем, даже не-
смотря на ошибки, отстава-
ние того же Феттеля от Хэмил-
тона было мизерным. Так что 
шансы на то, что немец все же 
поборется за пятый чемпион-
ский титул, пока есть.

К сожалению, не много хо-
рошего можно рассказать о 
российском гонщике Red Bull 
Данииле Квяте. В прошлом го-
ду Квят не стартовал в австра-
лийской гонке, так как у не-
го сломалась коробка пере-
дач. В этот раз дела у россия-

нина не задались еще в ква-
лификации. Она, напомним, 
проходила по новым прави-
лам, предусматривающим, 
что гонщики выбывают из 
борьбы не после каждой сес-
сии, а прямо по ее ходу. И на-
до сказать, что новшество гон-
щикам решительно не понра-
вилось. Настолько, что уже в 
Бахрейне через две недели 
квалификацию проведут по 
старым правилам.

Так вот, в квалификации 
Квят выбыл еще в первой сес-
сии. А в гонке — еще до ее 
старта: на прогревочном кру-
ге Red Bull россиянина встал 
из-за проблем с электрони-
кой. «Машина просто выклю-
чилась»,— констатировал 
Квят. Но и тут все не так уж 
безнадежно. Ведь напарник 
Даниила Квята по команде 
Дэниел Риккардо финиширо-
вал четвертым. Да, с полуми-
нутным отставанием от лиде-
ра, но, похоже, потенциал у 
машины есть.

Александр Петров

Гран-при  
Австралии —  
первый этап  
чемпионата мира
1 (2). Нико Росберг (Германия, 
Mercedes) — 1:48.15,565. 2 (1). Льюис 
Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 
отставание 08,060 сек. 3 (3). Себастьян 
Феттель (Германия, Ferrari) — 09,643. 4 (8). 
Дэниел Риккардо (Австралия, Red Bull) — 
24,330. 5 (6). Фелипи Масса (Бразилия, 
Williams) — 58,979. 6 (19). Ромен Грожан 
(Франция, Haas) — 01.12,081. 7 (10). Нико 
Хюлькенберг (Германия, Force India) — 
01.14,199. 8 (11). Валттери Боттас (Фин-
ляндия, Williams) — 01.15,153. 9 (7). Карлос 
Сайнс (Испания, Toro Rosso) — 01.15,680. 
10 (5). Макс Ферстаппен (Голландия, Toro 
Rosso) — 01.16,833. 

(18). Даниил Квят (Россия, Red Bull)  
по техническим причинам не финиши-
ровал.

Последним полуфиналистом 
Кубка Гагарина стал «Салават 
Юлаев». Вчера в решающем, 
седьмом матче серии уфим-
ский клуб обыграл на чужой 
площадке омский «Авангард» 
со счетом 2:1.

Серия между «Авангардом» и 
«Салаватом» оказалась единст-
венной среди всех четвертьфи-
нальных, которая растянулась на 
максимальную дистанцию в семь 
матчей, и завершилась она очень 
увлекательной встречей. Перед 
ней «Авангард» вернул статус фа-
ворита пары. Очутившись не-
сколько дней назад рядышком с 
провалом, омский клуб выиграл 
два матча подряд, а решающий 
проводил на своей площадке.

Еще больше этот статус окреп, 
когда в стартовом периоде «Аван-
гарду» удалась быстрая атака, а 
Александр Пережогин увенчал ее 
резким броском в угол. Гол выгля-
дел логичным — хозяева чуточку 
превосходили «Салават» в плане 
активности, остроты. Моменты, 
иногда вернейшие, они создава-
ли гораздо чаще. Уфимцы, мож-
но сказать, даже «отскочили». Под 
занавес периода их голкипер Ни-
клас Сведберг, например, отбил 
два подряд сложнейших броска.

А вот в следующей двадцати-
минутке ситуация изменилась 
кардинально. «Салават» после 
перерыва очень быстро сравнял 
счет. Сергей Соин подкараулил 
отскок от борта и удачно стрель-
нул из-под защитника. А еще важ-
нее, что уфимская игра в прин-
ципе преобразилась. В ней поя-
вились и жесткость, и нацелен-
ность на чужие ворота. Через не-
которое время «Авангард» уже 
примерил одежки догоняюще-
го — в них омичей нарядил бро-
сивший в «девятку» Максим Май-
оров, и эти одежки ему явно до-
ставляли дискомфорт.

Впрочем, неприятный отре-
зок сибиряки пережили и в за-
ключительном периоде устро-
или «Салавату Юлаеву» под ак-
компанемент уверенных, что 
все еще можно исправить, три-
бун приличную трепку. Обуздать 
разъяренное, добавившее в ско-
рости нападение «Авангарда» 
было невероятно сложно, но 
«Салават», треща по швам, из по-
следних сил все-таки держался. 
А еще ему, конечно, жутко по-
везло с состоянием Сведберга. 
У уфимского голкипера был как 
раз тот счастливый день, когда 
получается буквально все. По-
лучается даже отражать броски, 
наподобие тех, что однажды на-
нес по его воротам Мартин Эрат. 
Форвард бил с пары метров, в ка-
сание — и видимо, сам не пове-
рил глазам, увидев, что на пути 
собиравшейся вонзиться в сетку 
шайбы возник распластавшийся 
на льду вратарский щиток.

В общем, «Салават Юлаев» 
сдюжил, выдержав и решитель-
ный финальный штурм «Аван-
гарда» с выходом на лед шесто-
го полевого игрока. В финале 
Восточной конференции он сыг-
рает с магнитогорским «Метал-
лургом», разделавшимся с «Си-
бирью». А в западном финале 
встретятся ЦСКА и СКА, кото-
рые в оставшемся позади раунде 
выбили «Торпедо» и московское 
«Динамо» соответственно.

Алексей Доспехов

После тура, открывшего вто-
рой круг Кандидатского тур-
нира, в котором определя-
ется соперник норвежца 
Магнуса Карлсена в очеред-
ном матче за титул чемпио-
на мира по шахматам, лидер-
ство сохранил российский 
гроссмейстер Сергей Каря-
кин, опережающий по допол-
нительным показателям ар-
мянина Левона Ароняна.

У Кандидатского турнира зу-
бодробительный график, такой 
плотный, какого, пожалуй, нет 
ни у одного шахматного состяза-
ния. На 14 игровых туров отведе-
но чуть больше чем полмесяца. И 
среди этих туров нет даже отда-
ленно похожих на проходные, по-
тому что все участники — гросс-
мейстеры из верхушки элиты.

Помимо этого, в рамках Кан-
дидатского турнира проводятся 
ведь еще и «сопутствующие» ме-
роприятия, на которых присут-
ствуют выступающие в нем шах-
матисты. Такие, как мероприя-
тие, которое организовала в суб-
боту в DI Telegraph группа компа-
ний «Ташир», генеральный парт-
нер московских соревнований, 
совместно с фондом «Страна та-
лантов». Представитель «Ташира» 
Зара Аджемян называла его «до-
казательством того, что ничто не 
может стать преградой на пути к 
реализации своих целей». В рам-
ках этой акции дети с ограничен-
ными возможностями из шах-
матных школ Москвы посмотре-
ли тур, завершавший стартовый 
круг, и приняли участие в сеан-
се одновременной игры, устро-
енном главным тренером сбор-
ных России Сергеем Яновским. А 
еще пообщались с гроссмейстера-
ми, которым буквально через не-
сколько минут предстояло играть 
друг с другом партию, венчавшую 
стартовый круг и превратившую-
ся в его безусловный хит.

Играли два лидера Канди-
датского турнира, шедшие вро-
вень,— Сергей Карякин и Левон 
Аронян. Непростая, особенно 
для Карякина, партия заверши-
лась миром, и после нее расклад 
сохранился. Как и после следую-

щего тура, в котором россиянин 
и армянин сыграли вничью — с 
Петром Свидлером и Анишем Ги-
ри соответственно. Российский 
гроссмейстер — первый, а армян-
ский отстает от него лишь по до-
полнительным показателям.

Уверенное выступление в пер-
вой половине Кандидатского тур-
нира Сергея Карякина — это не то 
чтобы сенсация (в конце концов 
речь идет об обладателе множест-
ва ценных призов, от которого дав-
но ждут прорыва по-настоящему 
масштабного), но факт, безуслов-
но, приятный. На многих сорев-
нованиях россиянину мешала не-
стабильность, а в Москве он пока 
обходится без срывов: ни одного 
проигрыша при двух победах бе-
лыми над фаворитами — индий-
цем Вишванатаном Анандом и 
американцем Хикару Накамурой.

Впрочем, сам Сергей Карякин, 
оценивая итоги круга, сказал 

”
Ъ“, 

что «они еще ничего не значат». И 
напомнил сюжеты предыдущих 
Кандидатских турниров — на-
пример, лондонского 2013 года, 
в котором отстававший поначалу 
россиянин Владимир Крамник 
на финише едва не обошел полу-
чившего затем чемпионский ти-
тул Магнуса Карлсена, и ханты-
мансийского 2014 года, в нем уже 
сам Карякин, потеряв немало оч-
ков, едва не обогнал победителя 
Ананда. Исходя из этой логики, из 
восьми участников Кандидатско-
го турнира списать со счетов се-
годня можно разве что болгарина 
Веселина Топалова и американца 
Хикару Накамуру, чье отставание 
уж слишком велико.

Алексей Доспехов

Кубок Гагарина
Восточная конференция
1/2 финала. Серия до четырех побед. 
Седьмой матч
«Авангард»—«Салават Юлаев» 1:2
«Салават Юлаев» выиграл серию со счетом 
4:3. В финале конференции (серия до четырех 
побед) «Салават Юлаев» сыграет с магнито-
горским «Металлургом». Преимущество своей 
площадки будет у «Металлурга». Первый матч 
серии пройдет 23 марта в Магнитогорске.

Кандидатский турнир 
в Москве
Шестой тур. Петр Свидлер (Россия)—Фаби-
ано Каруана (США) 0,5:0,5. Сергей Карякин 
(Россия)—Левон Аронян (Армения) 0,5:0,5. 
Хикару Накамура (США)—Веселин Топалов 
(Болгария) 1:0. Аниш Гири (Нидерланды)—Ви-
шванатан Ананд (Индия) 0,5:0,5. Восьмой 
тур. Каруана—Накамура 1:0. Аронян—Гири 
0,5:0,5. Свидлер—Карякин 0,5:0,5. Топа-
лов—Ананд 0,5:0,5.

Положение участников. 1–2. Карякин, 
Аронян — по 5 очков. 3–4. Ананд, Каруа-
на — по 4,5. 5. Гири — 4. 6. Свидлер — 3,5. 
7. Накамура — 3. 8. Топалов — 2,5.

Пилот McLaren Фернандо Алонсо (справа) поблагодарил руководство Международной федерации 
автоспорта за то, что после столкновения с Haas Эстебана Гутьерреса он отделался лишь  
легким испугом     ФОТО AP

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА победил с юбилейным счетом
50-й гол Ахмеда Мусы помог армейцам вернуть себе лидерство

По итогам 21-го тура 
на первое место в премь-
ер-лиге вернулся ЦСКА, 
 победивший «Кубань» — 
2:0. Однако главные мат-
чи для армейцев еще не 
сыграны. Уже в следую-
щем  туре 3 апреля им пред-
стоит встреча с «Зенитом», 
который в случае успеха, 
по словам его тренера Ан-
дре Виллаша-Боаша, тоже 
сможет мечтать о золоте.

Пребывание «Ростова» во 
главе турнирной таблицы ока-
залось краткосрочным. После 
того как в пятницу он сыграл 
вничью с «Амкаром», ЦСКА 
без тени сомнения вернул се-
бе единоличное лидерство, 
обыграв дома «Кубань» — 2:0.

В этом матче главный тре-
нер армейцев Леонид Слуц-
кий посадил на скамейку за-
пасных двух самых возраст-
ных игроков основного со-
става — 36-летнего Сергея Иг-
нашевича и 34-летнего Рома-
на Широкова, выпустив вме-
сто них соответственно Алек-
сея Березуцкого и 19-летнего 
Александра Головина. Означа-
ет ли это, что ветеранам и даль-
ше уготована такая же участь, 
никто не знает, поскольку 
встречу с таким соперником, 
как «Кубань», нельзя считать 
показательной. Вот если и в 
следующей игре с «Зенитом» 
Леонид Слуцкий поступит так 
же, можно будет делать какие-
то выводы. Пока же ясно толь-
ко то, что замены погоды не ис-
портили, и ЦСКА добился тре-
буемого результата.

Алексей Березуцкий, кста-
ти, принял непосредствен-
ное участие в эпизоде с пер-
вым голом, когда после пода-
чи углового пробил головой в 
штангу. От нее мяч отскочил к 
находившемуся в самом нуж-
ном месте Мусе, и тот не опло-
шал. Это было на 21-й мину-
те, а ровно через час игрово-
го времени 23-летний нигери-
ец, между прочим, самый мо-
лодой капитан сборной своей 
страны за всю историю, офор-
мил дубль, забив свой юби-
лейный, 50-й мяч за ЦСКА 
во всех турнирах. Учитывая 
дефицит сильных нападаю-
щих, которые на данный мо-
мент имеются в распоряже-
нии Леонида Слуцкого, Мусу 

можно считать незаменимым 
в составе красно-синих.

Вскоре после этого на поле 
«Арены Химки», которое к то-
му времени по причине пло-
хого качества уже практически 
потеряло зеленый цвет, вышел 
Роман Широков, заменивший 
на четверть часа Александра Го-
ловина. Но на ход борьбы дан-
ный эпизод уже никак не по-
влиял. Победа ЦСКА выгля-
дела закономерной, и теперь 
очень любопытно, как армей-
цы будут выглядеть на фоне 
«Зенита». Матч этот пройдет в 
Санкт-Петербурге 3 апреля, по-
сле окончания двухнедельного 

перерыва, большую часть кото-
рого Леонид Слуцкий будет за-
нят в сборной России.

Петербургский же клуб с та-
ким же счетом — 2:0 — обыг-
рал «Крылья Советов». В дан-
ном случае хозяевами поля 
формально считались самар-
цы, однако из-за неудовлет-
ворительного состояния поля 
на стадионе «Металлург» игру 
«крылышек» уже во второй раз 
нынешней весной пришлось 
перенести в Саранск на искус-
ственный газон.

И там «Зенит» не испытал 
особых проблем, сумев взять 
реванш за домашнее пораже-

ние в седьмом туре со счетом 
1:3. Судьба матча была за шесть 
минут. Сначала, использовав 
грубейшую ошибку самарцев 
в обороне, отличился Артем 
Дзюба, забивший после пере-
дачи Данни свой 99-й гол в офи-
циальных матчах. А затем пе-
нальти реализовал Халк. Таким 
образом, «Крылья Советов», ко-
торые в 21 матче забили все-
го 12 голов, по-прежнему воз-
главляют пятерку команд, кото-
рые на заключительном отрез-
ке первенства будут бороться за 
выживание (в эту группу также 
входят «Кубань», «Уфа», «Мордо-
вия» и «Анжи»).

«Зенит» же, похоже, еще на-
мерен поспорить за чемпион-
ство. Во всяком случае, именно 
это отметил после игры Анд-
ре Виллаш-Боаш. «Мы одержа-
ли очень важную победу, ведь 
в следующем туре нам пред-
стоит матч с ЦСКА. Успех по-
зволит нам снова мечтать о ти-
туле. В этом году лидеры идут 
очень плотно, и, не исключе-
но, все будет решаться в самом 
конце»,— сказал он.

Из других результатов от-
метим также ничью «Терека» и 
«Урала» — 1:1. В Грозном один 
из самых неординарных голов 
чемпионата забил полузащит-
ник хозяев Олег Иванов. Полу-
чив мяч перед штрафной, он 
вошел в нее, обманул несколь-
кими финтами четырех защит-
ников и внешней стороной 
правой стопы пробил в даль-
ний от себя угол. Отметим, что 
некоторые букмекерские кон-
торы не принимали ставок на 
этот матч, считая победу «Тере-
ка» предрешенной. Но это, как 
выяснилось, была ошибка.

Евгений Федяков

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. ЦСКА 13 4 4 32:20 43

2. «Ростов» 12 5 4 26:16 41

3. «Локомотив» 11 5 5 35:26 38

4. «Зенит» 10 7 4 40:25 37

5. «Спартак» 11 3 7 32:25 36

6. «Терек» 8 11 2 29:19 35

7. «Краснодар» 9 7 5 31:21 34

8. «Урал» 8 7 6 34:32 31

9. «Рубин» 7 3 11 24:30 24

10. «Амкар» 6 6 9 18:24 24

11. «Динамо» 5 9 7 22:27 24

12. «Крылья 5 4 12 12:25 19 
Советов»

13. «Кубань» 3 9 9 27:31 18

14. «Уфа» 3 8 10 17:32 17

15. «Мордовия» 2 10 9 21:27 16

16. «Анжи» 3 6 12 20:40 15

21-й тур
«Уфа»—«Динамо» 0:1
Бечирай, 29.
«Терек»—«Урал» 1:1
Иванов, 33 — Дорожкин, 19.
ЦСКА—«Кубань» 2:0
Муса, 21, 81.
«Крылья Советов»—«Зенит» 0:2
Дзюба, 20; Халк, 26 (пен.).
«Рубин»—«Мордовия» 1:1
Карадениз, 65 — Мухаметшин, 18
«Краснодар»—«Локомотив» 1:2
Перейра, 58 — Дюрица, 39; Самедов, 67

Победу над «Кубанью» ЦСКА принес Ахмед Муса (№18), забивший два мяча в ворота «Кубани»      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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